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ноВосТи одной сТрокой

  ► 53 ульяновских школьника проводят 
завтра на Кремлевскую елку. 

В Липецке и Оренбурге торгуют елками  ►
из Ульяновска. У нас их продают оптом 
по 80 рублей, в Липецке по 200-250.

  ► 285 человек отобраны  
в волонтерский корпус чемпионата мира  
по хоккею с мячом-2016. 

Около  ► 350 посетителей в день  
будет принимать новый ФОК в Карсуне. 

В  ► 370 домах планируется  
выполнить отдельные виды  
капитального ремонта в 2016 году.

народный кошелек

Проблем с лекарствами  
быть не должно

Зачем Правительство РФ ограни-
чило участие в государственных за-
купках иностранных лекарственных 
препаратов?

Как известно, решением россий-
ского правительства на рынке ле-
карственных препаратов вводятся 
очередные изменения. Привыкшие 
к подвохам россияне сразу решили, что ничего хорошего 
от нововведения им ждать не приходится. Но так ли это? 
Давайте, как говорится, без гнева и пристрастия по-
пробуем разобраться в проблеме, которая, конечно же, 
коснется миллионов семей.

стр. 11

Поспеши - подпишись!
Завтра, 24 декабря, последний день подписки  
на I полугодие 2016 года. 

Успейте подписаться, заполнить купон розыгрыша 
и ждите приглашения в редакцию на сам розыгрыш 
призов.
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В Новый год - с любимой газетой!

центр

 www.ng73.ru
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«РедВингс» станет официальным перевозчиком чемпионата мира по хоккею с мячом 2016 года.  ►
Авиакомпания и дирекция игр подписали соответствующее соглашение.

Ульяновская сельскохозяй-
ственная академия заняла 
шестое место в рейтинге 
востребованности вузов 
России.

Попали  
в рейтинг
Ольга ВАСЮКОВА

Он составлен проектом 
«Социальный навигатор» 
МИА «Россия сегодня» при 
участии Центра исследо-
вания рынка труда. Всего в 
рейтинг вошли 463 вуза из 
80 субъектов РФ. Они были 
выделены в шесть групп: 
инженерные, сельскохозяй-
ственные, сфера управле-
ния, гуманитарные, клас-
сические и медицинские. 
Учреждения были оценены 
по таким показателям, как 
востребованность выпускни-
ков очной формы обучения, 
получивших направление на 
трудоустройство, доля до-
ходов от реализации научно-
исследовательской работы 
в поддержку деятельности 
предприятий и организаций, 
образовательных программ 
профессионального обра-
зования и обучения, а также 
индекс цитирования трудов 
сотрудников организации. 

УГСХА не единственный 
вуз из Ульяновска, вошедший 
в рейтинг (он занял шестое 
место среди 56 сельскохо-
зяйственных вузов России).  
Из 72 гуманитарных вузов 
УлГПУ стоит на 12-м месте,  
из 87 классических вузов УлГУ 
- на 22-м, из 140 инженерных 
вузов УлГТУ - на 47-м. 

Мы продолжаем серию публикаций 
к 25-летию «НГ» - юбилей будем  
отмечать в январе 2016 года.  
И в последних номерах уходящего 
года хотим вернуться в 1991-й -  
когда все только начиналось.

Казалось бы, всего 25 лет прошло! 
А с высоты дня сегодняшнего многое 
выглядит почти экзотикой. Давайте, к 
примеру, вспомним о ценах, которые 
«НГ» печатала регулярно. Что почем на 
Центральном рынке в октябре 1991-го? 
Говядина - 18 - 20 рублей, свинина -  
15 - 17, печень свиная - 18, курица - 17, 
утка - 15, десяток яиц - 4, морковь - 2, 
помидоры - 3 - 5, лук - 4 , картофель 
- 2, перец болгарский - 5 - 7, гранаты 
- 10 - 15, масло сливочное - 25, творог 
- 6, курага - 25 - 30. Сейчас такие циф-
ры выглядят фантастическими. Хотя... 
Гранаты дороже мяса?!

Это сегодня, когда есть Интернет, 
вроде бы не нужно ни радио, ни теле-
видения, ни газет. Информация нахо-
дится за минуты. А тогда в редакции и 
компьютеров-то у журналистов не было, 
ручками писали и отдавали наборщи-
кам: у них - вот счастливчики! - компы 
имелись. Зато в «НГ» была популярная 
полоса «Мир за неделю». Короткие 
информации под рубриками «У нас»,  
«У них», «Вниз (или вверх) по Волге», 
«Курьезы». Какими усилиями добывали 
эту информацию - отдельная песня.

Споры вокруг ленинской темы нача-
лись тогда же. Читатель И.Г Колмаков 
написал в редакцию: «Я никогда не был 
в партии. Меня коробит та дикость, ко-
торая из центра докатилась до нашего 
города. Не надо на Ленина вешать всех 
«дохлых кошек и собак», что сейчас 
в моде в развалившейся империи. 
Жители Ульяновска, не глумитесь над 
Лениным! Давайте потребуем, чтобы 
саркофаг с телом В.И. Ленина захоро-
нили в Ульяновске. А название города 
нужно сохранить как город-памятник. 
И Мемориал тоже, в нем нужно сделать 
центральный музей Ленина, места кото-
рому не находится в Москве». Четверть 
века прошло, а тема не затухает.

Собственно, как я уже не раз упо-
минала, таких тем - множество. Это 
сегодня молодым журналистам кажет-
ся, что все острое, актуальное, обсуж-
даемое начинается с их материалов. 
И что, например, будет с ульяновским 
архивом - проблема последних двух 
лет. Увы. «Что будет с госархивом?» - 
спрашивала «НГ» в октябре 1991-го. 
Мы писали: «Ульяновский госархив - 
один из богатейших в России. Вот уже 
шесть лет из-за отсутствия свободных 
площадей не ведется прием доку-
ментов от учреждений и организаций 
города и области. Недавно принято 
решение отдать здание Германовского 
собора его исконному владельцу - 
церкви. Вообще-то здание церкви дав-
но не устраивает работников архива. 

Ценные документы гибнут от тесноты, 
сырости, грибка. Выход единственный 
- нужно срочно строить здание для 
нового архива».

Какой у нас нынче год на дворе? И 
где располагается архив?

Не удержусь - еще раз вспомню о на-
ших фирменных рубриках. Это сегодня 
- изобилие краеведческих материалов 
в газетах, на сайтах, в журналах. А 
тогда, в 1991-м, в «НГ» завели рубрику 
«Биография дома» - начали ее с рас-
сказа о здании бывших губернских при-
сутственных мест. А еще «Родослов-
ная» - ее открыл рассказ о скромном 
педагоге, потомке княжеского рода 
Баратаевых. Тогда еще на кладбище 
можно было увидеть поваленное над-
гробие «Княгиня Александра Сергеев-
на и Сергей Михайлович Баратаевы». 
Мать и сын. Но на месте самой могилы 
давно было новое захоронение.

А знаете, сколько места в газете 
занимала в 1991-м программа ТВ? 
Всего одну страничку - на два канала 
хватало...

Газеты читала  
Татьяна АЛЬФОНСКАЯ

Михаил НЕМИХАЙЛО

Жители Ульяновской  
области отметили  
день геральдических 
символов региона.

Вчера во всех районах 
региона отмечался День 
герба, флага и гимна Улья-
новской области. И в этом 
году праздник стал дважды 
юбилейным. 

22 декабря был выбран 
в качестве праздничной 
даты потому, что именно 
в этот день в 1780 году 
императрица Екатерина 
II присвоила тогда еще 
Симбирскому наместни-
честву герб. Тот самый, 
что используется и сейчас 
- серебряная колонна с 
императорской короной 
в голубом поле. Так что в 
этом году Симбирскому, 
а впоследствии Ульянов-
скому гербу исполнилось 
235 лет.

Юбилейным стал этот 
год и для гимна региона. 
Выступая на торжествах по 
поводу праздника, автор 
слов геральдической пес-
ни поэт Николай Марянин 
рассказал, что слова были 
написаны им ровно 10 лет 
назад - в декабре 2005 
года. По воспоминаниям 
поэта, он написал текст 
гимна буквально за три дня 
на уже имеющуюся мело-
дию композитора Анато-
лия Гурьянова. Утвердили 
сочинение год спустя - в 
декабре 2006-го. Флагу же 
Ульяновской области в том 
виде, в котором он суще-
ствует сейчас - синий флаг 
с белой колонной, в этом 
году исполнился год. 

- Герб, гимн и флаг - это 
священный триумвират 
каждого государства. В 
России в последние годы 
такие символы появились 
у регионов. И это правиль-
но. Мы должны воспиты-
вать к символам Ульянов-
ской области столь же 
трепетное отношение, как 
и к общероссийским, - 
сказал Николай Марянин. 

Центральным местом 
п р о в е д е н и я  т о р ж е с т в 
стала площадь Ленина 
в Ульяновске. Здесь под 
звуки гимна России были 
подняты флаги России, 
Ульяновска и Ульяновской 
области - поднять их дове-
рили Николаю Марянину, 
председателю областного 
совета ветеранов Сергею 
Ермакову и председателю 
молодежного парламента 

региона Нине Долговой. 
Это символизировало 
единение представите-
лей разных поколений 
вокруг государственных 
символов. Одновремен-
но с Ульяновском ровно 
в полдень флаги были 
подняты на флагштоки 
во всех муниципалитетах 
области. 

Кроме торжеств на цен-
тральных площадях об-
ластного центра и всех 
муниципалитетов в День 
герба, флага и гимна об-
ласти прошли школьные 
уроки и занятия со сту-
дентами на тему «Исто-
рия создания герба и 
флага Ульяновской об-
ласти». В мероприятиях, 
посвященных празднику, 
приняли участие около 
трех тысяч человек. 

Священный  
триумвират

Ностальгия по экзотике
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В их руках –  
безопасность людей
Семен СЕМЕНОВ

Итоги работы МЧС России по Ульяновской области  
за 2015 год  - юбилейный - подведут сегодня,  
23 декабря, в актовом зале Главного управления МЧС.

На мероприятие приглашены руководители город-
ских, районных муниципальных образований и сельских 
поселений, председатели районных комиссий по ЧС и 
обеспечению пожарной безопасности,  личный состав 
Главного управления, руководители различных служб, 
взаимодействующих с МЧС,  личный состав областного 
пожарно-спасательного центра, областного регионально-
го отделения «Россоюзспас», ВДПО  и многие другие, для 
кого девиз Министерства по чрезвычайным ситуациям 
«Предотвращение, спасение, помощь» - девиз их жизни.

Спасатель - одна из самых нужных и важных профес-
сий. В руках тех, кто несет службу в подразделениях МЧС 
России, – безопасность людей, их спокойствие и уверен-
ность в своем будущем. В подразделениях МЧС трудятся 
настоящие профессионалы - люди, для которых обычной и 
повседневной работой является постоянный риск, которые 
ежедневно предотвращают тяжкие последствия катастроф, 
разгула стихии или просто идут на выручку тем, кто попал 
в сложную ситуацию. Лучшие из лучших стали героями на-
ших «народных» публикаций. 

Уходящий год для ульяновских спасателей был сложным 
и напряженным. Буквально с первых часов и суток января 
2015 года им пришлось, работая в сложных условиях, 
ликвидировать чрезвычайные ситуации, пожары и многие 
другие природные катаклизмы, которые потребовали про-
фессиональной работы всех служб РСЧС, МЧС. 

В то же время у начальника Главного управления МЧС 
России по Ульяновской области Игоря Кисилева наверняка 
найдутся и позитивные новости: насколько уменьшено в ре-
гионе количество чрезвычайных ситуаций техногенного ха-
рактера и количество ДТП с тяжелыми последствиями - это 
тоже тема их работы, а также как отразилась новая система 
подготовки специалистов в сфере безопасности жизне-
деятельности населения. Бесспорно, главным результатом 
командной работы  стали сотни спасенных жизней.

В рамках подведения итогов работы в минувшем году бу-
дут названы лучшее муниципальное образование, лучшая 
единая дежурно-диспетчерская служба, будут отмечены 
главы муниципальных образований и городских округов, 
а также начальники аварийно-спасательных служб. Затем 
на торжественном собрании пройдет награждение отли-
чившихся сотрудников главка и его структурных подраз-
делений, а также чествование победителей регионального 
этапа Всероссийского фестиваля по тематике безопас-
ности людей «Созвездие мужества». Достойный подарок 
к 25-летию службы!
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Дарья СуДарева

На три часа фойе Ленинского 
мемориала преобразилось: 
повсюду мерцали огоньки,  
стены и колонны были 
украшены яркими 
гирляндами, звучала музыка. 
И грянул бал! Традиционный - 
губернаторский.

Бал проходит уже в седьмой раз. 
На него пригласили 400 самых ак-
тивных молодых людей Ульяновска и 
области.

Губернатор Сергей Морозов вру-
чил дипломы победителям конкурса 
молодежных проектов в различных 
номинациях. В регионе действует 
система стипендиальной поддержки 
наиболее успешных учащихся, студен-
тов, молодых ученых и их педагогов в 
возрасте от 18 до 30 лет. Особое вни-
мание уделено развитию инженерно-
технического образования и инноваци-
онного творчества, молодежного пред-
принимательства, поддержке молодых 
специалистов в сельской местности, 
молодых и студенческих семей.

На этот раз тематикой бала стал 
уходящий Год литературы. Для всех 
желающих действовала специальная 
фотозона, сооруженная из нежно-
голубой органзы и серебристых цве-
тов, отлично гармонирующих со ска-
зочной тематикой вечера.

Действовал дресс-код: для девушек 
- вечерние платья пастельных тонов, 
для мужчин - строгий костюм, фрак, 
смокинг, костюм-двойка или тройка. 
Правда, не все девушки прислушались 
к рекомендациям: фойе Мемцентра 
пестрило разнообразием оттенков 
вечерних платьев, что, впрочем, было 
неплохо, поскольку разбавляло обилие 

белых, похожих на свадебные, нарядов. 
Приветствовались также исторические 
костюмы, которых, впрочем, оказалось 
не так уж и много - на конкурс истори-
ческого костюма вышло 20 человек.

Студентка УлГУ Мария Моисейченко 
вот уже три года приходит на бал, в 
2012 году она и ее партнер стали вто-
рыми вице-королевой и вице-королем 
бала. «Партнера было найти сложно. Я 
сама проявила инициативу, схватила 
за руку свободного и в итоге протан-
цевала с ним два года подряд. Поиск 
платья - тоже процесс сложный. Я ста-
ралась каждый раз найти что-то не по-
хожее на предыдущее», - поделилась 
впечатлениями Маша.

Вальс, полька, мазурка, полонез - что 
только не танцевали ребята! Чтобы на 
балу не ударить в грязь лицом, участ-
ники целую неделю ходили на вечерние 
репетиции, где осваивали азы танца.

Как известно, по статистике, на 
десять девчонок приходится девять 
ребят. Некоторые девушки, так и не 
найдя себе пары, не стали лишать 
себя праздника и пришли на бал в 
одиночестве. Но организаторы учли 
это и включили в программу тройную 
польку - быстрый ритмичный танец, 
где один молодой человек вел сразу 
двух девушек. Словом, удалось потан-
цевать всем.

Бал завершился оглашением коро-
ля и королевы бала. В течение всего 
вечера организаторы внимательно на-
блюдали за каждой парой, оценивая ар-
тистизм, внешний вид и гармоничность. 
В итоге лучшими были признаны Алек-
сандр Образцов и Венера Хасанова.

 А я с удовольствием смотрела на 
танцующие пары, что, к слову сказать, 
воодушевило. В следующем году обя-
зательно приду танцевать на бал!

О главном

Завершен капитальный ремонт более 200 многоквартирных домов. Итоги реализации   ►
региональной программы в 2015 году обсудили на совещании под руководством губернатора. 
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16 декабря   ►
Сергей Морозов вместе с руководством регионального центра, 
представителями компании «Транспортные системы» приняли 
участие в первом испытательном рейсе бесконтактного трол-
лейбуса «Адмирал», произведенного в Твери. 
С предложением направить на санаторно-курортное лечение 
членов профсоюзных организаций 10 миллионов рублей  
губернатор выступил на XXVIII отчетно-выборной конференции 
федерации организаций профсоюзов.

17 декабря   ►
Глава региона осмотрел производственную площадку  
АО «Тепличное» и провел очередное заседание правитель-
ственной комиссии по мониторингу состояния продоволь-
ственной безопасности. Поднимались вопросы, касающиеся 
развития инфраструктурного сектора агропромышленного 
комплекса, в том числе развития и поддержки бизнеса в сель-
хозпроизводстве, необходимости создания селекционного 
центра и импортозамещения.
Перспективы сотрудничества педагогического университета 
с областной федерацией кикбоксинга губернатор обсудил с 
руководством вуза и ведущими спортсменами федерации. 
Речь шла об итогах недавнего чемпионата мира в Дублине, 
где ульяновские спортсмены завоевали одну золотую и две 
серебряные медали, а также о проведении в Ульяновске в 
апреле 2016 года чемпионата России по кикбоксингу в разделе 
фул-контакт. 
Также в этот день Сергей Морозов посетил несколько строи-
тельных площадок Заволжского района областного центра.

18 декабря   ►
Губернатор выступил на пленарном заседании VII форума 
«Гражданское участие в развитии территорий». Эксперты 
обсудили результаты реализации послания по итогам VI Граж-
данского форума.
Под руководством Сергея Морозова прошло заседание меж-
ведомственной рабочей группы, главным вопросом которой 
стала разработка инвестиционной стратегии региона до 2030 
года совместно с компанией «Делойт». Напомним, соглашение 
о сотрудничестве было подписано в рамках Гайдаровского 
форума в январе.
В Ульяновск прибыла Локотская икона Божией Матери «Уми-
ление». В церковной службе, которая состоялась в храме  
В честь Архангела Михаила, принял участие губернатор. 
Митрополит Симбирский и Новоспасский Анастасий вручил 
Сергею Ивановичу юбилейную медаль в честь святого рав-
ноапостольного князя Владимира, утвержденную Святейшим 
Патриархом Кириллом.

21 декабр   ► я 
Глава области поздравил со 120-летием старейшие учреждения 
культуры - художественный и краеведческий музеи. Итоги 
реализации государственной национальной политики за 2015 
год подвели на совете при губернаторе по межнациональным 
отношениям. В рамках молодежного губернаторского бала 
Сергей Морозов вручил сертификаты на стипендии губерна-
тора «Имени Владимира Александровича Клауса».

22 декабря   ►
Губернатор находился с рабочим визитом в Инзенском 
районе. В частности, он принял участие в торжественной 
церемонии открытия после капремонта Инзенского желез-
нодорожного вокзала.

дневнИк губернатораА вы танцуете польку?

Сколько стоит Новый год?  
«НГ» посчитала новогодний бюджет ульяновцев, ведь пора делать покупки для главной ночи года. Но помните -  
в декабре продавцы часто наживаются на потребителях. Сравнивайте цены в магазинах и не доверяйте скидкам.
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Губернаторский бал также стал площадкой для вручения  
сертификатов на получение губернаторской стипендии  
«Имени Владимира Александровича Клауса».
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19 ноября ►

Пусть говорят

По результатам ежегодного мониторинга этноконфессиональной ситуации, 95% представителей  ►
различных национальностей чувствуют себя в Ульяновской области свободно и комфортно.

Ульяновцы обсуждают в соцсетях

Виктория Гурская
@vika_lynch
Мне нравится. Только 

не оторвали бы снегови-
кам морковки.
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Без одного 260
Именно столько - 259 человек - было 

трудоустроено в медицинские учреждения 
в нынешнем году. Больше половины из них 
- 182 врача - начали работать сразу после 
окончания вузов. Внушающие оптимизм 
цифры были озвучены на форуме молодых 
специалистов «Выбор профессии - при-
звание».

- В 2015 году благодаря принятым ме-
рам дефицит врачебных кадров снизился 
на 7%. Кроме того, на 5% сократился и 
дефицит среднего медицинского персона-
ла. Всего с начала года в государственные 
учреждения здравоохранения пришли 343 
средних медицинских работника, - рас-
сказал министр здравоохранения Улья-
новской области Павел Дегтярь. - В 2016 
году на развитие кадрового потенциала 
в региональном бюджете заложено 68 
миллионов рублей. По поручению главы 
региона в первую очередь эти средства 
будут направлены на повышение доступ-
ности медицинской помощи в сельских 
районах.

Едут молодые спецы и в село. Для их 
привлечения в нашем регионе действуют 
программы «Земский доктор» и «Земский 
фельдшер». В этом году помогать сель-
чанам справляться с хворями и недугами 
отправились 65 врачей. 

Кстати, селу помогают не одними работ-
никами здравоохранения. В ближайшее 
время планируется построить два новых 
офиса врачей общей практики и десять 
модульных фельдшерско-акушерских 
пунктов.

Еще одним способом утолить кадровый 
голод является целевой набор в медицин-
ские вузы, организуемый региональным 
минздравом. В нынешнем году 175 мо-
лодых земляков решили воспользоваться 
предоставленным шансом. Большинство 
поступивших - из Ульяновска, Димит-
ровграда, Цильнинского, Барышского, 
Мелекесского, Николаевского, Новома-
лыклинского районов. После окончания 
институтов и университетов они вернутся в 
родные пенаты работать по специальности 
под руководством опытных наставников.

Эх, огурчики и помидорчики
О том, что Ульяновская область должна по 

максимуму обеспечивать себя продоволь-
ственными товарами, говорится много. Но 
слова так и оставались бы словами, если бы 
не подкреплялись делами. Бананов и ман-
даринов от местных производителей ждать 
не стоит - увы, климатические условия не 
позволяют их выращивать, а вот с другими 
яствами дела идут в гору.

Как рассказал первый заместитель регио-
нального правительства Александр Чепухин, 
еще недавно возглавлявший сельскохо-
зяйственную отрасль, в настоящее время 
область испытывает дефицит в молочной 
продукции. Но положительные тенденции и 
изменения в ситуации скоро будут заметны.

- Приоритетным направлением развития 
сельского хозяйства является отрасль мо-
лочного животноводства. В текущем году мы 
уже начали реализацию крупного животно-
водческого проекта по строительству совре-
менной молочно-товарной фермы на 1 400 
голов в крестьянско-фермерском хозяйстве 
«Возрождение». Открытие этого объекта со-
стоится в начале следующего года. Помимо 
этого, значительно увеличены мощности про-
изводства крупы. В этом направлении мы пла-
нируем расширять сырьевую базу в 2016 году, 
- рассказал Александр Чепухин на заседании 
правительственной комиссии по мониторингу 
продовольственной безопасности.

Крупа и молоко - не единственные про-
дукты, производство которых обсуждалось 
на мероприятии. У нас в регионе будет соз-
дан селекционный центр, который станет 
производить качественные семена овощей. 
По словам губернатора Сергея Морозова, 
это позволит развить агропромышленный 
комплекс не только Ульяновской области, но 
и всей страны в целом. 

А один из крупнейших региональных про-
изводителей овощей в закрытом грунте - АО 
«Тепличное» планирует открыть линию по 
консервированию овощей. Так что среди 
разносолов у земляков появятся банки с 
огурчиками и помидорками от ульяновского 
агропромышленника.

Интернет-мама
На прошедшем недавно «Форуме 

успешных мам» победителем в номинации 
«Интернет-мама» стала Светлана Лукаше-
вич. Несмотря на то что многие ее проекты 
выходят далеко за рамки Сети, награду она 
получила вполне заслуженно.

Окончив в свое время юридический 
факультет, а впоследствии став доцентом 
кафедры гражданского права и процесса 
Ульяновского государственного педаго-
гического университета, Светлана долгое 
время помогала многим ульяновским роди-
телям, проводила консультации на семей-
ных форумах нашего города. В этом году 
стала одним из активистов инициативной 
группы родителей по открытию в Ульянов-
ске класса, работающего по методической 
системе В.И. Жохова. Также Светлана стала 
одним из первых волонтеров в проекте 
«Молочные реки», направленном на под-
держку грудного вскармливания.

Вести общественную работу Светлана не 
прекратила с рождением дочки. Помимо 
того, что за время декрета она получила 
три дополнительных профессиональных об-
разования и защитила кандидатскую дис-
сертацию, в последнее время ее интернет-
проект для родителей «Анина до-школа» 
набирает все большую популярность. В 
его рамках Светлана ведет тренинги и 
семинары, пропагандирующие здоровый 
образ жизни, развитие творческих способ-
ностей ребенка и воспитание целостной, 
отзывчивой личности. Именно об этих на-
чинаниях конкурсантка рассказывала жюри 
на форуме.

- Это наш первый подобный форум, на 
одной площадке было организовано сразу 
три мероприятия - это и конкурс «Успешная 
мама», и образовательная площадка, и 
полюбившийся многим «Чемпионат ползу-
нов», - поделилась одна из организаторов 
мероприятия председатель правления 
УРОО «Совет родителей» Елена Малышева. 
- Мы уже получили массу положительных 
откликов, так что обязательно продолжим 
это начинание.

Подготовили Марк КРОЛЬСКИЙ и Ванда АИСОВА

Вадим Белов
@VadimBelov
Взывать вандалов 

к уважению жителей 
довольно глупо. Их 
цель - как раз обра-
тить на себя внима-
ние любой ценой. Их 
нужно воспитывать.

Виктория Чернышева
Какой смысл надевать в поликлинике 

бахилы? Если сами врачи и прочие их знако-
мые заходят в кабинеты в верхней одежде и, 
разумеется, не переобуваясь.

Екатерина 
Нейфельд
Написали на снегу «Мира». Хотели просто имя, 

а получилось целое пожелание прохожим.

Павел Дегтярь
@DegtyaryRu
Неожиданно получил повышение! Те-

перь старший лейтенант медицинской 
службы!

Александр Букин
@alexandrbukin
Сто детей-сирот Ульяновска получат квар-

тиры в новом доме на Нижней Террасе по 
пр-ду Заводскому в I квартале 2016 года.

Татьяна Тарасова
@tmtarasova
В Ульяновске и Димитровграде активно 

идут работы по художественному оформ-
лению к ЧМ-2016 по хоккею с мячом.

Анна Паркова
Как-то глупо в этом году 

смотрятся елочные базары: 
на лужах и под дождем.

Эксперты  
о выступлении 
Путина
Надя АКУЛОВА

Аудитория с разными ожиданиями  
относилась к этой пресс-конференции. 

Кто-то хотел услышать вопросы по остро-
актуальным темам: пенсионный возраст, 
война, цены на нефть. Кто-то хотел посмот-
реть, как Путина будут троллить и как он 
будет реагировать, отвечать, выкручиваться 
по острым вопросам по Турчаку, по «чайка-
гейту». Кому-то было важно услышать инто-
нацию, понять в какой он форме, насколько 
он мобилизован для разговора о внешней и 
внутренней политике.

Отношения с США и Турцией, борьба с 
международным терроризмом, ситуация в 
Сирии и на Украине - такими стали основ-
ные внешнеполитические темы ежегодной 
пресс-конференции президента России 
Владимира Путина, прошедшей в четверг. В 
этом году она продолжалась 3 часа 10 минут, 
за это время глава государства ответил на 
47 вопросов от 32 журналистов из 27 рос-
сийских СМИ и пяти иностранных.

«Если говорить об общем отношении, я бы 
назвал ее антикризисной, - сказал предсе-
датель правления Фонда развития граждан-
ского общества (ФоРГО) Константин Костин 
после пресс-конференции. Эсперт пояснил, 
что в современном мире царит неопреде-
ленность, существует огромное количество 
рисков: и глобализация, и отсутствие единых 
правил, которые все готовы соблюдать. 
Крайне важно, по его словам, чтобы «при 
столкновении с хаосом» государства не 
просто оставались целыми и продолжали 
существовать, но становились лучше, эво-
люционировали, развивались.

По мнению Костина, основной новостью 
международного масштаба стало заявление 
президента о том, что Россия поддерживает 
проект резолюции, которую готовит США, 
что у двух стран есть общий подход к сирий-
скому урегулированию.

Гендиректор Центра политической инфор-
мации Алексей Мухин отметил общий уверен-
ный и философский тон пресс-конференции. 
«Путин расслаблен и философствует, как я 
и ожидал. Как вы заметили, вопросов очень 
много, и практически все острые, и ни от 
одного Путин не ушел, это вселяет некоторый 
оптимизм, говорит о том, что он уверен в себе 
как политик», - сказал он.

В свою очередь эксперт Института 
гуманитарно-политических исследований 
Владимир Слатинов считает, что нынешняя 
пресс-конференция запомнится тем, что 
она - особенно поначалу - была довольно 
жесткой, значительная часть журналистов 
задавали очень острые вопросы. В част-
ности, первые вопросы по экономической 
ситуации очень точно продемонстрировали 
смену приоритетов в обществе, - экономика 
выходит на первый план перед проблемами 
безопасности, ситуацией в Сирии, Донбас-
се, отметил эксперт.

Что касается ситуации на Украине, тон от-
ветов президента также был очень мягкий, 
несмотря на явный провокационный вопрос, 
который был задан журналистом, отметил 
политолог.

Президент Фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов признает, что ему 
куда интереснее, «о чем Путин не говорил, 
о чем его не спрашивают из важных тем». 
«Например, практически не звучит тема 
постсоветского пространства. Казахстан 
упомянули один раз, Белоруссию два раза. 
Каждый раз фоново, без акцента. При-
том что мы видим, что на постсоветском 
пространстве имеет место серьезнейший 
кризис интеграционных процессов. В этом 
плане каждый услышал что-то свое, но такой 
формат пресс-конференции уже обкатанный 
и привычный», - сказал Виноградов. * Авторский стиль сохранен, орфография и пунктуация исправлены.
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Ульяновская область стала лидером по сбору налогов в ПФО. По итогам 11 месяцев   ►
в казну поступило на 3 млрд 569,2 млн рублей больше, чем в аналогичном периоде прошлого года. 
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Игорь УЛИТИН

Журналисты «Народной газеты» 
второй год подряд пытали 
счастья в надежде задать 
вопрос президенту России. 

17 декабря в Москве в Международном 
торговом центре прошла одиннадцатая по 
счету большая пресс-конференция прези-
дента РФ Владимира Путина. Среди почти 
1 400 журналистов, съехавшихся туда со 
всего мира, был и представитель «Народ-
ной газеты» - автор этих строк.

На метро и На «шаттле»
С тем чтобы добраться до места про-

ведения пресс-конференци, проблем не 
было. Я хоть и не частый гость в столице, но 
к третьему визиту сюда вполне уверенно 
научился пользовать-
ся метро. И именно 
здесь, в «подземном 
чреве» Москвы, нача-
ли появляться первые 
приметы предстоящей 
пресс-конференции. В 
вагон до станции Вы-
ставочной, откуда жур-
налистов везли к месту 
ее проведения, загрузи-
лось немалое количество 
людей с, так сказать, ха-
рактерными сумками. В 
них угадывались чехлы 
для камер, штативов, а 
у одной девушки из-под 
шубы выглядывал мохнатый микрофон. Я 
выдохнул - еду в правильном направлении. 

А в микроавтобусе для перевозки жур-
налистов, который гордо именуют «шаттл», 
я сразу же натолкнулся на земляков - там 
уже сидела редактор «братского» сайта  
Медиа73 Марина Матвеева. Через пять 
минут журналисты стояли в очереди за 
бейджиками. Мы прибыли. 

«Это Не фотосессия»
Четвертый подъезд Международного 

торгового центра в половине одиннадца-
того утра 17 декабря напоминал описанный 
Ильфом и Петровым «Дом народов» с его 
суетой. Первым делом - проверка личных 
вещей. К слову сказать, досмотр ничего 
экстраординарного не представляет: 
стандартные - рамка и «рентген» багажа. 
В ожидании начала пресс-конференции 
шумная толпа из сотен журналистов пила 
чай и жевала плюшки в буфете, ставила 
печати в командировочные удостоверения, 

кто-то приставал с расспросами к своим 
коллегам из других стран. Среди всей 
этой разномастной международной толпы 
периодически попадались узнаваемые 
личности. Например, пока я жевал свою 
плюшку с чаем, за соседним столиком то 
же самое делали ведущий «Вестей» Сергей 
Брылев и не нуждающаяся в представлении 
Ксения Собчак. Но попить чаю им спокойно 
так и не дали - тут же обступила толпа про-
винциальных журналистов и начала фото-
графироваться. Собчак в какой-то момент 
пришлось буквально убегать от поклонни-
ков со словами:

- Ребята, ну это же не фотосессия!
По громкой связи объявили, что первыми 

в зал проведения пресс-конференции могут 
пройти операторы с видеокамерами. У них 
будет достаточно времени, чтобы спокойно 
расставить и настроить аппаратуру. Я же 

продолжал наблюдать за про-
исходящим в фойе, что в итоге 
стоило мне выгодного места. 
Пришлось довольствоваться 
тем, что осталось - справа, 
чуть подальше середины. 

от «сиНьхуа»  
до «НародНой 

газеты»
 Периодически к журна-

листам подходили девуш-
ки, державшие микро-
фоны, и интересовались: 
откуда они и что будут 
спрашивать. Благодаря 

этому я узнал, что передо мной сидит жур-
налистка из Финляднии. А чуть поодаль - 
коллеги из китайского агентства «Синьхуа». 
Рядом с ними - все та же Собчак в черно-
белом костюме зебры. 

Тем временем еще до начала пресс-
конференции в зале стали появляться «ар-
тисты оригинального жанра». Например, 
журналист из Ханты-Мансийска, который 
был одет в народный костюм и держал в 
руках шаманский бубен. 

Но все-таки ближе к полудню внимание 
стало приковываться к трибунам. Хотя с 
моего места их не было видно из-за стол-
пившихся фотографов. О том, что Песков, 
а следом за ним Путин сели на свои места, 
стало понятно по щелчкам затворов фото-
аппаратов. Казалось, по залу пролетела 
стая саранчи. 

КоНКурс КреативНости 
Перечислять те три десятка вопросов, 

которые задали президенту, и ответы на них 
здесь смысла нет - их и так все слышали.  

А вот то, как журналисты старались при-
влечь внимание Путина или Пескова, было 
видно не всем. 

Например, я пришел к выводу, что пресс-
конференция президента - это своего рода 
конкурс плаката, с помощью которого 
журналисты стараются обратить на себя 
внимание. Причем, как говорили «ветера-
ны» пресс-конференции, с каждым годом 
их все больше. А надписи на них - это уже 
далеко не только названия городов. Меня 
больше всего повеселил плакат «Беремен-
ным без очереди» с пустышкой, где соска 
была заменена микрофоном. Где-то рядом 
с ним был транспарант «Путинград» - как я 
понял, это были питерцы. Почти не опускал-
ся плакат «За Россию-матушку». Правда, 
ни размеры, ни креативность авторов не 
влияли на то, обратят на них внимание или 
нет. Например, у журналистки из Кургана, 
сидевшей в паре рядов от меня, было про-
сто написано «Курган. Фермер». И к ней 
Песков обратился. А вот «Россия-матушка» 
так и осталась без внимания. 

сходство с собчаК 
Сам же я старался выделиться с помощью 

фанатского шарфа чемпионата мира по 
хоккею с мячом-2016. Сложив его так, чтобы 
было видно только надпись ULYANOVSK. И 
потом понял, увидев себя на опубликованных 
фото, что он таки выделялся. Кроме меня с 
фанатским шарфом своей футбольной 
сборной сидел еще журналист из Польши. 
Хотя у меня наличие «розетки» объяснялось 
заготовленным вопросом - может ли прези-
дент поспособствовать тому, чтобы хоккей 
с мячом стал олимпийским видом спорта? 
Правда, задать его так и не довелось. 

Но я по этому поводу не особо рас-
строился. В конце концов, таких, как я, 
было больше 1 000: это и журналистка из 
Финляндии, которая хотела спросить про 
исторические границы Сирии; и женщина 
с Дальнего Востока, желавшая лично за-
дать вопрос, касающийся этих территорий; 
и коллега из Медиа73 с вопросом про 
авиастроение. Да, в конце концов, Ксения 
Собчак в этом году тоже не смогла ничего 
спросить у президента. Так что теперь мы с 
ней чем-то похожи. 

Не видал ли ты Путина?

ДОРОГОЙ ЧИТАТЕЛЬ!
Если бы у тебя была возможность задать 
свой вопрос президенту страны, каким бы 
он был? Присылайте свои варианты вопро-
сов на наш адрес: г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 или на электронный 
адрес: glavrednarod@mail.ru.

Первая  
двадцатка
Егор ТИТОВ

Законодательное собрание области  
отметило двадцатилетний юбилей.

Во многих странах совершеннолетие на-
ступает не в 18 лет, а в 21 год. Если перево-
дить на человеческий возраст, то региональ-
ный парламент недотягивает года до поры 
зрелости. Но накопленный за прошедшее 
время опыт свидетельствует: Заксобрание 
давно уже перешагнуло рубеж совершен-
нолетия.

Приглашенные на празднование депутаты 
первого созыва вспоминали, в каких слож-
ных условиях создавался областной парла-
мент: многопартийность, парад суверените-
тов, гиперинфляция, изменение структуры 
органов государственного управления. 

- У нас тогда стояла задача догнать наших 
коллег из других субъектов Федерации, ко-
торые уже активно приступили к разработке 
уставов, конституций и бюджетов. Мы за-
ложили основы культуры парламентаризма, 
который выстраивали общий тренд нашей 
деятельности в интересах всего населения 
области, - предался воспоминаниям первый 
спикер ЗСО Сергей Рябухин.

А нынешний председатель регионального 
законодательного органа Анатолий Бакаев 
попытался дать характеристику всем пяти 
созывам собрания - «первопроходцы», 
«самый дискуссионный», «социально ори-
ентированный» и созыв «конструктивной 
деятельности», а пятому «изданию» област-
ного парламента пока еще рано присваивать 
определение.

Главное, что всегда отличало Законо-
дательное собрание, - умение работать в 
команде ради достижения общей цели и ди-
пломатично решать все возникающие про-
тиворечия. Не только в отношениях между 
депутатами, но и при взаимодействии с ис-
полнительной властью. Эту черту отметили 
почти все выступающие на торжественном 
собрании ораторы. Не случайно многолет-
ний руководитель Ульяновского парламента 
Борис Зотов, «человек-легенда», по словам 
Анатолия Бакаева, привел цитату советского 
министра иностранных дел Андрея Громыко: 
«Лучше 10 лет переговоров, чем один день 
войны». А глава региона Сергей Морозов в 
качестве подарка преподнес Конституцию 
Российской Федерации. Все с той же це-
лью - чтобы парламентарии во всей своей 
деятельности следовали основному закону 
страны.

- Ульяновский парламентаризм прошел 
путь от наивного, интуитивного законо-
творчества до зрелого профессионального 
принятия важнейших для развития ре-
гиона решений. Законодательство региона 
представляет собой системный правовой 
комплекс по строительству экономики, 
развитию гражданского общества и обе-
спечивающий защиту реализации гаранти-
рованных Конституцией нашей страны прав 
и свобод человека и гражданина, - отметил 
губернатор.

Подарков и поздравлений коллективный 
юбиляр получил в день своего рождения 
много. Поздравительная телеграмма по-
ступила от председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко. В ней глава сената 
выразила уверенность, что деятельность 
ульяновских законотворцев и в дальнейшем 
будет служить укреплению российской госу-
дарственности.

Чествовали Заксобрание и наши сосе-
ди, с которыми нас связывает одна река 
- Волга и одна территориальная история. 
От Самарского, Татарстанского, Чуваш-
ского парламентов ульяновских коллег 
поздравили их председатели: Виктор Со-
зонов, Фарид Мухаметшин и Юрий Попов. 
По традиции состоялось и вручение по-
дарков. Правда, и мы в долгу не остались: 
наручные часы от ЗСО были преподнесены 
всем трем гостям.

АНекдот  
от ПутиНА 

Встречаются два приятеля, 

один другого спрашивает: «Как 

дела?». Тот говорит: «Как в по-

лоску: черное - белое». - «Сей-

час какая?» - «Сейчас черная». 

Проходит еще полгода. «Ну как 

дела? Знаю, в полоску. Сейчас 

какая?» - «Сейчас черная». - 

«Нет, тогда же была черная». 

- «Нет, выясняется, что тогда 

была белая». 

Ф
о

то
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ar
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ru
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вопрос - ответ

Нам пишут
Продажа пиротехники вышла 
из-под контроля
№ 50, Мария Кочетова  о проблемах с фей-
ерверками

Она вышла из-под контроля давно - когда в 
начале 1990-х петарды стали продавать на каж-
дом углу! И когда спустя почти 20 лет пиротех-
нику стали продавать по паспортам, было уже 
поздно. А сейчас нужно придумать максималь-
но жесткие наказания. Штрафы стоит ввести 
такие, чтобы тот, кто реализует бракованную 
технику или продает фейерверки и петарды 
детям, раз попавшись, сразу разорился! Один-
другой коммерсант останется, простите, без 
штанов, остальным неповадно будет. И за про-
давцами начнут следить, и за товаром. А пока 
им только пальцем грозят, так и будут у нас по 
всей стране пальцы отрывать и глаза выбивать. 
Только кнут, никаких пряников. 

Семен Баранов

Народная газета

►

9 декабря   ►

10 декабря   ►

11 декабря   ►

12 декабря   ►

14 декабря    ►

15 декабря   ►

На улице спокойно
№ 50, Иван Сонин о дружин-
никах
Когда только приняли закон о дру-

жинниках, я его сразу поддержал и 
поддерживаю до сих пор. Сам я уже 
не молод, так что вряд ли пойду в 
патруль, а молодежь, считаю, долж-
на себя попробовать в этом деле. 
Особенно активная. Я, несмотря на 
свои 60 с лишним лет, пользуюсь 
Интернетом. И постоянно вижу, что 
молодые люди увлекаются страйк-
болом, пейнтболом, историческим 
фехтованием. У них сформированы 
команды, есть дисциплина. Да и с 
боевой и физической подготовкой 
все в порядке. Почему бы всем этим 
ребятам не сформировать дружины. 
Подозреваю, что такие патрули бу-
дут даже эффективнее, чем отряды 
казаков. 

Сергей Бородин 

Народная газета

►

Телефон «народной линии» 30-17-00, адрес для писем: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, электронная почта: glavrednarod@mail.ru. 

Если у вас есть вопросы к исполнительной, законодательной  
и судебной власти, вы можете задавать их на страницах нашей газеты

«Народная»  
в каждый дом
Во всех почтовых отделениях 
заканчивается основная 
подписка на первое 
полугодие 2016 года.

Подписаться на «Народную газету» можно за 68 рублей 
на 1 месяц и за 408 рублей на полгода. Эта цена едина 
для всех четырех изданий:

- «НГ-Центр» (Ульяновск, Новоульяновск, Ульянов-
ский, Чердаклинский, Цильнинский, Старомайнский, 
Майнский, Сенгилеевский, Тереньгульский районы).  
Индекс - 54495.

- «НГ-Запад» (Барышский, Кузоватовский, Карсунский, 
Вешкаймский, Сурский, Инзенский, Базарносызганский 
районы). Индекс - 54524.

- «НГ-Юг» (Новоспасский, Николаевский, Радищев-
ский, Павловский, Старокулаткинский районы). Индекс 
- 54513.

- «НГ-Восток» (Димитровград, Мелекесский, Ново-
малыклинский районы). Индекс - 54525.

По доброй традиции мы проведем розыгрыш призов 
среди наших верных подписчиков. На кону - ценные при-
зы. Удачи!

«Народная газета»: ближе к людям!

Купон розыгрыша призов
подписКа на I полугодие 2016 года

ФИО _____________________________________________

____________________________________________________

Контактный телефон, адрес проживания:___________

___________________________________________________

Дата подписки на I полугодие 2016 г. _______________

___________________________________________________

Каким быть  
учебнику краеведения

№ 50, Егор Титов о спорах по поводу 
учебного пособия
Учебники - это, конечно, хорошо, но нужно, 

чтобы дети воочию видели, что у нас пре-
красный край. А спроси сейчас у одиннадца-
тиклассника, где находится Никольская гора 
или Гранное Ухо, он же толком не ответит. А 
почему? Потому что он их не видел. Я считаю, 
что нужно детей вывозить на экскурсии по на-
шим красивым местам, показывать им исто-
рические достопримечательности, а главное, 
природные. Одна моя знакомая, которая как 
раз лет пять назад окончила школу, сказала: 
«Я не люблю поволжскую природу. Другое 
дело - Финляндия». Как оказалось, она нашу 
природу видела только из окна машины и 
поезда. А если бы ее привезли в Юлово, на 
Белое Озеро, в Сенгилеевские горы, то ни о 
какой Финляндии она бы не думала. 

Dyadya

реплика

Народная газета

►

С ПРАЗДНИКОМ!

Госдума РФ приняла во втором чтении законопроект, который дает регионам право компенсировать  ►
расходы на уплату взносов на капремонт МКД для пожилых граждан и инвалидов.

Оставляйте свои комментарии к статьям на сайте ng73.ru

Пенсии  
к нам приходят

Мы, пенсионеры, в связи с неста-
бильной ситуацией в экономике 
волнуемся, как бы не остаться без 
средств к существованию. Как бу-
дут перечислять пенсии на празд-
никах?
Тамара Ивановна, Мария Петровна, 

г. Ульяновск

Ответ подготовлен специалистами 
пресс-службы отделения ПФР по Улья-
новской области:

- Пенсионерам, оформившим доставку 
пенсий через кредитные учреждения, срок 
выплат которых выпадает на праздничные 
и каникулярные дни января, перечисления 
будут осуществляться досрочно. Осталь-
ным - по установленному графику.

Жителям города Ульяновска перечис-
ления будут произведены 30 - 31 декабря 
2015 года. Получателям пенсий, прожи-
вающим в районах Ульяновской области, 
- не позднее 14 января 2016 года.

В отделениях почтовой связи Улья-
новска и районах области доставочный 
период останется без изменений: пен-
сии будут выплачиваться с 4-го по 23-е 
число. 

Предновогоднее 
уродство
Игорь УЛИТИН

Зачем дарить радость и красоту, если вы все равно все раз-
рушите?

На прошлой неделе в Ульяновске у Дома быта появилась кра-
сивая новогодняя композиция - два оленя, запряженные в карету. 
Украшенные гирляндами, они в первые же часы своего появления 
на улице стали звездами городского значения. На их фоне фото-
графировались сотни горожан, выкладывали снимки в соцсети. Я 
тоже предлагал своей супруге сделать снимок, но она все говори-
ла: потом. Как оказалось, не успели. В ночь на понедельник руки 
какого-то морального урода изуродовали, простите за тавтологию, 
одну из фигур. Оленю оторвали один рог и повредили второй. При 
этом сама фигура валялась на земле. 

После случившегося мне захотелось обратиться к городским 
властям с просьбой - уберите все новогодние украшения с улиц 
Ульяновска. Уберите елки из светящихся шаров, мерцающих 
снеговиков-музыкантов, снимите гирлянды с деревьев. Уберите 
даже сияющую елку с площади и замените ее обычной сосной в 
дешевой мишуре. Зачем? Затем, что людям, которые рушат красо-
ту, эта красота не нужна. Они, судя по всему, даже в праздник хотят 
жить в серости и убогости и быть всем недовольными. И ведь не в 
одном олене дело!

Давайте вспомним, сколько раз отламывали руки скульптуре 
мальчика-почтальона, разбивали гранитную плитку на Новом Венце 

и там же сбрасывали вниз гранитные шары. На пешеходном мосту 
через Свиягу красивые скамейки так часто сбрасывали в реку, что 
новые пришлось приковать. Только поставленные фонарные столбы 
у нас тут же расписывают краской и лампочки в них бьют. Так можно 
продолжать очень долго. Кто во всем этом виноват? Может быть, 
опять скажете, что это мэр, губернатор, Путин, Обама? Да нет, это 
обычные граждане, ульяновцы, которые на людях кажутся законо-
послушными, а когда остаются одни, превращаются в моральных 
уродов. Они не могут без того, чтобы не разрушить и не испортить 
жизнь другим. Смысл их жизни в том, чтобы гадить всем и всюду!  
И таких, к сожалению, среди нас стало слишком много. 

Оленя вроде как обещали восстановить. Когда я увидел их впер-
вые, они еще стояли за ограждением. Может, лучше бы так и стояли 
в «клетке»? Были бы целее. 



7Народная газета Перспективы

Премьер-министр России Дмитрий Медведев подписал постановление   ►
о сокращении численности сотрудников госаппарата на 10% с 1 января 2016 года.
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Гражданские  
инициативы  
приветствуются
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Андрей КОРЧАГИН

Власти  Ульяновской области 
давно пришли к выводу, 
что эффективно решать 
проблемы территории можно 
только во взаимодействии с 
общественностью. 

Жители должны активно участвовать в 
жизни региона, предлагая идеи по его раз-
витию, благоустройству. Ульяновцы имеют 
реальный шанс улучшить родной город, 
село, улицу.

Самые сознательные горожане уже вос-
пользовались этой возможностью. Они при-
няли участие в VII Гражданском форуме, в 
рамках которого состоялось шесть круглых 
столов. На каждом из них активные обще-
ственники вместе с представителями вла-
сти обсудили наиболее актуальные вопросы 
развития территории. По итогам каждого 
заседания сформировали резолюции, куда 
участники внесли свои предложения и свое 
видение обсуждаемых тем.

- Приоритетным на сегодняшний момент 
является проект «Профессиональный граж-
данин», который подразумевает создание 
системы ответственной вовлеченности 
граждан в управление регионом. Важней-
шим институтом вовлеченности людей и 
формирования культуры участия является 
предварительное народное голосование. 
Убежден, что гражданское общество примет 
активное участие в этой процедуре в связи с 
отбором кандидатов на выборах в Государ-
ственную думу, - отметил, выступая перед 
участниками форума, губернатор Ульянов-
ской области Сергей Морозов. Кроме того, 
глава региона заявил о необходимости уси-
ления работы социально ориентированных 
НКО. В частности, высказал предложение 
о постепенном переводе проектов НКО с 

финансирования через конкурсы грантов на 
финансирование через госсоцзаказ.

- Удивлен тому вниманию, которое в 
Ульяновской области уделяется развитию 
гражданских институтов, - заявил при-
нявший участие в форуме сокоординатор 
либеральной платформы партии «Единая 
Россия», член Общественной палаты РФ, 
главный редактор журнала «Эксперт» Ва-
лерий Фадеев. - Много сделано, много 
направлений, в том числе «Профессиональ-
ный гражданин». Это целый пласт важней-
шей работы, рассчитанной на долгие годы 
вперед. Наша общая задача, чтобы ни один 
проект, значимый для региона, не проходил 
мимо общественности, экспертов, Обще-
ственной палаты. Чтобы жители знали, 
зачем этот проект, что они от него получат 
- рабочие места, налоги, перспективы в 
работе, улучшение в городской среде.

По словам члена Президиума Совета 
при Президенте Российской Федерации по 

развитию гражданского общества и правам 
человека, председателя Президиума обще-
российской общественной организации 
«Совет общественных наблюдательных 
комиссий» Марии Каннабих, Ульяновская 
область - это «серьезный регион, который 
достоин большего, чем всего один прези-
дентский грант в год».

- Затрону также и вопрос участия обще-
ственности в работе правоохранительных 
органов. В Ульяновской области есть Обще-
ственная наблюдательная комиссия, кото-
рая хорошо работает, у которой хорошие 
связи с ФСИН, МВД. Но все равно этого 
недостаточно. Ведь в комиссию входит не-
большое количество людей, которые посе-
щают колонии, помогают находящимся там 
людям. Считаю, что гражданское общество 
должно уделять этим вопросам еще больше 
внимания. Чтобы и Ульяновск, и весь регион 
стали более безопасными для проживания, 
- отметила Мария Каннабих. 

Из первых уст
Тамара Девяткина, председатель 

Общественной палаты Ульяновской 
области:

- Сейчас, как никогда, стоит проблема 
консолидации общества. Необходимо 
реализовать те задачи развития региона, 
которые уже неоднократно обсуждались. 
И главная миссия VII Гражданского фору-
ма - это достижение общественного кон-
сенсуса базовых гражданских и духовных 
ценностей.

Власть зовет  
к диалогу
Андрей МАКЛАЕВ

Для обеспечения возможности участия 
жителей Ульяновской области в принятии 
управленческих решений разработана 
информационная система «Диалог».

В ходе VII Гражданского форума губер-
натор Сергей Морозов объявил, что про-
ект (интернет-портал с предусмотренным 
мобильным приложением) планируется 
запустить в I квартале 2016 года. 

«Диалог» будет состоять из нескольких 
модулей.

Первый предусматривает возможность 
онлайн-голосования среди населения. 
Планируется, что оно будет проводиться 
по вопросам, касающимся городского хо-
зяйства, благоустройства, финансирования 
капремонта, медицинского обслуживания 
и образования, проектов законодательных 
актов и др. 

Второй модуль - «Активный гражданин» 
- позволит обеспечивать вовлечение граж-
дан в обсуждение и реализацию различных 
региональных проектов. Здесь будут задей-
ствованы механизмы сетевой коммуникации 
и коллективного обсуждения социально 
значимых проблем, механизмы формиро-
вания онлайн-сообществ, планирования и 
реализации гражданских инициатив. 

Модуль «Грамотный гражданин» или «Об-
разованный гражданин» обеспечит повы-
шение компетенций граждан в общественно-
государственных вопросах, в сфере реали-
зации и защиты их прав.

По сути, проект направлен на снижение 
административных барьеров и борьбу с 
коррупцией за счет повышения открытости 
процессов взаимодействия органов власти и 
институтов гражданского общества, а также 
за счет замещения бумажного документоо-
борота электронным.

«Губернатор ставит перед нами задачу 
создать условия для роста гражданской 
активности и популяризации среди на-
селения законных практик применения 
информационно-коммуникационных техно-
логий в сфере общественно-политической 
деятельности. «Диалог» станет важным 
шагом на пути к этим целям», - отметила 
первый вице-премьер, член партии «Единая 
Россия» Светлана Опенышева.
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С начала года в рамках реализации майских указов президента России в регионе создано   ►
свыше 21 тысячи рабочих мест, из которых 13,5 тысячи–- в сфере среднего и малого бизнеса. 
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Сябры-
комбайнеры
Иван СОНИН

Ульяновские студенты в качестве  
учебных пособий получили  
белорусские комбайны.

На прошлой неделе УГСХА торжественно 
передали белорусский кормоуборочный 
комбайн «Палессе» и две жатки к нему. Это 
событие стало возможным благодаря визиту 
ульяновской делегации в Беларусь и встрече 
осенью Сергея Морозова с Александром 
Лукашенко, на которой обсуждалось сотруд-
ничество в аграрной сфере.

Между сельхозакадемией и предприятием 
«Гомсельмаш» во время агропромышлен-
ной выставки «Золотая осень» в Москве 
был заключен договор, согласно которому 
вуз получил комбайн. Теперь в одной из 
учебных практических аудиторий академии 
стоит техника. По соседству с еще одной 
белорусской машиной - зерноуборочным 
комбайном, приобретенным еще до заклю-
чения договора.

Как рассказал ректор УГСХА Александр 
Дозоров, сотрудничать с белорусскими 
парт нерами вуз будет по такой схеме: в тече-
ние зимнего периода, когда комбайны стоят 
без работы, они будут выполнять роль прак-
тических пособий. По окончании учебного 
процесса дилеры будут технику продавать, 
а следующей осенью вуз получит новую ма-
шину. Возможно, еще более современную. 
По словам Александра Дозорова, несколько 
лет назад УГСХА уже работала по подобной 
схеме с заводом «Ростсельмаш». Но около 
трех лет назад партнерство прекратилось. 
Но свято место пусто не бывает, и теперь 
место ростовчан заняли белорусы. 

В совместной работе с представителями 
союзной республики есть и еще несколько 
выгодных факторов. В последнее время в хо-
зяйствах Ульяновской области белорусских 
комбайнов становится все больше. По сло-
вам исполняющего обязанности министра 
сельского, лесного хозяйства и природных 
ресурсов Ульяновской области Александра 
Братякова, европейские и американские 
комбайны заменяются по причинам поли-
тическим. У того, что «белорусы» вытесняют 
«дончан», тоже есть объективные причины:

- Ростовские комбайны испытывались на 
южных полях - они буквально бескрайние 
и очень ровные. Поля нашей местности от 
них отличаются, - рассказывает Александр 
Братяков. - А белорусские поля, наоборот, 
весьма сходны с нашими. А стало быть, та 
техника, которую в Беларуси делают для 
себя, подходит и нам. 

По словам и.о. министра, «Палессе», воз-
можно, уступают европейским аналогам 
по комфортабельности, но зато они более 
практичны и работа с ними менее сложна. 
Но ставшие уже привычными кондиционеры 
в них тоже есть. И даже место под магнитолу 
сделано. 

Кому же предстоит обучаться на новых 
пособиях? В первую очередь это, конечно, 
студенты УГСХА. В основном инженерного 
и агрономического факультетов, хотя мо-
лодые люди с других специальностей на 
комбайнах-пособиях тоже практикуются. 
Кроме студентов, обучаются на белорусских 
машинах еще и механизаторы со всей обла-
сти, которые в течение зимы пройдут своего 
рода курсы повышения квалификации. При-
чем проводить занятия с ними будут пред-
ставители самого «Гомельсельмаша». 

Первые две группы - по 30 человек в каж-
дой - уже прошли переподготовку на про-
шлой неделе. Еще одна группа должна будет 
отучиться после Нового года. Как пояснили 
представители областного минсельлесхоза, 
в будущем практика такой переподготовки 
будет продолжена. Ведь белорусской техни-
ки на наших полях будет появляться только 
больше. 

От трудящихся  
секретов нет

Егор ТИТОВ

«Зарплата, здоровье, занятость, 
законность», - этими четырьмя 
словами охарактеризовал 
задачи профсоюзов их 
региональный руководитель 
Анатолий Васильев на отчетно-
выборной конференции.

Никакая организация не может функ-
ционировать без руководства - на собрании 
были подтверждены полномочия Анатолия 
Васильева. Его единогласно переизбрали 
еще на один пятилетний срок в качестве 
главы областной федерации. Под предсе-
дательством нового старого главы активи-
сты профессиональных союзов, которые в 
советские времена называли школой ком-
мунизма, подвели итоги своей пятилетней 
работы, поговорили о дне насущном и обо-
значили перспективы на будущее.

Сейчас времена другие, и профсоюзы учат, 
не как построить светлое будущее, а как чело-
веку труда лучше и комфортнее обосноваться 
в настоящем. Именно в этом и заключается 
смысл приведенного выше девиза.

Позаботятся о здоровье
Увы, с первым пунктом тетрады дела обсто-

ят не так хорошо, как хотелось бы всем жите-
лям региона. Заработная плата продолжает 
оставаться нашей ахиллесовой пятой. Как 
отметил Анатолий Васильев, в Приволжском 
федеральном округе область на 10-м месте 
по уровню оплаты труда, а вот по росту - в 
тройке лидеров. За девять месяцев года 
нынешнего трудовые доходы граждан вы-
росли на 107% по сравнению с аналогичным 
периодом года прошлого. Только ползут вверх 
не только зарплаты, инфляция тоже растет, да 
еще и с опережением. Плюс 112% - такова ее 
неутешительная отметка за то же время.

Конечно, руководство области делает все 
возможное, чтобы минимизировать негатив-
ные последствия сложившейся экономиче-
ской ситуации. И не только минимизиро-

За последние пять лет у профсоюзов области появились новые формы 
работы. Среди них - практика выездных совещаний по развитию  
социального партнерства, создание координационных советов  
организаций профсоюзов (КСОП).

Ольга ВАСЮКОВА

Влюбленные парочки Ульяновска,  
как показывают итоги пассажирской  
навигации уходящего года, не скупятся 
на проявления своих чувств.

Два знаменательных события состоя-
лось в этом году для речного вокзала. Во-
первых, он отметил 50-летие со дня ввода 
в эксплуатацию. Во-вторых, теплоход 
«Герой Юрий Эм» засветился в российском 

кинематографе. Напомним, летом на суд-
не и на «зеленой стоянке» в Красном Яре 
прошли съемки решающих драматических 
сцен художественного фильма «Со дна 
вершины». Картина рассказывает историю 
паралимпийского чемпиона. В фильме 
снимались Владимир Вдовиченков, Сер-
гей Никоненко, Ирина Розанова и другие. 
Премьера киноленты ожидается в марте 
2016 года.

Навигация традиционно длилась с  
1 мая по 30 сентября. Пассажирскими 

теплоходами речпорта по туристическим 
внутриобластным маршрутам было пере-
везено около 30 тыс. пассажиров, что на 
27% больше, чем в 2014 году. Увеличилось 
на 34,4% - до 450 - количество прогулочных 
рейсов. 

Популярность у ульяновцев завоевали 
романтические рейсы. Данной услугой 
воспользовались 100 человек - 50 романти-
ческих пар. А пока пассажирские теплоходы 
спят на зимней стоянке. Открытие следую-
щей навигации намечается на 1 мая. 

Ульяновцы - такие романтики

зывается, в пределах статистической погреш-
ности. Но в бочке меда есть ложка дегтя.

Вспомним еще раз советское прошлое, 
когда существовало мнение, что от трудя-
щихся секретов нет. С кем с кем, а с про-
фсоюзами оно полностью подтверждается 
по сей день. Ситуация с сокращениями на 
Димитровградском автоагрегатном заводе 
вызывает волнения не у одних работников 
предприятия. Профком завода встал на за-
щиту попавших под «высвобождение» людей; 
эту позицию поддержало и руководство 
региональных профсоюзов. В результате 
переговоров работу на предприятии потеря-
ют вдвое меньше людей. К судьбе каждого 
сокращаемого будут подходить индивиду-
ально, всех лишившихся работы обещают 
трудоустроить.

Профсоюзы ответили «да»
Обсуждались на конференции и вопросы 

привлечения молодежи в организации тру-
дящихся и расширения профсоюзной сети. 
Губернатор предложил создать трудовые 
союзы во всех отраслях экономики региона, 
в том числе и на предприятиях торговли, - 
федерация ответила «да». В торговых цен-
трах большая текучка кадров, и сотрудники 
порой абсолютно не защищены. 

Встретила поддержку у тружеников инициа-
тива повсеместного заключения коллективных 
договоров. По словам председателя профсо-
юзного подразделения НПО «Марс» Геннадия 
Шумейко, они позволят бороться с теневой 
политикой и серыми зарплатами. Неофици-
альную получку в конвертах кладут в карманы 
от 58 до 120 тысяч наших земляков (цифры 
службы занятости и Пенсионного фонда раз-
нятся). Урон экономике страны, а также буду-
щему работника наносится значительный.

А будущее самих профсоюзов - моло-
дежь. Конференция поставила задачу - до 
2020 года повысить численность трудовых 
союзов вдвое, а без людей юного возраста 
выполнить ее не удастся.

- За последнее время мы потеряли много 
молодых специалистов. Но сейчас мы ве-
дем работу, направленную на привлечение 
их в отрасль. Недавно проводили спарта-
киаду, в которой участвовали и молодежь, и 
работники старшего возраста. Думаю, она 
помогла сплочению нашей отрасли, - рас-
сказала председатель профсоюза работни-
ков лесного хозяйства Елена Кириллина.

Среди планов профсоюзов на будущую 
пятилетку значится также доведение уров-
ня МРОТ до размера потребительской 
корзины, развитие молодежного профсо-
юзного движения на предприятиях малого 
и среднего бизнеса и выход на федераль-
ный уровень с инициативой внедрения  
стандартов достойного труда. 

Конференция поставила  
задачу - до 2020 года  
повысить численность  
трудовых союзов вдвое.

вать, но и предоставить трудящимся новые 
льготы. Участники конференции из первых 
уст узнали про принятый в области закон, 
напрямую защищающий их интересы.

- Для поддержки развития профсоюзного 
движения в 2016 году мы выделим 10 мил-
лионов рублей из областного бюджета на 
санаторно-курортное лечение и оздоров-
ление членов профсоюзов, а также на про-
ведение культурных, спортивных и творче-
ских мероприятий, - рассказал губернатор 
Сергей Морозов.

Инициативу главы региона одобрили 
и присутствовавшие на мероприятии 
представители руководства ФНПР.

- Ульяновская федерация в составе ПФО 
- одна из самых передовых, хорошо орга-
низованных структур. Факт выделения из 
бюджета 10 миллионов рублей на санаторно-
курортное лечение позволяет нам говорить, 
что организация будет делать все, чтобы 
защищать интересы человека труда, членов 
профсоюзов, - подчеркнул первый замести-
тель председателя ФНПР Сергей Некрасов.

Один из лучших показателей в ПФО у нас по 
занятости населения. Официальный уровень 
безработицы составляет менее 0,5%, что на-
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В этом году положительно оценивающих длинные зимние каникулы больше, чем в прошлом. По данным  ►
исследовательского центра Superjob, сторонников праздников в 3 раза больше, чем противников. 
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И работающим, и неработающим
С 2016 года работающие пенсионеры  
будут получать страховую пенсию без 
учета индексации.

Предстоящая индексация страховых 
пенсий в феврале 2016 года будет распро-
страняться только на пенсионеров, которые 
по состоянию на 30 сентября 2015 года не 
осуществляли трудовую деятельность. Эта 
дата обусловлена тем, что факт осуществле-
ния работы устанавливается на основании 
сведений персонифицированного учета ПФР 
по состоянию на последний день последнего 
отчетного периода для работодателей, ко-
торые имеются в распоряжении ПФР перед 
осуществлением индексации с 1 февраля 
2016 года, - это 30 сентября 2015 года.

Если пенсионер относится к категории 
самозанятого населения, то есть состоит 
на учете в ПФР как индивидуальный пред-
приниматель, нотариус, адвокат и т. п., то 
он будет считаться работающим, если он 
состоит на учете в ПФР по состоянию на  
31 декабря 2015 года.

Если пенсионер прекратил трудовую 
деятельность после 30 сентября 2015 года, 
а именно в период с 1 октября 2015 года по 

31 марта 2016 года, он может уведомить 
об этом Пенсионный фонд. Для этого пен-
сионер должен подать в ПФР заявление, 
предоставив подтверждающие документы 
о прекращении трудовой деятельности. По-
сле рассмотрения заявления пенсионеру со 
следующего месяца начнется выплата стра-
ховой пенсии с учетом индексации. 

Подтвердить прекращение трудовой де-
ятельности в период с 1 октября 2015 года 
по 31 марта 2016 года и подать заявление 
с соответствующими документами в ПФР 
гражданин может по 31 мая 2016 года. А со  
II квартала 2016 года для работодателей 
будет введена ежемесячная упрощенная 
отчетность, и факт осуществления работы 
будет автоматически определяться Пенси-
онным фондом на основании ежемесячных 
данных работодателей, которые будут от-
ражаться в базе персонифицированного 
учета.

После получения и обработки отчетности, 
из которой следует, что пенсионер прекра-
тил работать, он начнет получать размер 
страховой пенсии с учетом индексаций, 
прошедших во время его работы. Если 
пенсионер после этого вновь устроится на 

работу, размер 
его страховой 
пенсии умень-
шен не будет.

П о д а в а т ь 
з а я в л е н и е  в 
П е н с и о н н ы й 
фонд можно бу-
дет сразу после 
вступления в силу 
соответствующего 
Федерального закона,  
т.е. с 1 января 2016 года. 
Прием заявлений будут осуществлять все 
территориальные органы ПФР и МФЦ, ко-
торые принимают заявления о назначении и 
доставке пенсий. Заявление можно подать 
лично или через представителя, а также на-
править по почте.

Бланк заявления о факте возобновления 
(прекращения) работы, а также правила его 
заполнения размещены на сайте ПФР в раз-
деле «Жизненные ситуации».

Что касается индексации страховых пен-
сий неработающих пенсионеров, в февра-
ле 2016 года они будут повышены на 4%. 
Пенсии по государственному пенсионному 

обеспечению, в том 
числе социальные, 

будут повышены на 
4% в апреле 2016 
года всем пенсио-
нерам, независимо 
от факта работы (и 

работающим, и не-
работающим).
Пенсионерам, кото-

рые работали в 2015 году, 
в августе 2016 года будет про-

изведено увеличение страховых 
пенсий (беззаявительный перерасчет) ис-
ходя из начисленных за 2015 год пенсионных 
баллов, но в денежном эквиваленте не более 
трех пенсионных баллов*.

Таким образом, Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации рекомендует всем пен-
сионерам - получателям страховых пенсий, 
которые прекратили трудовую деятельность 
после 30 сентября 2015 года, своевремен-
но подать заявление в ПФР для получения 
страховой пенсии с учетом февральской 
индексации.

* Статья 18 Федерального закона от 28.12.2013  
№ 400-ФЗ «О страховых пенсиях».

ЖКХ поддержат 
деньгами  
и кадрами
Алекс МИТРИЕВ

Сфера коммунального хозяйства часто 
критикуется за некомпетентность руково-
дящего состава. Все недостатки отрасли в 
России кроются «козырной картой» отсут-
ствия квалифицированных специалистов, 
которых как бы и учить негде. 

В нашем регионе не первый год уделяют 
особое внимание воспитанию новых кадров по 
всем отраслям, не исключая сферу жилищно-
коммунального хозяйства. Напомним, с 1 сен-
тября текущего года в области открыто новое 
направление по этому профилю. Компенсации 
расходов на оплату обучения по данной про-
грамме взял на себя региональный бюджет и 
готов продолжить финансирование до 2019 
года. Единственное условие для учащихся 
по этой специальности - по окончании учебы 
выпускники обязуются трудоустроиться в 
организации жилищно-коммунального хо-
зяйства области в соответствии с полученной 
квалификацией и работать в них не менее пяти 
лет. Абитуриентов, желающих пойти по этому 
пути, пока достаточно.

Подтверждает свои позиции прави-
тельство на следующий год и по другим  
ЖКХ-направлениям. В принятом област-
ном бюджете предусмотрено 2,7 миллиона 
рублей на компенсацию для обучения сту-
дентов по специальности «Управление и 
эксплуатация систем ЖКХ». Эти же средства 
пойдут и на процесс привлечения в регион 
уже состоявшихся квалифицированных спе-
циалистов в ЖКХ.

Предусмотрены на 2016 год и другие 
финансовые средства, направленные на 
совершенствование коммунальных струк-
тур. Например, будет расширяться парк 
транспорта, работающего на газомоторном 
топливе. На эти цели в проекте бюджета за-
ложено 10 миллионов рублей, всего же до 
2018 года предполагается выделить около 
20 миллионов рублей. Планируется, что на 
эти средства будут закупаться автобусы и 
спецтехника для сферы ЖКХ.

По программе «Развитие строительства и 
архитектуры в Ульяновской области» выде-
ляются 5 миллионов рублей. 13 миллионов 
рублей направят на закупку мазута для про-
хождения отопительного сезона в Инзенском 
и Карсунском районах.

Корпоратива  
не будет?

Егор ТИТОВ

Что делать, если душа требует 
праздника, а финансы не 
позволяют отметить Новый 
год в компании коллег на 
широкую ногу? Ответ лежит на 
поверхности - экономить.

Ну не отменять же корпоратив в самом 
деле. Во всяком случае, отмечать Новый год 
среди знакомых и почти родных лиц решили 
в половине компаний нашего региона. Не 
планируется праздник с Дедом Морозом и 
Снегурочкой, мандаринами и шампанским 
в каждой четвертой организации Ульянов-
ска. В последний момент работодатели 
лишили своих подчиненных торжеств в 10% 
компаний (по данным исследования сайта 
HeadHunter).

Здесь мы немного отстаем от средних 
показателей по стране: поведут в ресто-
раны и ночные клубы своих сотрудников 
или просто рассадят за новогодним сто-
лом в офисе 67% руководителей. Ждать, 
правда, в конферансье Ивана Урганта, 
в трубадурах группу «Ленинград», а на 
фуршете черной икры в нашей области 
не стоит. Да и по другим городам и весям 
организаторы праздничных мероприятий 
всячески поужмутся. Непростая экономи-
ческая ситуация сказывается.

Не спешат ульяновские руководители 
бросать деньги на ветер и платить за еду, 
выпивку и развлечения своих сотрудников. 
Только треть директоров компаний взяли на 
себя миссию выделить деньги на праздник. 
Видимо, прекрасно понимают, что коллек-
тивные мероприятия сближают сотрудников 
и начальство и формируют корпоративную 

этику. Или же просто в благодарность за 
труды готовы потранжирить бюджет фирмы 
на сотрудников и шикануть по поводу смены 
даты на календаре.

Раз зашла речь о цифрах, стоит упомя-
нуть, что, например, в Москве количество 
работодателей, изъявивших желание дать 

денег на то, чтобы их сотрудники водили 
хороводы вокруг новогоднего дерева и за-
жигали под мелодии и ритмы зарубежной 
или отечественной эстрады, набралось 
больше - 70%.

Но вернемся на Среднюю Волгу. Частич-
но оплатят праздник 35% работодателей, а 
в каждой четвертой компании все затраты 
берут на себя сотрудники. Наверное, по-
следний факт вряд ли их радует, но всем 
же хочется весело-весело встретить Новый 
год.

Как известно, в первые годы советской 
власти победивший строй не особо жало-
вал елки, видя в них пережиток буржуазного 
прошлого и наследие религиозного мрако-
бесия. Хотя основатель нового государства 
праздника не чурался, и все мы с детства 
помним рассказы о Владимире Ильиче, 
веселившемся в кругу детворы на главном 
зимнем торжестве.

А вот в этом году его земляки решили не 
особо жаловать празднество. Точно пойдут 
на корпоративы 55% сотрудников компа-
ний, 23% точно не пойдут, остальные пока 
находятся в раздумьях. Важно отметить, 
что среди тех, кто не хочет идти на праздно-
вание, корпоратив проводится в основном 
или частично за счет самих сотрудников.

Популярности корпоративам не добав-
ляет их концепция. Это основная причина 
нежелания сотрудников провести еще один 
вечер в кругу коллег. Может, это свидетель-
ствует о росте культурного уровня наших 
граждан, которых не устраивает обычное 
собрание за рюмкой чая и чего покрепче 
под надоевший музыкальный фон? В той же 
Москве в лучших традициях прошлого вош-
ли в моду предновогодние благотворитель-
ные ярмарки. Не пора ли и нам подумать о 
чем-то подобном?

Только треть директоров 
компаний взяли на себя 
миссию выделить деньги  
на праздник.
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В январе депутаты Госдумы рассмотрят законопроект, который вводит запрет на использование   ►
жилых помещений в качестве гостиницы, а также на предоставление в них гостиничных услуг.

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной 
юридической помощи работает по но-
меру 8-800-100-13-84 (с понедельника  
по пятницу с 9.00 до 17.00).
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вопрос юристу
Дачный расчет

Недавно купил участок в садоводстве. Обяза-
тельно ли мне вступать в садовое некоммер-
ческое товарищество?

Наиль Ф., Ульяновск
Вступать или не вступать в организацию 

садоводов (СНТ), которая осуществляет 
свою деятельность на территории вашего 
садоводства, - ваше право, а не обязан-
ность.

Но вы должны понимать, что к вашему 
участку подходят коммуникации: электри-
чество, водопровод. Вы подъезжаете или 
подходите к участку по дороге и проездам. 
Все это - хозяйство. Это чья-то собствен-
ность. Для начала поинтересуйтесь, кому это 
принадлежит? Каким образом вы сможете 
пользоваться этим имуществом?

Если хотите участвовать в общественной 
жизни СНТ, влиять на принимаемые реше-
ния, вступайте.

Не хотите вступать - заключайте договор 
о пользовании инфраструктурой на усло-
виях, оговоренных уставом или решением 
общего собрания СНТ. Договор должен 
быть подкреплен достоверным расчетом 
стоимости пользования каждым объектом 
инфраструктуры.

не перерабатывайте
Начальник постоянно требует от меня делать 
работу, которая вообще не входит в мои 
должностные обязанности. А имеет ли право 
работодатель заставить работника выполнять 
дополнительно работу без оплаты?

Светлана У., Новоульяновск
Согласно статье 60 Трудового кодекса 

Российской Федерации (далее - ТК РФ), 
запрещается требовать от работника вы-
полнения работы, не обусловленной трудо-
вым договором. Изменение определенных 
сторонами условий трудового договора, в 
том числе перевод на другую работу, допу-
скается только по соглашению сторон тру-
дового договора. Соглашение об изменении 
определенных сторонами условий трудового 
договора заключается в письменной форме 
(статья 72 ТК РФ).

ТК РФ допускается заключать трудовые 
договоры о выполнении в свободное от 
основной работы время другой регулярной 
оплачиваемой работы у того же работода-
теля (внутреннее совместительство) и (или) 
у другого работодателя (внешнее совмести-
тельство (статья 60.1 ТК РФ).

В соответствии со статьей 60.2 ТК РФ с 
письменного согласия работника ему может 
быть поручено выполнение в течение уста-
новленной продолжительности рабочего 
дня (смены) наряду с работой, определен-
ной трудовым договором, дополнительной 
работы по другой или такой же профессии 
(должности) за дополнительную плату.

На основании изложенного можно сде-
лать вывод, что работодатель не имеет 
права требовать от вас выполнять работу, не 
предусмотренную трудовым договором, тем 
более бесплатно.

За защитой своих прав вы можете обра-
титься в Государственную инспекцию труда в 
Ульяновской области (г. Ульяновск, ул. Гонча-
рова, д. 44, а/я 9812; телефон 44-29-08).

Граждане, будьте бдительны!
АНтитеррор 

Егор ТИТОВ

О том, какая работа ведется в нашем  
регионе по предотвращению совершения 
террористических актов, «НГ» рассказал 
помощник начальника управления  
ФСБ России по Ульяновской области 
Андрей Леонов.

В начале XXI века трагедии «Норд-Оста» 
и Беслана потрясли Россию, и руководство 
страны пришло к выводу, что пришло время 
кардинально менять борьбу с терроризмом. 
Согласно указу президента страны, для 
этой работы был образован Национальный 
антитеррористический комитет, в состав 
которого вошел Федеральный оперативный 
штаб, обеспечивающий межведомственное 
взаимодействие. На региональном уровне 
созданы соответствующие антитеррори-
стические комиссии под руководством глав 
регионов и оперативные штабы, возглав-
ляемые начальниками территориальных 
органов безопасности.

- «Тяжело в ученье - легко в бою». Что 

отрабатывается на антитеррористиче-
ских учениях и насколько эффективно 
их проведение?
- Такие мероприятия проходят ежеквар-

тально и направлены они на постоянную 
тренировку силовиков. Для проверки выби-
раются объекты, теракты на которых могут 
повлечь большой общественный резонанс, 
привести к техногенной катастрофе и массо-
вым жертвам. Проводя учения, мы тренируем 
работающих и учащихся в этих зданиях лю-
дей. Ведь единожды поучаствовав, человек 
будет лучше подготовлен, нежели когда он 
просто узнает информацию, как себя вести.

Так, в мае этого года на «Авиастаре» мы 
отрабатывали действия в случае соверше-
ния террористической атаки на промыш-
ленный объект. В них была задействована 
авиация ФСБ, штурм обороняющихся тер-
рористов происходил с земли и с воздуха. 

Сейчас часть группировки перешла на уси-
ленный режим несения службы. Это связано 
с праздничными мероприятиями и предстоя-
щим чемпионатом мира по хоккею с мячом. 

21 января мы проведем учения на новом 

для нас объекте - «Волга-Спорт-Арене». Ста-
дион «Труд» и димитровградские объекты 
готовы; учения и тренировки на них неодно-
кратно проводились. Наша задача - полная 
безопасность соревнований при максималь-
ной свободе зрителей и участников.

- Помогают ли граждане в предотвра-
щении террористических актов?
- Стоит отметить, что в последнее время 

население стало бдительнее. В день посту-
пает около 10 сообщений о подозрительных 
предметах. Мы реагируем на каждый зво-
нок: выезжает сводная группа из работни-
ков МЧС и полиции. Хлопотно, много вре-
мени отнимает, но если мы можем спасти 
жизни, то это оправдывает себя.

Еще раз хотелось бы повторить: бояться 
не нужно, нужно быть бдительным. Если вы 
заметили странный предмет или увидели 
подозрительное лицо - немедленно со-
общайте в правоохранительные органы. 
Только при нормальном, здоровом взаи-
модействии между гражданами и силовым 
блоком мы совместно сможем ликвидиро-
вать террористическую угрозу.

ских найдутся и переносные ручные метал-
лоискатели.

Не превратится город в праздничную 
ночь в арену боевых действий. Применять 
пиротехнику и пускать фейерверки раз-
решат только в специально отведенных 
местах. За все остальные будут наказывать. 
Кстати, пиротехнику можно закупить тоже 
не везде - разрешены 25 точек продажи.

От Огня защитят
Глава региона напомнил участникам за-

седания о недавней трагедии в Волгогра-
де, где в многоэтажном доме произошел 
взрыв бытового газа, и призвал обеспечить 
максимальную пожарную безопасность в 
праздничные дни.

Как отметил Николай Маркин, группировка 
противопожарных сил составит 314 единиц 
техники и около 2 500 человек, ежедневно на 
дежурство будут заступать более 600 огне-
борцев. Привлекут и добровольцев.

- Начиная с 1 ноября проводится профи-
лактическая операция «Новый год», включа-
ющая комплекс мероприятий, направленных 
на недопущение пожаров, - доложил началь-

ник управления надзорной деятельности и 
профилактической работы регионального 
МЧС Сергей Золотов. - Проверки проведены 
на 594 объектах, выявлено 166 нарушений, 
102 из которых уже устранено.

В ходе проверок внимание уделяется на-
личию и работоспособности автоматических 
систем противопожарной защиты, первичных 
средств пожаротушения, состоянию внутрен-
него и наружного противопожарного водо-
снабжения и путей эвакуации, соблюдения 
противопожарной безопасности в целом.

Много нарушений выявлено в сельских 
домах культуры. Сергей Золотов привел 
пример: в двух учреждениях в Инзенском 
районе была неисправна система пожа-
ротушения. Во время проверок выявляли 
не только нарушения, но и проинструкти-
ровали более трех тысяч работников по 
вопросам борьбы с огнем. К полицейским 
и пожарным во время дежурств присоеди-
нятся и сотрудники МЧС вместе со своими 
добровольными помощниками.

Хочется верить, что все предпринятые 
инструктажи, тренировки и проверки не 
пройдут даром.

Спокойные  
праздники
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Марк КРОЛЬСКИЙ

Для большинства граждан 
страны новогодние каникулы - 
самое любимое время отдыха. 
Но есть и те, для кого они 
остаются трудовыми буднями.

Вчера под председательством губерна-
тора Сергея Морозова прошло совмест-
ное заседание антитеррористической 
комиссии, оперативного штаба, комиссии 
по ликвидации чрезвычайных ситуаций и 
обеспечению пожарной безопасности и 
совета безопасности Ульяновской области. 
Руководители силового блока отчитались 
в готовности региона весело и безопасно 
встретить 2016 год.

салюты - гДе пОлОженО
Первым делом меры усиленной охраны 

будут приняты в местах проведения мас-
совых мероприятий, в воинских частях и 
местах дислокации правоохранительных 
органов. Сделают все возможное и для за-
щиты 53 ребят, которым повезло поехать 
на главную елку страны в Государственный 
Кремлевский дворец.

Оберегать покой земляков в новогоднюю 
ночь будут около 700 сотрудников поли-
ции и военнослужащих внутренних войск. 
Вместе с ними на народных гуляньях будут 
дружинники, казаки и работники частных 
охранных предприятий.

По словам заместителя председателя 
правительства Ульяновской области Нико-
лая Маркина, с 30 декабря личный состав 
органов внутренних дел перейдет на уси-
ленный вариант несения службы. Марш-
руты патрулирования приблизят к местам 
проведения праздничных мероприятий и 
массового скопления людей.

Не дай бог, чтобы случился теракт, в 
праздничные дни дежурить будут киноло-
ги со специально обученными собаками. 
Пройти с запрещенными металлическими 
предметами мимо охранников на праздни-
ке будет проблематично. Кроме рамочных 
металлодетекторов в арсенале полицей-

Много нарушений  
противопожарной  
безопасности выявлено  
в сельских домах культуры.
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Во всех муниципальных образованиях Ульяновской области будут разработаны планы  ►
модернизации теплоисточников. Такое поручение дал губернатор Сергей Морозов.
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Евгений АлЕксАндров

Зачем Правительство 
РФ ограничило участие 
в государственных 
закупках иностранных 
лекарственных 
препаратов?

Как известно, решением 
российского правительства 
на рынке лекарственных пре-
паратов вводятся очередные 
изменения. Привыкшие к под-
вохам россияне сразу решили, 
что ничего хорошего от ново-
введения им ждать не прихо-
дится. Но так ли это? Давайте, 
как говорится, без гнева и 
пристрастия попробуем разо-
браться в проблеме, которая, 
конечно же, коснется миллио-
нов семей.

Качественнее 
наших?

Главное в том, что иностран-
ные медицинские препараты не 
станут приобретать через си-
стему государственных закупок 
(а частникам ничего, кстати, не 
запрещается!), если есть хотя 
бы два аналога. Имеются в виду 
аналоги российского производ-
ства или стран Евразийского 
экономического союза. Это 
так называемые страны ЕАЭС 
- Казахстан, Белоруссия, Кир-
гизия, Армения. Ограничения 
установлены при проведении 
закупок для государственных и 
муниципальных нужд лекарств, 
включенных в перечень жизнен-
но необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов. Они 
бесплатно выписываются льгот-
никам, их получают российские 
стационары.

В этом списке 608 лекарств. 
Важно отметить, что 282 из них 
производят два и более рос-
сийских предприятия, на них-
то и будет распространяться 
постановление. Одни экспер-
ты говорят, что среди данных 
российских препаратов есть 
хорошие, и ничего страшного 
с людьми, которые их употреб-
ляют, не случится. Другие экс-
перты уверяют, что импортные 
лекарства качественнее наших, 
а западные фармацевты ис-
пользуют более качественные 
субстанции. И, более того, все 
западные производства со-
ответствуют международным 
стандартам GMP. В России же 
такую сертификацию прошли 
менее половины заводов. Эти 
эксперты считают, что пра-
вительственные ограничения 
приведут к росту смертности. 
Почему? Дело в том, что, по их 
мнению, российские аналоги 
импортных лекарств либо менее 
действенны, либо дают много 
побочных эффектов. Ограниче-
ние, дескать, особенно больно 
ударит по пациентам с диа-
бетом, заболеваниями крови и 

нервной системы - аналоги им-
портных лекарств для лечения 
и профилактики этих грозных 
недугов выпускаются в РФ. Так 
это или нет - скорее всего, рос-
сиянам предстоит проверить 
опытным путем, вынужденно 
доверившись нашим произво-
дителям (надеемся, что теперь 
контроль за ними будет резко 
ужесточен!).

Другой вопрос - надо ли го-
товиться к исчезновению им-
портных препаратов из наших 
больниц, ведь, по некоторым 
оценкам, их доля в стационарах 
доходит до 85%. Если импортных 
лекарств не будет в больницах, 
пациентам придется покупать их 
за свой счет. Для многих соци-
ально незащищенных групп на-
селения это ноша неподъемная.

Эксперты говорят, однако, что 
большого влияния на кошелек 
покупателей и бизнес фарма-
цевтических компаний эта мера 
не окажет. Но она, скорее всего, 
не даст и снизить цены на заку-
паемые препараты, ведь сырье 
для лекарств российского про-
изводства зачастую все равно 
ввозится из-за границы.

Без паниКи
Немало у нас и оптимистов. 

«Возможно, новые меры Пра-
вительства РФ предназначены 
именно для того, чтобы раз-
вивать конкуренцию на рынке 
отечественных лекарств и ре-
гулировать административным 
путем медицинскую помощь. 
Пора активно предоставлять 
российским производителям 
налоговые льготы, льготные 
ставки аренды, то есть дей-
ствовать цивилизованными, со-
временными методами. Поль-
зуясь моментом, пора создать 
условия для привлечения ин-
вестиций в фармацевтическую 
отрасль», - говорит главврач 
столичной муниципальной по-
ликлиники № 87 Юрий Двор-
ников. Трудно не согласиться 
с такой оценкой. При всех воз-
можных минусах и злоупотреб-

лениях новой системы закупки 
импортных лекарств стоит все 
же надеться на лучшее. Тем бо-
лее что и высокое медицинское 
начальство активно разъясняет 
нам, что не стоит поддаваться 
паническим настроениям.

«Россия не закрыта для за-
рубежных лекарственных пре-
паратов, и есть огромный пере-
чень лекарств иностранного 
производства, от которых РФ 
в настоящее время не может 
отказаться» - так заявляет гла-
ва Минздрава РФ Вероника 
Скворцова и далее пояснила: 
- Мы не планируем обходиться 
без тех уникальных зарубежных 
препаратов, аналогов которым 
нет у нас. Речь вообще не идет 
о закрытии рынка для каких бы 
то ни было зарубежных препа-
ратов… Речь идет только о госу-
дарственных закупках. Вот в том 
случае, если у нас есть минимум 
два отечественных произво-
дителя, которые делают полный 
аналог зарубежным препаратам 
по качеству, эффективности и по 
безопасности, мы можем, соот-
ветственно, не допускать зару-
бежных производителей до этих 
государственных закупок».

треБуйте аналоги
По оценке главного медицин-

ского начальника, в России се-
годня остается достаточно су-
щественный спрос на импортные 
препараты - до 70%, от которых 
мы пока не можем отказаться. А 
еще Министерство здравоохра-
нения России настоятельно реко-
мендует врачам сообщать своим 
пациентам о дешевых аналогах 
тех дорогих лекарств, которые 
предлагаются в аптеках.

Не секрет, что люди выска-
зывают множество жалоб на 

высокие цены на лекарства, 
которые им прописывают в по-
ликлиниках. И это притом что 
есть аналоги, которые стоят в 
пять - восемь раз дешевле, чем 
то, что прописывают врачи. Они 
состоят из тех же компонентов, 
что и дорогие лекарства. Полу-
чается, что некоторые медики 
злоупотребляют доверием рос-
сиян, для которых бюджетное 
лечение остается роскошью. А 
ответственность за это, увы, не 
предусмотрена.

Поэтому, скорее всего, ре-
шение Правительства РФ по 
основному своему смыслу на-
целено на упорядочение работы 
с лекарствами в стране. Скорее 
всего, эти меры направлены на 
искоренение злоупотреблений 
непорядочных медиков, которые 
ангажированы зарубежными 
производителями дорогих пре-
паратов (не всегда, кстати, и 
эффективных) и активно их «впа-
ривают» доверчивым людям. 
Теперь возможности для такого 
рода, к сожалению, очень рас-
пространенных действий будут 
серьезно ограничены. И было бы 
странным, если бы российские 
фармацевты - производители 
лекарств не воспользовались 
предлагаемыми им преферен-
циями и не заполнили бы рос-
сийский рынок недорогими, но 
качественными лекарствами.

Цифра
десять компаний рФ, на ко-
торые приходится 85% рынка 
отечественных лекарств, имеют 
международные сертификаты 
GMP, а процедура клинических 
испытаний препаратов в россии 
гармонизирована со стандарта-
ми Евросоюза.

Проблем с лекарствами  
быть не должно

В данный момент 70% из всех иностранных лекарств, 
что продаются в РФ, не могут быть заменены  
российскими аналогами. Спрос на эти самые  
препараты будет сохраняться еще очень долго.

Время  
действовать
Иван ПорФИрЬЕв

Члены регионального Народного фронта 
обсудили проделанную за год работу. 

В первой половине декабря Ульяновский 
штаб ОНФ провел региональный «Форум 
действий», на котором подводились итоги 
деятельности областного фронта и обсуж-
дались существующие проблемы и пути их 
решения.

 Проводился форум в два этапа. Первым 
из них стали заседания рабочих групп по 
разным направлениям. На них обсуждались 
вопросы, которые на сегодняшний день мож-
но назвать наиболее актуальными. Так, были 
озвучены результаты мониторинга реализа-
ции майских указов президента России и его 
поручений, которые ведут активисты ОНФ. 
На профильных рабочих группах обсуждали 
такие темы, как здравоохранение, образова-
ние, экология и защита окружающей среды. 
Коснулись на заседаниях групп и экономи-
ческих вопросов: повышения уровня жизни 
населения региона, борьбы с коррупцией и 
расточительством и других.

Окончательные же итоги всей проведен-
ной работы были подведены на пленарном 
заседании на прошлой неделе. Оно, соб-
ственно, и стало вторым этапом «Форума 
действий». 

Кроме членов Ульяновского штаба Обще-
российского народного фронта, участником 
форума стал представитель центрального 
штаба ОНФ, руководитель исполкома меж-
регионального общественного движения  
«В защиту человека труда» Андрей Ветлуж-
ских. Обращаясь к ульяновским коллегам, он 
обозначил три основные задачи. В первую 
очередь - это выработка консенсуса по про-
блемным вопросам. 

- Порой возникают диаметрально разные 
точки зрения на различные вопросы по зара-
ботной плате, проблемам экологии и другим 
темам, поэтому важно выработать единое 
решение, чтобы потом передать его власти 
в качестве рекомендаций к действию для 
улучшения ситуации, - высказался по этому 
поводу Андрей Ветлужских. 

Вторая задача - это сформировать, как 
высказался федеральный активист, широкую 
среду актива. То есть вовлечь в работу фрон-
та максимальное число людей. При этом 
он подчеркнул, что именно работа должна 
стоять для активистов на первом месте, а 
не статус члена штаба ОНФ как таковой. И 
третья задача - это всесторонняя поддержка 
политики президента России Владимира 
Путина. 

Итогом же «Форума действий» стали не-
сколько предложений, высказанные членами 
Народного фронта. Так, они высказались 
за то, чтобы меры по оптимизации обра-
зовательных и медицинских учреждений в 
обязательном порядке проходили широкое 
общественное обсуждение, а информация 
о них публиковалась бы в СМИ. Чтобы во-
влечь как можно больше жителей области в 
обсуждение государственных закупок, реко-
мендовано создать интернет-площадку, на 
которой можно было бы узнать информацию 
о закупках и высказать свое мнение по пово-
ду каждой из них. 

Также было высказано пожелание об 
усилении контроля за ремонтом дорог и 
другими важными для жителей региона 
процессами. 
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В пятницу, 18 декабря, в троллейбусном депо прошла презентация реконструированного  ►
инженерами «Ульяновскэлектротранса» троллейбуса с челябинской установкой автономного хода.
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нул не зря. Тверской автолейбус оснащен 
устройством вызова экстренных опера-
тивных служб при авариях, стихийных бед-
ствиях, террористических угрозах и других 
чрезвычайных ситуациях.

Для всех категорий
Как сказано в официальном пресс-релизе 

тверичей, они создавали свое детище, ори-
ентируясь на уровень удобства, который 
дает личный автомобиль. Кондиционер 
и четыре мощных отопителя отвечают за 
погоду в салоне, а теплый пол при входных 
дверях должен согреть пассажиров в зим-
нюю стужу.

Но самое главное, что троллейбус адре-
сован всем слоям населения, в том числе 
людям с ограниченными физическими воз-
можностями. Он - низкопольный, для коля-
сок смонтирован специальный выдвижной 
пандус, а кроме традиционных 24 мест для 

сидения есть еще одно - для парковки ин-
валидного кресла.

Обещают создатели «Адмирала» порадо-
вать и городских мужей: троллейбус на одну 
тонну легче своих аналогов и позволяет 
снизить энергопотребление на 20 - 30%.

Но вопрос, который больше всего вол-
нует горожан, - когда новый обществен-
ный транспорт начнет использоваться по 
своему прямому назначению. Сейчас он 
пока проходит необходимые тестирования 
и обкатки.

- Идея заключалась в том, чтобы первона-
чально в тестовом режиме запустить один 
троллейбус, но в настоящее время мы го-
товимся отправить для соединения берегов 
Волги целую группу транспортных средств, - 
рассказал депутат Законодательного собра-
ния Ростислав Эдварс. - На маршрут новые 
машины смогут выйти после Нового года.

«Адмирал»  
на Волге

Марк КРОЛЬСКИЙ

Бесконтактный троллейбус  
с морским названием  
прибыл в Ульяновск.

троллейбус на батарейках
Морским волкам не престало простаи-

вать без дела, и после прибытия из Твери, 
где троллейбус 6281 «Адмирал» появился на 
свет, общественный транспорт отправился 
бороздить ульяновские просторы. Троллей-
бус со всей прытью преодолел маршрут от 
здания Центробанка в центре города до 
Нижней Террасы.

Да-да, по волжскому мосту, где нет про-
водной сети, необходимой для питания 
электротранспорта. «Усы» троллейбуса, 
называемые на профессиональном языке 
штангами и токоприемниками, во время 
движения были опущены за ненадобностью. 
Все дело в том, что машина, подобно дет-
ской игрушке, работает на аккумуляторах и 
способна преодолеть более 30 километров 
без подзарядки. Потому-то для пока еще 
малоизвестного в стране транспорта при-
меняют нестандартные названия - электро-
бус, автолейбус.

Почти все сейчас пользуются сотовыми 
телефонами, и почти всех бросает в дрожь 
от застающего порой врасплох сообщения, 
что устройство разряжено и срочно нужна 
подзарядка. Не попадет ли транспортная 
новинка в такую историю? «Гибрид» в слу-
чае необходимости может подпитаться 
от проводов, которые необходимы для 
движения его не столь продвинутым со-
братьям.

Итак, первый за более чем столетнюю 
историю Императорского моста троллейбус 
прошелся по дорожному полотну над Вол-
гой. Среди первых пассажиров «Адмирала» 
был губернатор Сергей Морозов. Он по до-
стоинству оценил модернизированный вид 
общественного транспорта:

- Бесконтактные троллейбусы экологич-
ны и комфортабельны для пассажиров. 
Они позволят принципиально изменить 
систему перевоза людей из промышлен-
ной зоны в центр города. Закупка несколь-
ких подобных машин позволит сделать 
перемещения горожан спокойными и 
доступными.

Про спокойствие глава региона упомя-
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Вместе с тверским 6281-м «Адмиралом» в Ульяновск прибыли  
два бесконтактных троллейбуса из Минска. Договоры о поставках  
транспортных средств были заключены в сентябре во время визита  
губернатора Сергея Морозова в Беларусь.

«Гибрид» в случае  
необходимости может  
подпитаться от проводов.

Полная замена
Ольга ВАСЮКОВА

Ремонт терапевтического отделения в 
Майнской ЦРБ закончится к началу  
февраля 2016 года.

О проделанной работе заместителю 
председателя правительства - министру 
здравоохранения Павлу Дегтярю на днях 
отчиталась главврач учреждения Ирина 
Крупнова. На ремонт терапевтического 
отделения больницы направлено более 
1,7 млн рублей. Здесь планируется полно-
стью заменить окна, двери, сантехнику, 
провести электромонтажные и отделоч-
ные работы, в том числе облицовку новой 
плиткой, покрасить стены, постелить 
линолеум. В настоящее время выполнены 
демонтажные работы, на 70% заменены 
окна в отделении. Завершить ремонт, по 
словам Ирины Крупновой, планируется к 
началу февраля 2016 года. В следующем 
году планируется сделать ремонт стома-

тологического отделения Майнской ЦРБ, 
а также в Березовском и Чуфаровском 
ФАПах.

Напомним, по поручению губернатора 
Сергея Морозова в регионе продолжа-
ется реализация комплекса мер, на-
правленных на повышение качества и до-
ступности медицинской помощи. Вопрос 
обновления Майнской ЦРБ на постоянном 
контроле держит заместитель председа-
теля Законодательного собрания Улья-
новской области, депутат от округа Алсу 
Балакишиева.

Всего в Ульяновской области в 2015 
году отремонтировано более 100 объектов 
здравоохранения, на эти цели направлено 
88 млн рублей. Обновлены 15 лечебных 
учреждений Ульяновска, фельдшерско-
акушерские пункты сел Кувшиновка, Са-
бакаево, Вальдиватское, Таволжанка и 
Беловодье. В рамках федеральной целевой 
программы «Устойчивое развитие сель-
ских территорий» ведется строительство 

модульного офиса врача общей практи-
ки в поселке Цемзавод Сенгилеевского 
района.

От первОгО лица
Заместитель председателя правитель-
ства - министр здравоохранения Павел 
Дегтярь:
- В 2016 году продолжится материально-
техническое укрепление сельских ле-
чебных учреждений. Так, свыше 30 мил-
лионов рублей планируется выделить 
и з  б ю д ж е т а  Ул ь я н о в с к о й  о б л а с т и  н а 
ремонт и открытие новых фельдшерско-
акушерских пунктов в 2016 году. Четыре 
миллиона рублей будет направлено на 
текущий ремонт ФАПов и отделений врача 
общей практики. Также для укрепления 
первичного звена на селе в бюджете на 
2016 год заложено 27 миллионов рублей 
на открытие новых модульных ФАПов и 
кабинетов врача общей практики.

Мастер Фаберже 
Сегодня, 23 декабря, в Чердаклах откроется 
музей художника ювелирной фирмы  
Фаберже, придворного миниатюриста дома 
Романовых Василия Зуева. «НГ» писала о нем 
в прошлом году.

В Чердаклах проходит форум «Откроем 
времени лицо». Мероприятие приурочено 
к закрытию в регионе Года национальной 
памяти и славы.

- По инициативе губернатора ведется 
большая работа по сохранению наследия 
великих земляков. В регионе осуществля-
ет свою деятельность историко-архивная 
комиссия по реализации проекта «Архивы: 
время, события, лица», проходит съезд крае-
ведов. Ульяновская область по праву счи-
тается родиной талантов - здесь родились, 
творили Иван Гончаров, Николай Карамзин, 
Сергей Аксаков, Николай Языков, Аркадий 
Пластов. Очень символично и важно, что в 
2015 году из забвения возвращено еще одно 
имя - Василия Зуева, уроженца Симбирского 
края», - отметила министр искусства и куль-
турной политики региона Татьяна Ившина.

О том, что 25 лет в Чердаклах жил этот 
талантливый человек с уникальной судьбой, 
здесь узнали год назад.

- Наше учреждение занимается изучени-
ем истории родного поселка, мы создали 
историко-краеведческий музей, поэтому 
именно к нам, разыскивая материалы о 
Зуеве, обратился Валентин Скурлов. Как 
оказалось впоследствии, мы познакоми-
лись с кандидатом искусствоведения, се-
кретарем мемориального фонда Фаберже, 
консультантом-исследователем по Фаберже 
русского отдела аукционного дома Christie's. 
Он рассказал нам потрясающую историю 
жизни нашего выдающегося земляка, - рас-
сказала директор Чердаклинского центра 
дополнительного образования детей Лариса 
Терехина. 

Целый год известный в Ульяновской об-
ласти краевед Нина Васильева работала 
в Чердаклах над книгой о художнике, соз-
давшем свыше 150 миниатюр для царской 
семьи. Она нашла потомков Василия Зуева и 
даже его рукописные работы, собрала массу 
уникальных материалов. 

На форуме будет презентована книга о 
жизни и творчестве Василия Зуева, пройдет 
встреча с кандидатом искусствоведения, 
секретарем мемориального фонда Фа-
берже, консультантом-исследователем по 
Фаберже русского отдела аукционного дома 
Christie's Валентином Скурловым, а также 
будет открыт музей, посвященный жизни и 
творчеству Василия Зуева. 

гДе инвестораМ плохо?
Лучшими муниципалитетами в части работы 
с инвесторами признаны Кузоватовский, 
Радищевский, Мелекесский, Карсунский, 
Барышский районы. Среди аутсайдеров - 
Старомайнский, Сенгилеевский,  
Базарносызганский районы. 

В регионе подвели итоги исследования 
комфортности взаимодействия бизнес-
сообщества с органами власти. Основные 
критерии, по которым проходила оценка: 
информативность открытых источников, 
компетентность консультирующих сотрудни-
ков, наличие обратной связи с потенциаль-
ным инвестором, качество предоставляемых 
государственных услуг и другие. 

Исследование комфортности ведения 
предпринимательской деятельности ме-
тодом «Тайный инвестор», как рассказал 
председатель правления Корпорации по 
развитию предпринимательства Ульянов-
ской области Руслан Гайнетдинов, было 
проведено в декабре. Специалисты проана-
лизировали федеральные и региональные 
органы контроля и надзора, муниципали-
теты, а также впервые - банки на предмет 
комфортности консультирования по вопро-
сам предоставления кредитов и открытия 
расчетного счета. 

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА



Кадр из фильма «Временно недоступен».

с 28 декабря по 3 января

Кино в кино

Об этом - новый отечествен-
ный сериал «Временно недосту-
пен», показ которого начался на 
Первом канале. Главная интрига 
сюжета - перевертыш. Главные 
герои - московский чиновник Зо-
лотов и следователь Плетнев - в 
один прекрасный день меняются 
местами, сами того не желая. 
Одному из них предстоит стать 
ревизором и провести проверку 
в провинциальном городе, вто-
рому, оставшемуся в больнице 
без документов, доказать, что он 
- это он. Кто из них лучше спра-
вится со своей ролью? Сумеют 
ли они вовремя и без потерь 
прекратить этот спектакль. 

Одну из ролей играет Сергей 
Астахов. 

Из Воронежа -  
В МоскВу

Его обожают зрительницы. 
Его называют загадочным кра-
савцем, ловеласом, роковым 
мужчиной. В 2001 году Астахов 
даже получил театральную пре-
мию «Чайка» в номинации «Ро-
ковой мужчина». Но сам актер 
называет это недоразумением. 
Кокетничает, конечно. 

Он родился в семье воен-
нослужащего в Воронежской 
области, в деревушке под назва-
нием Красный Лиман. В детстве 
Сережа мечтал о Суворовском 
училище, но родители настояли, 
чтобы он поступил в политехни-
ческий институт. Промучившись 
год, Сергей осознал, что эта 
профессия не для него. Потом 
окончил Воронежский институт 
искусств, работал в драмтеатре 
Воронежа. И тут артист понял: 
нельзя сделать карьеру в ма-
леньком городе, зрителей-то 
маловато! Надо что-то менять 
в своей жизни. И в 30-летнем 
возрасте Сергей рванул в сто-
лицу. Говорит, что «отправился в 
Москву, для того чтобы повысить 
профессиональный рост. Мне 
никогда не приходило в голову 
что-то покорять или завоевы-
вать. Более того, я даже не за-
думывался особо о деньгах, хотя 
в ту пору уже пора бы».

Первое, что сделал актер, 
сменил родную фамилию Козлов 
на более благозвучную - Астахов 
(это девичья фамилия матери). 
Боялся пробоваться в крупные 
театры столицы. Осмелился 

пойти в театр Et Cetera Алексан-
дра Калягина, и тут удача ему 
улыбнулась. 

Астахов часто рассказывает, 
как трудно жилось ему первые 
годы в Москве. Спал на полу в 
гримерке, в машине, на чьем-то 
балконе, питался чем попало, 
зарабатывал извозом. «С тру-
дом верится, что все это было 
со мной, - вспоминает Астахов. 
- Сегодня все иначе в моей 
жизни. И я это действительно 
заслужил. Москва не принимает 
с распростертыми объятиями 
никого и никогда. Надо много 
вкалывать и ни за что не от-
ступать от намеченной цели, 
какие бы неудачи ни вставали 
на твоем пути». 

«Я не алчный»
В 2001 году с фильма «С днем 

рождения, Лола!» началась ки-
нобиография Сергея. Он быстро 
понравился режиссерам, камере 
и зрительницам. Трудно назвать 
популярный сериал, в котором 
не снимался бы Астахов. Сни-
мался по 300 дней в году. Се-
годня на счету актера более 90 
фильмов и сериалов.

А сам он, между прочим, по-
следние пять лет вообще ничего 
не смотрит. Сериалы не любит. 
И так отзывается о нашем теле-
видении: «Канал «Россия» для 
меня нечто патриотическое, 
смотря который до сих пор мож-
но увидеть картонные танки 
двадцатилетней давности. На 
«НТВ» постоянно страшные лица 
неизвестных артистов, которые 
вечно носятся с пистолетами в 
руках, какие-то безумные рас-
следования. «Первый канал» - 
нечто домашнее-затянутое, сто-
серийное. Мне непонятно, какой 
аудитории это будет интересно? 
Мне смотреть некогда. У меня 
с сентября по 25 спектаклей в 
месяц!».

Астахов утверждает, что всег-
да выдвигал на первый план 
творческие, а не финансовые 
амбиции. «Я не скажу, что я 
алчный, жадный. Хотя, думаю, 

деньги никому не мешают. Дочка 
моя в прошлом году в Лондоне 
училась, в этом - в Америке. И 
если вдруг мне сегодня пред-
ложат сыграть роль, которая мне 
очень понравится, я ее сыграю 
совершенно бесплатно, - при-
знается актер. - У меня есть 
мечта сняться в роли Мартина 
Идена из романа Джека Лондо-
на. Я готов поклясться: если мне 
достанется эта роль, я сыграю 
ее просто так».

нИкакИх табу!
Еще в театральном училище 

актер влюбился в однокурсницу 
Викторию. Спустя пять лет мо-
лодые люди сыграли свадьбу, 
родилась дочь Маша. Утвер-
дившись в столице, Астахов 
перевез туда семью. Снимался 
вместе с женой в нескольких 
фильмах. Всей семьей отдыхали 
в Австрии. Он говорил о жене в 
интервью только в превосходных 
тонах. Но прожив 13 лет, супру-
ги расстались. Говорят, виной 
тому - многочисленные романы 
«рокового мужчины».

Астахов любит порассуждать 
об отношениях мужчины и жен-
щины: «Самое сложное - удер-
жать отношения, чтобы они 
были легкие, свежие, необре-
менительные, перспективные, 
честные. Не надо устанавли-
вать никаких ограничений, табу. 
Лишь бы людям было комфорт-
но. Люди сходятся, расходятся. 
Вопрос в другом - чтобы были 
силы на дальнейшую жизнь 
после расставания. Душевные 
силы, прежде всего, чтобы мож-
но было снова любить, рожать 
детей, продолжать жить даль-
ше. Но я никогда не забуду и то, 
что у меня было. Влюбленность 
просто необходимо пережить 
любому человеку, а особенно 
актеру, чтобы получить заряд, 
получить порыв. Мужчина, не 
считающий себя и не являю-
щийся Казановой, - это и не 
мужчина вовсе»... 

Подготовила  
Ольга САВЕЛЬЕВА

Кто здесь  
роковой  
мужчина?
Если вы всего лишь мелкий чиновник  
или следователь, вам, наверняка, кажется, 
что ничего экстраординарного в вашей жизни 
произойти не может. Но стоит сделать  
только один неверный шаг, совершить 
необдуманный поступок, и ваша жизнь может 
изменить привычное русло и потечь  
в неизвестном направлении. 

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«Звездные войны: пробуждение силы» 
(фантастический боевик, 12+), «Самый 
лучший день!» (караоке-комедия, 16+), 
«Маленький принц» (мультфильм, 6+), 
«SОS, Дед Мороз, или Все сбудется!» 
(семейная комедия, 6+), «В сердце моря» 
(драма, 12+), «Шпионский мост» (драма-
тический триллер, 16+), «Снупи и мелочь 
пузатая в кино» (анимация, 6+), «На греб-
не волны» (боевик, 16+), «Мульт в кино» 
(выпуск № 21, 0+).

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)

«Самый лучший день» (караоке-комедия, 
16+), «Маленький принц» (мультфильм, 6+).

23 декабря, 18.30 - киноклуб «Открытый 
показ». «Да и Да» (драма, 18+).

25 декабря, 15.10 - благотворительный 
показ для многодетных семей; «Малень-
кий принц» (анимация, 0+). 

27 декабря, 10.00 - «Оперные и балет-
ные шедевры на экране цифрового кино-
театра»: «Паваротти и друзья» (0+). 

 «ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)

 «Снежная битва» (анимация, 6+), «Люби-
те Куперов» (комедия, 16+), «Самый луч-
ший день» (комедия, 16+), «Наследники» 
(драма,16+). 

«Снупи и мелочь пузатая в кино»

«Да и Да»

«Наследники»

Ф
о

то
: g

ild
ia

aa
.r

u
, k

in
o

p
o

is
k.

ru

Попади  
на премьеру!

Участвуй в розыгрыше на страни-
це «Народной газеты» «ВКонтакте» 
(https://vk.com/narodnayagazeta_73) 
и выиграй пригласительный на пре-
мьеру караоке-комедии «Самый 
лучший день».
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18 декабря на центральной площади в р.п. Майна открыли поселковую елку.   ►
В этот день состоялось театрализованное представление «Праздник новогодних игрушек».

Среда / 23 декабря 2015 / № 51

54495

54495
«Народная газета» – Центр»

«Народная газета» – Центр»

2016

По доброй традиции 
состоится розыгрыш призов 
среди подписчиков. 

На кону - ценные призы. 
Удачи!

Районное приложение  
выходит вложением  
в «Народную газету» 
и распространяется 
в Ульяновске, 
Новоульяновске, 
Ульяновском, 
Чердаклинском, 
Цильнинском, 
Старомайнском, Майнском, 
Сенгилеевском и 
Тереньгульском районах.

Будем рады видеть вас  
в числе наших  
постоянных читателей!

Центр

Успей подписаться  
на первое полугодие 
2016 года

Индекс

54495
Оформите подписку, 
и свежий номер газеты –  
каждую среду у вас на столе!

2016

С жильем и ФОКом
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располагаться по улицам Одесской и 
Ленинградской. 

- Жители соседних домов также могут 
быть уверены, что в ближайшие два-три года 
мы поможем им улучшить условия прожива-
ния, переселим в благоустроенное жилье с 
удобствами, соответствующее современным 
требованиям комфортности. Весь микро-
район будет расселен, - пообещал жителям 
ветхого жилья на ул. Привокзальной глава 
региона. Всего там насчитывается десять 
многоквартирных домов, в которых прожи-
вают 63 семьи.

Для сирот
Квартиры для ста детей-сирот приоб-

ретены в доме по проезду Заводскому, 31 
на Нижней Террасе. Сейчас в них завер-
шаются отделочные работы. Вселиться в 
них можно будет в первом квартале 2016 
года.

- Мы уделяем большое внимание строи-
тельству именно социального жилья. 
Совместная конструктивная работа с за-
стройщиками позволяет нам ежегодно 
переселять в новые квартиры граждан 
из ветхого и аварийного фонда, обеспе-
чивать жильем детей-сирот, ветеранов, 
молодые семьи. В этом году стартовала 
программа «Губернаторская ипотека», 
которая поможет врачам,  учителям, 
воспитателям, работникам культуры и 
соцзащиты приобрести собственное жи-
лье. В следующем году эта работа будет 
продолжена. Более того, я поручаю руко-
водителям Ульяновска и Димитровграда 
изыскать возможность софинансирования 
данной программы, что увеличит количе-
ство получателей компенсации на оплату 
первоначального взноса, а значит, и коли-
чество участников программы, - отметил 
Сергей Морозов.

Для спортсменов
На три четверти готов ФОК «Орион» в 

районе Авиастроителей. Здесь организуют 
секции по многим видам спорта: плаванию, 
борьбе, игровым видам. 

- Уже завершены работы по металло-
конструкции и кровельные работы. Контур 
здания закрыт сэндвич-панелями. Окон-
ные блоки смонтированы везде, кроме 
бассейна. Чаши бассейнов смонтирова-
ны, в универсальном спортивном зале 
уже установлено освещение и проведены  

испытания вентиляции. Ведутся работы по 
монтажу отопительной системы. К сере-
дине декабря запущено теплоснабжение 
по малому кругу. Кроме того, ведутся кир-
пичная кладка внутренних перегородок, а 
также частично - штукатурные работы. Ра-
боты по монтажу вентиляции всего здания 
завершены на 80%, - рассказал министр 
физической культуры и спорта Сергей 
Кузьмин.

Кстати, в Заволжье планируется также по-
строить ФОК и бассейн на Нижней Террасе. 

Ольга ВАСЮКОВА 

Какие строительные 
перемены в новом году ждут 
жителей Заволжского района 
регионального центра? 

Для переселенцев
Квадратные метры в 2016 году получат 

жильцы четырех аварийных домов по улице 
Привокзальной: № 5, 9, 21 и 23. Три из них 
построены в 1916 - 1917 годах, еще один 
в 1954 году. Бараки изначально были не-
жилыми, а позже реконструированы под 
многоквартирные дома, в которых сейчас 
проживают 24 семьи. 

С просьбой помочь с жильем люди 
о б р а т и л и с ь  к  г у б е р н а т о р у.  С е р г е й  
Морозов поручил региональному мин-
строю включить дома в программу пере-
селения из аварийного жилья на 2016 
год. По словам министра строительства, 
ЖКК и транспорта Александра Букина, 
уже в январе муниципалитет может объ-
явить аукцион на приобретение готового 
жилья. Планируется, что в соответствии 
с пожеланиями будущих переселенцев 
новые благоустроенные квартиры будут 

От первОгО лица
Заместитель председателя прави-

тельства - министр строительства, ЖКК 
и транспорта Александр Букин:

- В 2016 году в регионе будет продол-
жена реализация жилищных программ. В 
рамках федеральной целевой программы 
«Устойчивое развитие сельских терри-
торий» планируется обеспечить жильем 
более 240 семей. Кроме того, ключи от 
новых квартир получат 280 детей-сирот, 
по программе переселения в новое, бла-
гоустроенное жилье переедут 813 человек. 
Также мы планируем выйти на промежу-
точные результаты по программам «Жилье 
для российской семьи» и «Губернаторская 
ипотека».

Пациент  
напал на врача
Поздним вечером в понедельник,  
21 декабря, в 22.40 в приемное отделение 
центральной городской клинической 
больницы Ульяновска поступил молодой 
мужчина с предварительным диагнозом 
«сотрясение головного мозга». 

Точный диагноз врачам установить не уда-
лось. Находясь в состоянии сильного алко-
гольного опьянения, пациент стал нападать 
на дежурного врача-нейрохирурга. Молодой 
доктор получил ушибы мягких тканей тулови-
ща и головы. В отделении имеется карточка 
об отказе пациента от госпитализации. Па-
циента, которого в ЛПУ доставила «скорая», 
задержал наряд полиции. 

- Доктор успел увернуться от двух силь-
ных ударов, поэтому дебошир сделал в 
нашем приемном отделении две вмятины 
на стенах. Подобные случаи, к сожале-
нию, случаются. Ни уговоры, ни наличие 
тревожной кнопки охранника и видеона-
блюдения не являются сдерживающим 
фактором для пациентов, поступающих в 
алкогольном или наркотическом опьяне-
нии. Нанесение телесных повреждений, 
использование нецензурной брани в сто-
рону медицинского персонала не связаны 
с действием или бездействием медиков, 
зачастую пациенты в неадекватном со-
стоянии просто не понимают, в каком 
учреждении они находятся, - отметила за-
меститель главного врача ЦГКБ Светлана 
Суворова.
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В Год национальной памяти и славы в регионе продолжается чествование ветеранов с юбилейными  ►
датами. Им вручают персональные поздравления от президента РФ и памятные подарки.

ТворчесТво веТераНов
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9 декабря текущего года 
прошел VII Всероссийский 
съезд ветеранов войны, 
труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных 
органов. Делегацию нашей 
области возглавлял Сергей 
Николаевич Ермаков, 
председатель Ульяновского 
областного совета 
ветеранов. 

О том, как проходил съезд, какие 
вопросы поставили ветераны перед 
российским руководством, рассказал 
Сергей Николаевич.

- Грустно, но работа съезда на-
чалась с минуты молчания, потому 
что накануне его открытия ушел из 
жизни Дмитрий Иванович Караба-
нов, председатель совета Всерос-
сийской общественной организации 
ветеранов войны, труда,  Воору-
женных сил и правоохранительных 
органов. Он много лет отдал раз-
витию самой крупной общественной 
организации, готовил этот съезд, но 
судьба распорядилась по-своему. 
Мы проводили его в последний путь 
и приняли решение съезд не отме-
нять, ведь практически в столице 
собрались представители старшего 
поколения со всей России. Съезд 
состоялся.

- Сергей Николаевич, вам было 
предоставлено слово для выступ-
ления на съезде. Наши читатели 
знают, что вы собирались на нем 
поставить острые вопросы, ка-

сающиеся социальных проблем 
ветеранов. Вас услышали?
- Да. Я говорил об упрощении меха-

низма оформления дополнительной 
выплаты пожилым людям, достигшим 
возраста 80 лет. Посудите сами, чтоб 
получить эти 1 200 рублей, глубоко 
пожилой человек должен найти дове-
ренное лицо - молодого человека, не 
работающего, который будет по этой 
доверенности получать его деньги. 
Свежий пример: мой заместитель 
Василий Иванович Салин, недавно по-
кинувший свой пост, оформил такую 
доверенность на внучку-студентку. Она 
окончила вуз и, естественно, устрои-
лась на работу. Контролирующие эту 
процедуру органы тут же зафиксирова-
ли нарушение и предложили ветерану, 
заслуженному человеку, почетному 
гражданину Ульяновской области, вер-
нуть полученные за два месяца суммы. 
Он, разумеется, вернул. Но не абсурд 
ли это? 

Вторая проблема - дети войны. 
Решение о присвоении этого статуса 
данной категории граждан принято 
не во всех регионах России. Везде 
местные власти трактовали его в меру 
своих сил и возможностей. Я настаивал 
на том, чтоб закон о детях войны был 
принят на государственном уровне 
и были установлены единые льготы 
именно решением правительства. Ну и 
третий пункт моего выступления касал-
ся внесения необходимых изменений 
в устав нашей организации. Об этом, 
особенно о социальных проблемах 
представителей старшего поколения, 
говорили председатели советов Санкт-
Петербурга, Екатеринбурга и многих 
других регионов. В этом плане никаких 
разногласий не было. 

- А практический выход и реакция 

тех, кому ветераны адресовали 
свои вопросы, каковы были? Судя 
по вашим интонациям, вы не в 
восторге от результатов работы 
съезда.
- Совершенно верно. Принять уча-

стие в работе Всероссийского съезда 
были приглашены первые лица страны, 
руководители министерств, а пришли 
вторые-третьи заместители или по-
мощники, зачитали свои приветствия 
и покинули зал заседаний, хотя должны 
были, просто обязаны - выслушать, 
сделать пометки и довести до сведе-
ния своих руководителей. Поэтому 
участники съезда достаточно жестко 
высказали свое отношение к этому. 
Новому составу Центрального совета 
мы указали на слабую активность ра-
боты с региональными ветеранскими 
организациями. Речь шла не о посто-
янной опеке и тотальном контроле, 
регионы жили и живут нуждами и 
проблемами ветеранов. Центру же 
нами было рекомендовано чаще про-
водить кустовые зональные семинары 
с группами регионов с целью активи-
зации информационно-методической 
работы.

- Сергей Николаевич, вас избра-
ли в состав Центрального совета 
ветеранов, теперь активизация 
работы этой структуры и ваша 
задача?
- Я работы никогда не боялся. Опы-

том нашего региона, где при поддерж-
ке губернатора Сергея Ивановича Мо-
розова получены хорошие результаты, 
мы готовы поделиться с коллегами. На-
строй у всех участников съезда боевой, 
все нацелены на активные конкретные 
дела. А наши столичные коллеги пусть 
примут это к сведению. От кабинетного 
стиля работы пора отходить.

Ветераны сказали 
свое слово

Материалы страницы подготовлены областным советом ветеранов

В школьном музее
Война настигла ветерана
В музее школьном, возле карты.
Он как-то охнул очень странно,
Едва дошел до ближней парты.

Но всем понятно стало в зале:
Война - не только экспонаты -
Винтовки, письма и медали, -
Она живет в крови солдата.

Осколком маленьким, незримым,
Пробившим грудь на речке Шпрее…
…В музее спрятали полмира -
Войну бы сдать навек в музеи!

курганы памяти
Я пилотку сошью из травы на кургане
И звезду приколю цвета горьких калин…
Я - ровесник солдат, убиенных в Афгане,
Мне приснилось: убитый меня хоронил.

Сколько нас полегло от Непрявды до моря,
С допетровских времен до парламентских сечь!
Это вечная правда и русская доля:
Чтоб стояла Россия - за Россию полечь!

Мне приснились война и смертельная рана,
Сквозь пространство и время ударил свинец!
…Я ведь тоже стрелял - да простит меня мама!
Как мой предок и как в 41-м отец.

Я ведь тоже солдат! Уходил я из дома -
Мама долго и гордо смотрела мне вслед,
По велению сердца, присяги и долга
Я дежурил у пульта могучих ракет.

Нам судьба - выбирать запредельные цели,
Задыхаться во тьме легендарных атак…
А как вещий Коран переделать хотели,
Пусть расскажет Генсек и припомнит Аллах.

Знаю, друг с бэтээра, как ангел, слетая,
Умирал на чужом, на афганском песке…
И дымилась, и бухала кровь молодая
На родном, поседевшем, как небо, виске.

А какой-то иудушка-христопродавец
Оскорбляет ряды наших братских могил.
…Жарко дует в лицо, сушит губы «афганец»,
Но вовек не растопит солдатских седин.

Не согреют души ни медаль боевая,
Ни параграфы льгот, ни Верховный совет,
Страшно раны болят, и свербит пулевая
Под коленом, которого нет.

на пискареВке
На кладбище этом
Цветы не в почете.
На вечном граните
Имен не прочесть.

Молчанье хранят
Почерневшие плиты.
Голодные стоны
В историю влиты!

Я вижу, как тянут
Опухшие руки
И камни глодают
Мальцы с голодухи…

Цинготные пятна
Чернеют на теле.

По городу бродят
Не люди, а тени!

Не хватит цветов
На могилы блокады!
На них одинаковы
Скорбные даты.

Над ними, как вдовы,
Плакучие ивы…
Голодные стоны
В историю влиты.

На них отзывается
Память людская.
…На черные камни
Я хлеб опускаю.

Стихи  
о войне
Александр  
ЛАйкоВ

С юбилеем!
Геннадий Васильевич Анциферов родился 23 декабря 

1925 г. в Восточно-Казахстанской области. По окончании 
семи классов поступил в Алма-Атинский техникум, откуда 
в феврале 1943 г. был призван в ряды Красной армии и на-
правлен в Орловское пехотное училище в г. Чарджоу. 

В составе ВДВ участвовал в боевых сражениях на Днепре, 
в Свирской операции, освобождении Белоруссии, Венгрии, 
Австрии, Чехословакии.

Окончил Новосибирский инженерно-строительный ин-
ститут. Работал в Иркутске, где участвовал в строительстве 
многих предприятий. Затем он был направлен в Ульяновск 

на строительство Ленинского мемориального комплекса 

в качестве главного инженера треста № 1. В 1973 г. при-
казом Минстроя СССР был назначен главным инженером 
«Главульяновскстроя». Участвовал в руководстве строитель-
ством УАПК («Авиастар»), УЦМ и Нового города.

Награжден многими боевыми и трудовыми орденами и 
медалями. Лауреат Государственной премии РСФСР.

Автор книг о Великой Отечественной войне и созидатель-
ном труде строителей.

В день вашего юбилея, дорогой  
Геннадий Васильевич, желаем вам крепкого  
здоровья, бодрости духа и активной работы  

в общественных организациях.

Совет УРоо «Дети войны», совет ветеранов  
комсомола «Главульяновскстроя»
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Мини-отели и хостелы Санкт-Петербурга готовы к приему гостей в новогодние каникулы.   ►
В большинстве из них заполняемость будет на уровне 75-90%, где-то свободных мест не будет.

Эльфийский мост очень красочно смотрится среди снегов.
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пространстве, где можно хо-
дить в полный рост. Площадь, 
наверное, с небольшую одно-
комнатную квартирку. Слева 
от входа виден еще один лаз, 
но он довольно узкий, и я туда 
лезть не рискнул. 

Что рассказать о пещере? В 
ней довольно просторно и сухо, 
лишь кое-где с потолка капает 
вода. Камни над головой очень 
массивные, и возникает полное 
ощущение безопасности пре-
бывания. Низ пещеры выстлан 
мягким белым песочком, так 
что здесь можно ползти или 
спокойно посидеть. Вниматель-
но присмотревшись к потолку, 
обнаружил большое количество 
мотыльков, ушедших в зимнюю 
спячку. 

Для того чтобы было удобнее 
фотографировать, сходили за 
свечами и слегка раскрасили 
пещерное пространство. Го-

рящие огоньки напоминали о 
скором наступлении Нового 
года и создавали веселое на-
строение. При свете пещера 
преобразилась, стало совсем 
не страшно. Даже захотелось 
провести здесь романтический 
вечер при свечах. А еще было 
бы интересно сделать суровую 
пещерную фотосессию. 

Чертов или 
эльфийский мост?
Из пещеры выходить на мо-

розный воздух не очень-то и 
хотелось, но надо найти еще 
одну местную достопримеча-
тельность - Чертов мост. Если 
летом дорожку к нему видно, то 
зимой пришлось идти наобум. 
Знакомая девушка-фотограф 
сказала, что это не чертов мост, 
а эльфийский. Здесь надо сни-
мать фантастические сюжеты. 
Ну пусть будет эльфийским, а то 
и правда - названий «Чертов» у 
нас в области хватает. 

Итак, Эльфийский мост пред-
ставляет из себя огромную 
каменную арку длиной около 
10 метров, по которой можно 
спокойно пройти, как, впрочем, 
и под ней. С этим мостиком свя-
зана одна легенда. Считается, 
что, пока идешь по мосту, надо 
загадать желание и проговари-
вать его при каждом шаге. Тогда 
оно обязательно сбудется. Же-
лание есть - я пошел. 

Вслед за мной «шагали за 
желаниями» и мои попутчики. 
Что ж, дай Бог нам всем удачи 
и добра.

Эльфийский мост долго не 
отпускал от себя. Мы прошли и 
по нему, и под ним, заглядыва-
ли в «окно» (это крупная дырка в 

самом мостике), фотографиро-
вались. Очень красочно смотре-
лись, особенно среди снегов, 
многочисленные зеленые мхи 
и лишайники. Совсем рядом 
увидели кабаньи и волчьи сле-
ды, что удивительно, учитывая 
близость города.

 В общем, это место притя-
гивало нас, наверное, больше, 
чем сами пещеры. Впрочем, по 
рассказам здесь есть и огром-
ные подземные катакомбы со 
стометровыми залами, сталак-
титами и прочими чудесами...

Красногуляйские пещеры и 
Эльфийский мост - это отлич-
ные достопримечательности, 
где стоит побывать. И совсем 
недалеко от города. Вы по-
лучите множество приятных 
впечатлений на всю жизнь. 
Кстати, зимой здесь, мне ка-
жется, намного интереснее. 
Снежно-каменная суровость 
места погружает вас в незапа-
мятные времена ледникового 
периода. Осталось только ка-
банчика на вертеле зажарить, 
сидя в шкурах мамонта... 

И если хочется приключений, 
то ни погода, ни расстояния 
вас не остановят. Главное - 
желание найти что-то новое и 
интересное.

Погружение  
в ледниковый  
период

Дмитрий ИЛЮШИН

Непросто зимой  
найти место, куда 
можно проехать  
и где можно интересно 
провести время.  
На этот раз я решил 
пробиться к пещерам, 
находящимся в районе 
Красного Гуляя. 

Чтобы попасть туда, выезжа-
ем на трассу Ульяновск - Сыз-
рань, поворачиваем у Больших 
Ключищ налево в сторону Сен-
гилея, на другой развилке за 
поворотом на Ломы проезжаем 
прямо и через 400 метров по-
ворачиваем на Красный Гуляй. 
Проезжаем через весь поселок 
до его западной окраины, даль-
ше - вдоль аэродрома. Ори-
ентир - небольшая горка, чуть 
видная среди леса. Этот холм 
называется Змеиной горкой, 
или Змеинкой. Тут и находятся 
пещеры.

тайны Змеиной 
горки

Приехали на Змеиную горку. 
Здесь на поверхность выходят 
камни из песчаника, массивные 
и не очень. Около огромных ва-
лунов образовались земляные 
провалы, поросшие за сотни 
лет деревьями. Под некоторы-
ми из камней хорошо видны 
гроты. Есть здесь и большие, 
и малые пещеры, которые мы 
и собираемся найти. Скажу 
честно, бывал на Змеиной гор-
ке много раз, но в пещеры 
никогда не заглядывал. Что ж, 
попробуем.

Между камней показалась 
первая расщелина, пригодная 
для попытки пробраться. Пробу-
ем туда пролезть. И вот первая 
пещерка, но, к сожалению, она 
оказалась совсем небольшой и 
в ней можно разве что сидеть. 
Но что приятно - она совер-
шенно сухая, и даже песочек 
совсем не смерзся, а остался 
сыпучим.

Присмотрев на каменной 
стене странный знак из букв, 
находим еще один вход, уже в 
другую пещеру. Вход оказался 
довольно просторным, так что 
я с моей комплекцией Винни-
Пуха достаточно спокойно туда 
пробрался. Всего метров через 
пять от входа пещера стала 
расширяться, и вот мы уже в 

Пока идешь  
по Чертову мосту, 
надо загадать  
желание - обяза-
тельно сбудется.

Кто станет  
первым  
по джиббингу?
Семен СемеНов 
Алексей ХороШИЛов

 Горнолыжный комплекс «Ленинские гор-
ки» официально откроет очередной сезон 
26 декабря. В этом году, в отличие от про-
шлого сезона, техническое открытие со-
стоялось уже 21 ноября. Благодаря тому, 
что система искусственного оснежения 
трасс произвела необходимое количество 
искусственного снега, на склонах сфор-
мировался устойчивый снежный покров. 

Открытие зимнего сезона - это долгождан-
ное событие для всех людей, увлекающихся 
горнолыжным спортом. В этот день пройдут 
открытые соревнования по горнолыжному 
спорту и джиббингу. По словам органи-
заторов, гостей комплекса ждет большая 
праздничная программа, в рамках которой 
запланированы показательные выступления 
профессиональных спортсменок, которые 
выступают за ГК «Ленинские горки» в 2015 - 
2016 году, выставка-продажа горнолыжного 
инвентаря и амуниции от спортивных мага-
зинов Ульяновска, «гаражная» распродажа 
подержанного инвентаря и амуниции, где 
каждый желающий сможет продать то, что 
уже не нужно, или купить то, что понрави-
лось, а также роспись досок и лыж и зажига-
тельные музыка и танцы.

Руководство «Ленинских горок» не торо-
пится раскрывать все планы на грядущий 
сезон, но кое-чем все-таки поделилось. На 
вопрос портала Медиа73: «Можно ли на-
деяться на сноу-парк?» - новый директор 
по эксплуатации горнолыжного комплекса 
Алексей Задорожнюк ответил, что на него 
«нужно надеяться». Прибавляет интриги и 
перспектива создания борд-кроссовой и 
ски-кроссовой трасс. 

Подобное заявление могло бы показаться 
самонадеянным, если бы не прозвучало из 
уст Алексея Задорожнюка, принимавшего 
самое непосредственное участие в под-
готовке и проведении Олимпиады в Сочи, 
а также соревнований всероссийского и 
международного уровней. Сам Алексей 
Задорожнюк одним из главных своих до-
стижений считает тот факт, что при нем 
как старшем тренере по сноуборду данный 
вид спорта в Краснодарском крае полу-
чил статус базового. Кроме того, Алексей 
Задорожнюк являлся начальником трасс 
параллельных дисциплин в период под-
готовки и проведения Олимпиады в Сочи. 
«Помимо подготовки склонов, начальник 
трасс набирает и обучает судей, контроли-
рует проведение соревнований, фактически 
является первым лицом по эксплуатации 
трасс и вторым лицом во время проведения 
стартов», - пояснил он. 

Являясь судьей всероссийской категории, 
Алексей Задорожнюк занимал должность 
главного судьи на Сурдлимпийских играх 
2015 года в Ханты-Мансийске.

«Когда приехал сюда, я увидел перспек-
тивный комплекс не в самом хорошем с 
технической точки зрения состоянии. Здесь 
есть все, что необходимо. На сегодняшний 
день уже проведены пусконаладочные ра-
боты канатных дорог, детского траволатора, 
трассы расширены на три метра», - расска-
зывает новый «директор по зиме».

Вспоминая об олимпийском наследии, 
Алексей Задорожнюк отмечает, что это 
не только спортивные объекты и инфра-
структура: «Сегодня мы много говорим об 
олимпийском наследии. Мой опыт - это тоже 
олимпийское наследие. Мои коллеги рабо-
тают в Красноярске, Уфе, Ханты-Мансийске. 
Мы разъехались по России, и свой богатый 
опыт я хочу принести сюда, в Ульяновскую 
область». 
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моечного, двух парилок и топочной каме-
ры. После раскопок стало ясно, что баня 
относится к домонгольскому периоду 
истории Волжской Булгарии.

А окнА-то  
стеклянные!

Ученые определили и источник водо-
снабжения - родник, обнажившийся выше 
уровня бани, в этом же строительном 
котловане. Средневековые строители 
расположили ее на склоне горы с таким 
расчетом, что уровень пола находился 
ниже уровня родника, и вода самотеком 
спускалась по специальным деревянным 
водопроводным конструкциям внутрь по-
мещения, где распределялась по керами-
ческим трубам.

По словам Юрия Семыкина, вся баня 
прогревалась очень хитро: поскольку го-
рячий дым ходил внутри под кирпичным 
полом, то пол нагревался, а вместе с ним и 
стены. В кирпичные стены были вмурованы 
керамические чаны для воды, где вода и 
нагревалась.

Интересен кирпич, из которого была сде-
лана кладка бани, - это плинфа (от грече-
ского слова «плита») квадратной формы 25 
см на 25 см, толщиной 5 см. Применялся, 
как правило, в строительстве Византии и 
Древней Руси. По версии ученых, плинфу 
делали здесь же, в окрестностях городища, 
из местной глины.

Поразительно то, что баня была снаб-
жена стеклянными окнами круглой формы 
диаметром 30 см. Использовалось тонкое 
стекло толщиной в два миллиметра, про-
зрачное. Именно такое оконное стекло 
изготавливали булгарские ремесленни-
ки. Казанские археологи в свое время в 
районе города Биляра - бывшей столицы 
Волжской Булгарии - обнаружили стекло-
дельную мастерскую. И можно предпо-
ложить, что строители бани использовали 
стекло из Биляра.

Также в ходе раскопок обнаружили гвоз-
ди, ножи, фрагменты замков, исследовали 
склад керамической продукции и мусуль-
манский могильник. Узнав о последнем, 
жители села Красное Сюндюково поставили 

вопрос о прекращении строительства. На 
сходе граждан с участием областной власти 
приняли решение перенести строительство 
поселка на другое место. Правда, городище 
к тому времени уже было значительно по-
вреждено.

стАрые кирпичи  
рАстАщили

Печально то, что после проведения архе-
ологических раскопок охранного характера 
ученым пришлось постройку законсервиро-
вать. В то время единственным способом 
консервации была засыпка грунтом. Время 
от времени Юрий Семыкин приезжал на 
территорию городища, но ситуация не 
менялась: строительные котлованы стоя-
ли незасыпанными. В 2003 году ученый с 
трудом нашел остатки сооружения: кто-то 
извлекал из его стен старинные кирпичи. 
Дошло до того, что значительная часть 
оставшейся постройки была разрушена. 
В 2013-м разработали госпрограмму по 
реставрации бани, но финансово ее так и 
не подкрепили.

- Мы смогли тогда сделать бетонные 
ограждения и крышу, чтобы баня не разру-
шалась от непогоды. Помогли нам в этом 
ульяновская общественная организация 
«Возрождение булгар» и комитет по куль-
турному наследию Ульяновской области. 
Но через несколько месяцев строитель-
ные материалы, из которых было сделано 
укрытие, украли, то же самое повторилось 
в 2014 году. В настоящее время баня 
вновь просто засыпана землей, покрыта 
старыми пластиковыми баннерами. Как 
мы можем говорить о сохранении культур-
ного наследия, если население относится 
к нему, как варвары?! Из-за грошовых 
материалов они готовы разрушить объ-
ект культурного наследия! - возмущен 
археолог.

Но археологи надеются, что со временем 
будет проведена полная реставрация бул-
гарской бани и она станет туристическим 
объектом. И это касается еще 600 выявлен-
ных археологических историко-культурных 
объектов на территории области. Ведь это 
наша история.

Баня грелась  
хитро

Усадебная баня домонгольского периода Волжской Булгарии.  
Красносюндюковское городище Ульяновского района.

Ирина АНТОНОВА

Вновь и вновь археологи 
пытаются привлечь  
внимание к проблеме 
сохранения одного  
из интереснейших объектов 
культурного наследия 
Ульяновской области - 
булгарской кирпичной бане.

Об этой единственной исследованной 
в Ульяновском Поволжье средневековой 
кирпичной постройке домонгольского 
периода зашла речь и на первом съезде 
краеведов. Ульяновские археологи во главе 
со старшим научным сотрудником археоло-
гической лаборатории УлГПУ, а ныне доцен-
том кафедры истории Юрием Семыкиным 
выявили и исследовали булгарскую баню 
еще в 1991 году.

ВесточкА  
из домонгольского 

периодА
- Этот памятник был отмечен в архео-

логической карте Симбирской губернии 
известного симбирского ученого Вла-
димира Поливанова еще в 1901 году. В 
1990 году около села Красное Сюндю-
ково начались строительные работы, 
поселок для немцев Поволжья решили 
поставить на территории булгарского 
памятника археологии - на Красносюн-
дюковском городище, -  вспоминает 
Юрий Семыкин. - Работы не были со-
гласованы с археологами и органами 
охраны памятников истории и культуры, 
что противоречило закону. В результате 
на месте городища были выкопаны 15 
котлованов по 100 квадратных метров 
каждый, что нанесло колоссальный вред 
археологии. И никто за вандализм от-
ветственности не понес.

Информация о начале строительных 
работ до археологов дошла лишь тогда, 
когда строители наткнулись на какую-то 
странную кирпичную постройку. Дальше 
рыть не решились, поскольку поняли, что 
обнаружили что-то ценное, и обратились к 
археологам.

Юрий Семыкин и его коллега Александр 
Вискалин тут же выехали на место наход-
ки. Они обратили внимание на кирпич, из 
которого было сделано сооружение, это 
была так называемая плинфа квадратной 
формы, характерная для эпохи средне-
вековья. После этого археологи забили 
тревогу и подняли вопрос о срочном про-
ведении охранных археологических работ. 
Поскольку финансирование в данном 
случае велось за счет средств заказчика, 
строительная фирма скрепя сердце со-
гласилась.

Работали на разрушенном городище 
с мая по август 1991 года. Отряд педин-
ститута и краеведческого музея взяли на 
себя раскопки неизвестного средневе-
кового архитектурного объекта. Вскоре 
они пришли к выводу, что это баня при-
мерно XII века. Археологи вскрыли остатки 
сооружения. От бани сохранился только 
фундамент. Ученые установили, что баня 
имела подпольную систему отопления. 
Конструкция была подобна той, которую 
использовали в римских и византийских 
банях-термах. Но красносюндюковская 
- близка баням Средней Азии. По пред-
положениям археологов, она состояла 
примерно из пяти помещений: входного, 

В кирпичные стены были 
вмурованы керамические 
чаны для воды.

Знания  
не растеряны
Данила НОЗДРЯКОВ

Ульяновская область в минувшую субботу 
присоединилась ко Всероссийскому тесту 
по истории Отечества. В числе участников 
был и корреспондент «НГ».

Прийти и ответить на сорок вопросов о 
прошлом родной страны для меня было 
делом чести - по образованию я историк, 
и лишний раз проверить, не растерял ли 
я знания за годы, прошедшие со времени 
окончания вуза, нужно. Так что привел меня 
в педагогический университет, значившийся 
местом главной площадки сдачи теста в об-
ласти, не один лишь праздный интерес.

Можно было пройти тестирование и дис-
танционно, в Интернете, но, согласитесь, 
это не так интересно и атмосферно. Хотя 
вопросы онлайн-опроса и привычного экза-
мена в школьном кабинете или студенческой 
аудитории отличались.

Нельзя сказать, что проверка знаний от-
личалась массовостью. Во всяком случае, 
в лектории УлГПУ тестирующихся было не 
очень много. Готовили две потоковые ауди-
тории, уместились все в одной. Большинство 
из моих коллег по экзамену были люди млад-
шего возраста, так у сидящей рядом со мной 
девушки я подглядел записанный в бланк 
возраст - 18 лет (тест был анонимным, нужно 
было указать лишь количество лет и пол, а 
результаты узнать по идентификационному 
номеру). Людей постарше пришло гораздо 
меньше. Неудивительно, ведь контроль-
ная по истории Отечества организована 
молодежным парламентом, и агитировали 
присоединиться к тестированию в первую 
очередь юношей и девушек.

Среди узнаваемых персон были министр 
образования и науки Екатерина Уба и ректор 
принимающей тестирование альма-матер Та-
мара Девяткина. «Только никому не называйте 
идентификационный номер», - улыбаясь, ска-
зала министр главе Педагогической палаты 
Андрею Скворцову, наклонившемуся дать до-
полнительные консультации политику.

Итак, время пришло, и тестирование нача-
лось. Я, как честный ученик, ждал, пока будет 
дан старт, но некоторые приступили к выпол-
нению заданий заранее. Многие молодые люди 
пренебрегли запретом пользоваться шпаргал-
ками и подсказками и беспрерывно консульти-
ровались со своими телефонами. Что поделать, 
списывание - профессиональное заболевание 
студенчества, и существовать рука об руку они 
будут, видимо, до скончания времен.

Мне же вопросы не показались сложными, 
и справился с ними я за 15 минут вместо отве-
денных 45. К своему стыду, я не смог правиль-
но ответить, кто получил «Золотую Звезду» 
Героя России за номером один. Засомневался 
я в том, был ли Валерий Чкалов командиром 
экипажа, перелетавшего через Северный по-
люс, либо же его рядовым участником. Все же 
остальное - правильно, как сообщил мне сайт 
тест-история.рф, на котором размещены с  
21 декабря ответы. На зачет, в общем, набрал.

Не позволю себе манкировать участием 
в следующем тесте по истории. Надеюсь, 
что он обязательно состоится. Сам приду и 
постараюсь обеспечить явку своих друзей и 
бывших одногруппников. Дело-то нужное.

Цифра
Около тысячи ульяновцев от 15 лет до 61 года 
приняли участие во Всероссийском тесте. 
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«Литературный бал в Доме Гончарова» завершил проект «И.А. Гончаров и Золотой век русской литературы.  ►
Лики эпохи», направленный на популяризацию творчества писателя и его современников.
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Привыкаем к «умному чтению»

Наши национальные события

История музеев - 
история страны
Иван ВОЛГИН

Два старейших ульяновских музея -  
художественный и краеведческий -  
отпраздновали солидный юбилей -  
свое 120-летие. В честь этого события 
была представлена разнообразная  
программа. 

В драмтеатре прошло торжественное со-
брание «Три века сотрудничества. Музеи и 
образование». В Историко-мемориальном 
центре-музее Ивана Гончарова прошел 
показ интерактивного музейного спекта-
кля «Большое морское приключение - не-
безопасная экскурсия» - совместный про-
ект краеведческого музея и ТЮЗа. Гости 
праздника увидели документальный фильм о 
первых поступлениях в музейную коллекцию, 
побывали на презентации цикла образова-
тельных программ краеведческого музея и 
его филиалов.

Ульяновский областной краеведческий 
музей имени И.А. Гончарова ведет свою 
историю с 1895 года, когда был создан 
историко-археологичесикий музей Сим-
бирской ученой архивной комиссии. Основу 
музейной коллекции заложили частные 
пожертвования исследователей истории и 
природы Симбирского края, самым крупным 
из которых была археологическая коллекция 
Владимира Поливанова. В начале XX века в 
Симбирске были созданы еще два музея: 
естественно-исторический и церковный. В 
марте 1918 года их объединили в народный 
музей, который в 1932-м стал называться 
краеведческим. 

В настоящее время фонды музея насчи-
тывают около 142 тысяч единиц хранения. 
Уникальную часть фонда составляют архео-
логическая и палеонтологическая коллек-
ции, коллекции тканей и народного костюма 
конца XVIII - середины XX века, нумизматики, 
фотографий, оружия, коллекция рукописей, 
книг, акварелей и личных вещей декабриста 
Ивашева, коллекция личных вещей И.А. Гон-
чарова, личный архив ученого-энтомолога 
Любищева.

В художественном музее открылась вы-
ставка «История музея - история страны». 
Экспозиция рассказывает о важных вехах 
в истории России и об основных этапах 
формирования музейной коллекции со вре-
мени основания музея и до конца XX века. 
Одним из первых поступлений стал портрет  
Петра I работы неизвестного художника XVIII 
века, подаренный в 1896 году музею Иваном 
Бергманом, управляющим имением Павла 
Анненкова (первого биографа Пушкина) 
в селе Чириково. Инициатором создания 
художественного музея Владимиром По-
ливановым в 1899 году был передан бюст 
Пушкина, созданный скульптором Иваном 
Витали в 1840-е годы XIX века.

В 1918 - 1920-е годы музейные фонды 
пополнялись за счет произведений из кол-
лекций симбирских дворян. На выставке экс-
понируется работа блестящего пейзажиста 
Алексея Боголюбова «Атака турецкого паро-
хода миноносной лодкой «Шутка» о событиях 
русско-турецкой войны 1877 - 1878 годов 
- картина из собрания Екатерины Перси-
Френч. В 1950 - 1980-е годы коллекция 
музея интенсивно пополнялась за счет по-
ступлений от Министерства культуры СССР. 
Часть их представлена на выставке - это ра-
боты мастеров изобразительного искусства 
РСФСР и союзных республик.

Художественный музей также орга-
низовал выставку произведения Пьеро 
делла Франческа «Рождество». Для детей 
и взрослых прошли мастер-классы и вик-
торины. На выставке социального плаката 
«Мир без наркотиков» представлен проект 
«Касается каждого!» - это одна из самых 
востребованных социально ориентирован-
ных музейных инициатив. 

Хотите знать, какие фестивали, празд-
ники, исторические реконструкции, 
концерты, выставки, ярмарки проходят 
в разных российских городах? Загляните 
на портал национального календаря 
событий.

Он объединяет информацию о мероприя-
тиях, проходящих во всех регионах нашей 
страны, и представляет собой не просто 
путеводитель или базу данных, а полно-
ценную систему обратной связи между 
организаторами событий, туристическими 
компаниями и путешественниками, свое-
образный «Что? Где? Когда?» в туризме. Вся 
собранная в рамках проекта информация 
будет передаваться для распространения 
на зарубежных туристических рынках через 

созданные по инициативе Ростуризма офи-
сы Visit Russia.

Попасть в веб-версию национального 
календаря престижно и полезно для ре-
путации региона. Организаторы имеют 
возможность красочно рассказать о своем 

мероприятии, путешественники найдут 
интересную информацию о регионе или о 
событии.

В национальный календарь событий на 
2016 год экспертная комиссия отобрала 
около 200 событий. И среди них три - 
наши, ульяновские. Это Международный 
фестиваль живой истории «Волжский 
путь», семейный фестиваль культурно-
развлекательного отдыха и песни «В гостях 
у Колобка», чемпионат мира по хоккею с 
мячом. Все они получили статус «Нацио-
нальное событие-2016».

Конечно, в первую очередь это важный 
шаг к популяризации внутреннего туризма 
как в регионе, так и в стране. А также воз-
можность самим ульяновцам стать сви- 
детелями национальных событий Улья-
новской области.

В опросе, проходившем в два 
этапа, приняли участие 1 282 
респондента, в основном в воз-
расте от 18 до 45 лет, с доволь-
но высоким образовательным 
уровнем, активно участвовали 
в исследовании студенты улья-
новских вузов.

ПредПочитаем 
классику

Результаты обнадеживают. 
Ежедневно находят время для 
чтения 48% респондентов, как 
минимум, раз в неделю к книге 
обращаются 24% опрошен-
ных. Большинство читателей 
предпочитают художественную 
литературу - 82%. При этом 
классические произведения чи-
тают 47% респондентов, исто-
рические книги выбирают 41% 
опрошенных, произведения 
работы современных авторов 
- 28%. Кстати, выяснилось, что 
в течение года количество чи-
тателей, выбирающих женские 
романы и детективы, снизилось 
в среднем на 5%, а любителей 
классической литературы вы-
росло на 3,4%. Как говорится, 
привычка «к умному чтению» - 
факт положительный. 

Зачем же современные чи-
татели нашей области берут в 
руки книги? Для расширения 
кругозора - 72%, для интерес-
ного досуга - 48%, для повыше-
ния профессионального уровня 
- 33%. А вот классику, что не 
может не радовать, читают для 
обретения нравственных цен-
ностей и познания жизни 40%, 
для развития интеллектуальных 
способностей - 33%.

Еще два любопытных резуль-
тата опроса. Вроде бы попу-
лярный вариант электронного 
чтения оказался не так уж и по-
пулярен: лишь 9% опрошенных 
предпочитают электронные 
книги, а 78% любят старый до-
брый печатный вариант. А 35% 
респондентов лучше почитают 
книгу, а не посмотрят по ней 
фильм. 

Гончаров, 
карамзин, аксаков

Одним из самых увлекатель-
ных в Год литературы стал при-
оритетный проект «12 симбир-
ских литературных апостолов». 
82% опрошенных в той или 
иной степени с ним знакомы, 
а положительное отношение 
к популяризации симбирян-
литераторов высказали 89% 
респондентов. 

Самыми узнаваемыми персо-
нами проекта ожидаемо стали 
классики отечественной лите-
ратуры - Гончаров, Карамзин, 
Аксаков, Языков. С их творче-
ством знакомы от 56% до 86% 
участников опроса. Меньше 
известны Ознобишин, Садов-
ников, Благов, Давыдов - они в 
середине рейтинга. Произве-
дения Коринфского, Новополь-
цева, Дмитриева читала малая 
часть опрошенных - не более 
13%. Больше всего жителям 
области запомнились события 
января, связанного с именем 
поэта Николая Благова; июня, 
прошедшего под знаком твор-
чества Ивана Гончарова; ли-
тературные события сентября 
я - аксаковского месяца, в чем 

несомненная заслуга библиотек 
и учреждений культуры. 

книГа рядом
Кто-то берет книги в библио-

теке, кто-то предпочитает иметь 
любимые произведения дома 
на книжных полках. Во Дворце 
книги губернатор Сергей Моро-
зов обсудил меры поддержки и 
развития книжной индустрии с 
представителями клубов книго-
любов области, букинистиче-
ских лавок и книжных магази-
нов, библиотекарями. Главный 
итог обсуждения - книга должна 
быть доступна каждому. А для 
этого необходимо развивать 
принципиально новые формы и 
механизмы книгораспростра-
нения.

В настоящее время в регионе 
действуют более 500 библио-
тек, 53 книжных магазина, 225 
киосков печатной продукции, 

в ассортименте которых име-
ются книги, 15 пунктов выдачи 
книжных интернет-магазинов. 
На встрече губернатору пред-
ставили проект создания сети 
книжных павильонов шаговой 
доступности на территории 
Ульяновска «Книга рядом». Что 
они из себя представляют? 
Книжные павильоны появятся 
в точках, где бывает много на-
рода. С одной стороны, они 
будут осуществлять розничную 
торговлю, а с другой - являться 
альтернативной площадкой для 
реализации выставок мини-
формата, для встреч читателей, 
обсуждения книг, показа мини-
спектаклей. Планируется, что 
в 2016 году в городе построят 
десять таких книжных пави-
льонов.

Торговых точек с другим ас-
сортиментом на наших улицах 
хватает. Книга - отличная аль-
тернатива, не правда ли?

Анна ГРИГОРЬЕВА

Много интересных событий для тех,  
кто неравнодушен к чтению, подарил  
Год литературы. Не обошлось и без любопытной 
статистики: что читаем, сколько читаем,  
для чего читаем? Ульяновская областная 
научная библиотека имени В.И. Ленина провела 
социологический опрос населения районов  
и городов Ульяновской области  
«Книга. Общество. Читатель».
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Срочный автовыкуп автомобилей отечественного и зарубежного производ-
ства в любом состоянии, после Дтп. тел.: 89510927070, 89278335464.
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16 декабря 2015 года состоялось засе-
дание комиссии по вопросам помилования 
на территории Ульяновской области, на 
котором были рассмотрены ходатайства 
о помиловании пяти осужденных за со-
вершение тяжких и особо тяжких престу-
плений. Комиссией принято единогласное 
решение о нецелесообразности помило-
вания. Материалы заседания направлены 
губернатору Ульяновской области для 
внесения представления президенту Рос-
сийской Федерации.

оБЪЯвЛЕнИЕ
 В соответствии с Законом РФ «О статусе судей в Россий-

ской Федерации» квалификационная коллегия судей Ульянов-
ской области объявляет об открытии вакансий на должности:

- судьи Ульяновского областного суда - 2 ед.;
- судьи Инзенского районного суда  

Ульяновской области - 1 ед.;
Заявления от претендентов на должность судьи будут 

приниматься в рабочие дни с 14.00 до 17.00 по 14 ян-
варя 2016 года включительно по адресу: г. ульяновск,  
ул. к. Маркса, д. 3, каб. 8. Кроме заявления в квалификаци-
онную коллегию представляются документы, указанные в п. 6 
ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации». 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются. Поступившие заявления 
будут рассматриваться квалификационной коллегией судей 
Ульяновской области на заседании 27 апреля 2016 года в 
15.00. 

Телефон для справок (8422) 44-47-12.

продам 2-комнатную квартиру  
по ул. Кролюницкого, ремонт под ключ  

(имеются сарай, погреб).  
2,1 млн руб. Торг.  

тел. 89176228691.

Сдам  
2-комнатную  

квартиру  
по ул. Камышинской. 
тел. 89626310871.

оБЪЯвЛЕнИЕ
 В соответствии с Законом РФ «О статусе судей в Российской 

Федерации» квалификационная коллегия судей Ульяновской  
области объявляет об открытии вакансий на должности:

- мирового судьи судебного участка № 3  
Железнодорожного судебного района г. Ульяновска - 1 ед.;

- мирового судьи судебного участка № 7  
Заволжского судебного района г. Ульяновска - 1 ед.

Заявления от претендентов на должность судьи будут при-
ниматься в рабочие дни с 14.00 до 17.00 по 14 января 2016 
года включительно по адресу: г. ульяновск, ул. к. Маркса, д. 3,  
каб. 8. Кроме заявления в квалификационную коллегию пред-
ставляются документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе 
судей в Российской Федерации». Заявления и документы, посту-
пившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 
Поступившие заявления будут рассматриваться квалификацион-
ной коллегией судей Ульяновской области на заседании 27 апреля 
2016 года в 15.00. 

Телефон для справок (8422) 44-47-12.

ИЗВещенИе О ПРедОСТаВленИИ В аРендУ  
ЗеМельных УчаСТКОВ 

СельСКОхОЗяйСТВеннОгО наЗначенИя
 В соответствии со ст. 10 Федерального закона «Об обороте 

земель сельскохозяйственного назначения» администрация 
муниципального образования «Валгусское сельское поселение» 
Ульяновской области предоставляет в аренду сроком на сорок 
девять лет земельные участки, категории земель: земли сельско-
хозяйственного назначения, разрешенное использование: для 
сельскохозяйственного использования:

 - кадастровый номер 73:04:010401:36, расположенный 
по адресу: Ульяновская область, Инзенский р-н, северо-
восточная часть кадастрового квартала 73:04:010401, пло-
щадью 3 759 102 кв. м; 

- кадастровый номер 73:04:010401:35, расположенный 
по адресу: ульяновская область, Инзенский р-н, северо-
западная часть кадастрового квартала 73:04:010401, пло-
щадью 4 954 163 кв. м.

Заявки о предоставлении земельных участков в аренду при-
нимаются в письменной форме администрацией МО «Валгусское 
сельское поселение» (с. Валгуссы, ул. Большая, д. 61, 433012, 
телефон 69-2-51) в тридцатидневный срок со дня опублико-
вания извещения.

Глава администрации поселения  С.а. Жаринов

Новый социальНый проект  
«риа «паНда» адресоваН детям
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«РИа «Панда» выступило инициа-
тором социального проекта, ориен-
тированного на детей и вопросы их 
воспитания. При поддержке компа-
нии создается мультипликационный 
сериал «ангел Бэби», который в 
интересной для детей форме дает 
ответы на многочисленные вопро-
сы о том, как устроен мир вокруг 
них. Сериал уже демонстрируется 
на телевидении и завоевывает все 
большую популярность. 

главная цель проекта «ангел 
Бэби» - воспитание детей. По 
задумке создателей проекта, 
именно с помощью мультфильма 
в простой и доступной для детей 
форме можно рассказать о пра-
вилах поведения, показать, как 
лучше строить отношения с дру-
зьями и близкими, научить азам 
счета и чтения. В этом создатели 
мультфильма следуют традициям 
советской анимации, в которой 
просветительская, воспитатель-
ная составляющая была одной 
из главных. Создатели сериала 
«ангел Бэби» воплощают эту идею 

на новом техническом уровне, 
снимая современный мультфильм 
с использованием технологии 
трехмерной компьютерной графи-
ки, действительно захватывающей 
и детей, и родителей.

ИнфорМацИонноЕ СооБщЕнИЕ
о прИЕМЕ заЯвЛЕнИй о прЕДоСтавЛЕнИИ  

зЕМЕЛьных учаСтков
администрация муниципального образования «никулинское сельское 

поселение» николаевского района Ульяновской области сообщает о 
предоставлении в соответствии с пунктом 5.1 статьи 10 Федерального за-
кона от 24.07.2002 №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» в аренду 63 земельных долей в ПК «Родина», находящихся 
в собственности муниципального образования «никулинское сельское 
поселение» николаевского района Ульяновской области. Заявления 
принимаются по адресу: ульяновская область, николаевский район, 
ульяновская область, николаевский район, с. никулино, ул. пути-
ловка, д. 3, тел. 88424730141.

ИнфорМацИонноЕ СооБщЕнИЕ
о прИЕМЕ заЯвЛЕнИй о прЕДоСтавЛЕнИИ  

зЕМЕЛьноГо учаСтка
Комитет по управлению муниципальным имуществом и земельным 

отношениямадминистрации муниципального образования «никола-
евский район» Ульяновской области сообщает о проведении торгов 
(аукциона) на право заключения договора аренды земельного участ-
ка с кадастровым номером 73:09:013101:780, общей площадью  
1 204 036 кв. м, расположенного по адресу: РФ, Ульяновская область, 
николаевский район, в 4 500 метрах восточнее северной части села 
Поника, категория земель - земли сельскохозяйственного назначения, 
с разрешенным использованием - для сельскохозяйственного произ-
водства. Заявления принимаются в течение тридцати дней со дня выхода 
публикации по адресу: ульяновская область, николаевский район,  
р.п. николаевка, пл. Ленина, дом 1, каб. 210, в рабочие дни с 14 
часов до 16 часов, тел. 88424723139.

Подробная информация размещена в сети Интернет на сайтах  
www.nikolaevka.ulregion.ru, www.torgi.gov.ru.

ИнфорМацИонноЕ СооБщЕнИЕ
о прИЕМЕ заЯвЛЕнИй о прЕДоСтавЛЕнИИ  

зЕМЕЛьноГо учаСтка
администрация муниципального образования «Славкинское сельское 

поселение» николаевского района Ульяновской области сообщает о 
предоставлении в соответствии с пунктом 5.1 статьи 10 Федерального 
закона от 24.07.2002 №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» в аренду земельного участка с кадастровым номером 
73:09:033001:1875, общей площадью 7 008 006 кв. м, расположенного по 
адресу: РФ, Ульяновская область, николаевский район, категория земель 
- земли сельскохозяйственного назначения, с разрешенным использова-
нием - для сельскохозяйственного производства. Заявления принимаются 
по адресу: ульяновская область, николаевский район, с. Славкино, 
ул. Больничная, д. 37, тел. 88424751302.
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Уважаемые жители УльяНовской области!
С наступлением морозов на водоемах региона начался процесс образования 

льда. В период, когда дневные и ночные температуры приближаются к нулю, этот 
покров очень тонок и непрочен. Помните, что, выходя на него, вы подвергаете себя 
смертельной опасности!

Особое внимание необходимо уделить безопасности детей и подростков. 
Уважаемые родители, призываем вас к бдительности! Расскажите ребятам об 
опасностях, которыми чреват выход на непрочный лед. Интересуйтесь, где ваш 
ребенок проводит свободное время, не разрешайте ему гулять вблизи водоемов. 
Будьте внимательны, не допускайте выхода детей на лед и сами воздержитесь от 
таких прогулок.

 правительство ульяновской области

Сделано в колонии
Лилиана рахМатуЛЛИна

В исправительной колонии № 4 запущено производство 
молока, сливочного масла и творога. Оборудование 
установлено, первая партия пастеризованной продукции 
уже сошла с конвейера. Ею обеспечат не только осужденных 
учреждения, но и отправят в другие колонии. 

- Открытие этого участка стало 
серьезным событием для испра-
вительной колонии, оно позволило 
создать новые рабочие места для 
осужденных и выйти учреждению на 
самообеспечение молочной продук-
цией. Сделан важный шаг, но теперь 
необходимо рассмотреть вопросы 
по установке дополнительного обо-
рудования, позволяющего увеличить 
срок хранения продуктов, и даже 
освоить новые рынки сбыта не толь-
ко на территории региона, - отметил 
начальник УФСИн России по Улья-
новской области алексей нецкин.

В сутки с конвейера может схо-
дить до 2000 тонн пастеризованного 
молока. Кроме того, с января пла-
нируется запустить в производство 
сливочное масло и творог. Произво-
димая продукция будет поставляться 
не только в колонии области, но и в 
магазины ФгУП «Калужское» ФСИн 
России. на прилавки ульяновских 
магазинов оно не попадет. 

С о з д а н и е  э т о г о  м и н и -
производства обошлось системе 
в 3 миллиона 636 тысяч рублей. 
на сумму, полученную от прибыли 
приносящей доход деятельности, 

были сделаны капитальный ремонт 
и перепланировка здания, где раз-
мещен производственный участок. 
для того чтобы сомнений в качестве 
продукта не возникало, в колонии 
создали лабораторию.

 а в исправительном учреждении 
№ 8 заработал цех по производству 
пластиковых окон. 15 человек будут 
трудиться в две смены и получать 
достойную зарплату. новейшее обо-
рудование предоставила в лизинг 
одна из ульяновских фирм. Пла-
нируется, что цех возьмет на себя 
все внутренние заказы. И только 
обеспечив потребности системы, 
выйдет на внешний рынок. напом-
ним, по мнению руководства ФСИн, 
создавая рабочие места осужден-
ным в колониях, решается вопрос их 
ресоциализации. Заключенные не 
только могут трудиться и оплачивать 
имеющиеся по суду иски, но и быть 
уверенными, что заработать можно 
честным трудом.

Ульяновск.  
Недорого  
для путешествий 
надя акуЛова

Специалисты туристического портала 
Travel.ru составили рейтинг самых недо-
рогих для путешествий городов России, 
говорится в сообщении пресс-службы 
компании.

Список был составлен на основе инфор-
мации о бронях гостиниц в период с 1 января 
по 31 декабря текущего года самостоятель-
но путешествующими туристами.

В список в общей сложности вошли 50 
городов страны.

Ульяновск расположился на 21-й строке 
рейтинга. Исходя из статистических данных, 
собранных специалистами портала, в област-
ном центре гости тратили на проживание в 
отелях в среднем 3 136 рублей в сутки.

В ТОП-10 рейтинга такие города, как 
Брянск (2 390 рублей), Барнаул (2 638 руб-
лей), Великий новгород (2 725 рублей), 
Кострома (2 729 рублей), Петрозаводск  
(2 773 рубля), новосибирск (2 784 руб-
ля), Рязань (2 788 рублей), Краснодар  
(2 888 рублей), Ставрополь (2 951 рубль) и 
Белгород (2 970 рублей). другими словами, 
сутки проживания в Тюмени стоят в среднем 
на 746 рублей больше, чем в городе - лидере 
рейтинга.

рейтинг составлен специалистами 
туристического портала Travel.ru
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М у н и ц и п а л ь н о е  у ч р е ж д е н и е  « А д м и н и с т р а ц и я  м у н и ц и п а л ь н о г о  о б р а -
з о в а н и я  « Л е с о - М а т ю н и н с к о е  с е л ь с к о е  п о с е л е н и е »  Ку з о в а т о в с к о г о  р а й о-
на Ульяновской области в соответствии с пунктом 3 статьи 13 Федерального закона  
№ 101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» предо-
ставляет список собственников земельных долей СПК «Лесо-Матюнинский», которые не 
распоряжались ими в течение трех и более лет, либо сведения о собственнике которых 
не содержатся в принятых до дня вступления в силу Федерального закона от 21.07.1997 г.  
№ 122-ФЗ «О государственной регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним» 
решениях органов местного самоуправления о приватизации сельскохозяйственных угодий, 
либо земельная доля собственника, который умер и отсутствуют наследники как по закону, так 
и по завещанию, или никто из наследников не имеет права наследовать, или все наследники от-
странены от наследования, или никто из наследников не принял наследства, или все наследники 
отказались от наследства и при этом никто из них не указал, что отказывается в пользу другого 
наследника. Возражения принимаются в течение 3 месяцев со дня опубликования списка по 
адресу: Ульяновская область, Кузоватовский район, с. Лесное Матюнино, площадь Победы, д. 3 
(здание администрации), специалист В.А. Королькова, тел. (84 237) 38-1-34.

№
п/п Фамилия, имя, отчество

1 Абрамов Александр Иванович
2 Абрамов Валентин Александрович
3 Абрамова Надежда Тимофеевна
4 Александров Петр Алексеевич
5 Александрова 

Валентина Александровна
6 Александрова Вера Алексеевна
7 Алексеев Владимир Михайлович
8 Алянникова Александра Васильевна
9 Амиров Равиль Билялович
10 Андреев Владимир Иванович
11 Арсентьев Григорий Иванович
12 Аряев Иван Андреевич
13 Аряев Сергей Игнатьевич
14 Бадаева Александра Кузьминична
15 Бадаева Александра Петровна
16 Бадаева Анна Мартьяновна 
17 Бадаева Мария Михайловна
18 Биткина Нина Яковлевна
19 Блинков Александр Александрович
20 Блинков Анатолий Владимирович
21 Бозова Мария Федоровна
22 Бультина Анна Егоровна
23 Бурлаков Владимир Петрович
24 Бурлаков Петр Назарович
25 Бурлакова Евдокия Назаровна
26 Ванин Андрей Валентинович
27 Ваничкина Анна Сергеевна
28 Величко Василий Петрович
29 Верина Евгения Николаевна
30 Власова Евдокия Васильевна
31 Власова Екатерина Федоровна
32 Волкова Анна Николаевна
33 Воронцов Николай Ефимович
34 Воронцова Прасковья Петровна
35 Гнитиенко Юрий Владимирович
36 Дужникова Анна Ивановна
37 Егоров Петр Никифорович
38 Егорова Нина Васильевна
39 Емельянова Антонина Петровна
40 Емельянова Галина Георгиевна
41 Епишин Петр Михайлович
42 Епишина Антонина Ивановна
43 Ерофеев Виктор Григорьевич
44 Ерофеева Валентина Сергеевна
45 Есина Александра Сергеевна
46 Есина Екатерина Федоровна
47 Жидков Александр Макарович
48 Жидков Владимир Васильевич
49 Жидкова Антонина Сергеевна
50 Жидкова Зинаида Владимировна
51 Забродин Юрий Васильевич
52 Забродина Анна Ивановна
53 Забродина Екатерина Ивановна
54 Ивлев Василий Яковлевич
55 Ивлева Ольга Андреевна
56 Ивлева Прасковья Ивановна
57 Ильин Борис Иванович
58 Ильин Александр Иванович
59 Ильина Евдокия Афанасьевна
60 Ильина Таисия Константиновна
61 Исаев Александр Иванович
62 Исаева Екатерина Павловна
63 Исимбетов Виктор Телегенович
64 Исимбетова Эмма Альбертовна
65 Калечина Мария Григорьевна
66 Калмыкова Зинаида Степановна
67 Камаев Александр Николаевич
68 Камаев Борис Петрович
69 Камаев Владимир Петрович
70 Канабеева Надежда Матвеевна
71 Карпухин Николай Евграфович
72 Касимова Валентина Ивановна
73 Кафидов Алексей Петрович
74 Кафидов Михаил Никифорович
75 Кафидова Анна Федоровна
76 Кафидова Мария Григорьевна

Уважаемые участники общей долевой соб-
ственности на земельные доли СПК «Лесо-
Матюнинский», муниципальное учреждение 
«Администрация муниципального образова-
ния «Лесо-Матюнинское сельское поселение» 
Кузоватовского района Ульяновской области 
в соответствии со статьями 12.1,14.1 Феде-
рального закона № 101-ФЗ от 24.07.2002 г. 
«Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» извещает вас о созыве собрания 
участников общей долевой собственности. 
Собрание состоится 11 апреля 2016 г. в 10.00 
в здании СДК по адресу: Ульяновская область, 
Кузоватовский район, с. Лесное Матюнино, 
площадь Победы, д. 3а. Регистрация участ-
ников будет проводиться 11 апреля с 9.30 до 
10.00 в здании СДК по адресу: Ульяновская 
область, Кузоватовский район, с. Лесное 
Матюнино, площадь Победы, д. 3а. На со-
брании предполагается рассмотреть вопрос 
об утверждении списка лиц, земельные доли 
которых могут быть признаны невостребован-
ными из числа СПК «Лесо-Матюнинский». Спи-
ски лиц, земельные доли которых могут быть 
признаны невостребованными из числа СПК 
«Лесо-Матюнинский», находятся по адресу: 
Ульяновская область, Кузоватовский район,  
с. Лесное Матюнино, площадь Победы, д. 3. 
Все возражения принимаются в течение трех-
месячного срока со дня опубликования насто-
ящего сообщения при предъявлении докумен-
та, удостоверяющего личность заявителя, а в 
случае представительства - надлежащим об-
разом оформленной доверенности. Для при-
нятия участия в собрании участников долевой 
собственности необходимо также при себе 
иметь документ, удостоверяющий личность, 
а в случае представительства - надлежащим 
образом оформленную доверенность.

156 Мещеряков Федор Петрович
157 Мещерякова Анна Ивановна
158 Мещерякова Зинаида Игнатьевна
159 Мещерякова Мария Ивановна
160 Мещерякова Ольга Ивановна
161 Мещерякова Ольга Михайловна
162 Мещерякова Раиса Васильевна
163 Мещерякова Татьяна Алексеевна
164 Мишенькин Иван Андреевич
165 Мишенькин Иван Владимирович
166 Мишенькина Анна Григорьевна
167 Мишенькина Антонина Никифоровна
168 Мишенькина Екатерина Михайловна
169 Мишенькина Мария Ивановна
170 Могильникова Анна Тимофеевна
171 Мохов Евгений Георгиевич
172 Мохов Иван Георгиевич
173 Мохова Анна Алексеевна
174 Мохова Анна Николаевна
175 Надеждина Мария Ивановна
176 Наумов Александр Михайлович
177 Никитин Иван Андреевич
178 Новикова Прасковья Александровна
179 Панин Алексей Алексеевич
180 Панин Иван Никифорович
181 Панина Татьяна Сергеевна
182 Панферова Елена Дмитриевна
183 Панферова Татьяна Ивановна
184 Парамонов Николай Васильевич
185 Парамонова Анастасия Ивановна
186 Паршин Александр Викторович
187 Пименов Александр Викторович
188 Пименов Владимир Степанович
189 Пименова Вера Александровна
190 Пименова Раиса Егоровна
191 Подрезова Людмила Александровна
192 Порецкова Нина Александровна
193 Постнов Николай Васильевич
194 Почанин Александр Иванович
195 Прусакова Зинаида Яковлевна
196 Родина Анна Евгеньевна
197 Родионова Татьяна Павловна
198 Сальников Виктор Васильевич
199 Сальников Петр Степанович
200 Сальникова Валентина Ивановна
201 Сальникова Елизавета Васильевна
202 Саранцев Станислав Иванович
203 Сергачев Николай Николаевич
204 Сергачев Николай Петрович
205 Сидякина Матрена Федоровна
206 Силантьева Мария Алексеевна
207 Силантьева Нина Алексеевна
208 Ситникова Александра Михайловна
209 Скитев Александр Васильевич
210 Скитева Евдокия Александровна
211 Скитева Клавдия Александровна
 212 Солодовников Анатолий Иванович 
213 Солодовникова Клавдия Ивановна
214 Сопляков Александр Семенович
215 Сопляков Иван Николаевич
216 Соплякова Анна Павловна
217 Соплякова Дарья Никифоровна
218 Соплякова Мария Николаевна
219 Соплякова Татьяна Александровна
220 Соплякова Прасковья Васильевна
221 Сорокин Николай Алексеевич
222 Сорокина Валентина Васильевна
223 Сорокина Мария Константиновна
224 Спирин Иван Петрович
225 Терехин Александр Михайлович
226 Терехин Борис Николаевич
227 Терехин Николай Владимирович
228 Терехин Павел Леонтьевич
229 Терехин Степан Иванович
230 Терехина Анастасия Игнатьевна
231 Терехина Анастасия Михайловна
232 Терехина Анастасия Семеновна
233 Терехина Наталья Трофимовна
234 Тормасов Александр Викторович
235 Тормасов Александр Леонидович
236 Тормасов Николай Николаевич
237 Тормасова Евдокия Никифоровна
238 Тормасова Людмила Андреевна
239 Тормасова Мария Дмитриевна
240 Уралев Юрий Владимирович
241 Уралева Татьяна Егоровна
242 Усачев Иван Николаевич
243 Уткин Виктор Владимирович
244 Ушенин Александр Дмитриевич
245 Федотов Николай Артемьевич
246 Филиппов Геннадий Николаевич
247 Филиппова Мария Андрияновна
248 Филюнова Пелагея Никифоровна
249 Фролова Федосья Ивановна

77 Кафидова Прасковья Ивановна
78 Киреев Анатолий Владимирович
79 Киреева Анна Ивановна
80 Киреева Маргарита Ивановна
81 Киреева Надежда Михайловна
82 Киреева Надежда Степановна
83 Кирюшин Петр Яковлевич
84 Кирюшина Анна Антоновна
85 Ключников Петр Яковлевич
86 Ключникова Анна Ивановна
87 Ключникова Антонина Александровна
88 Ключникова Мария Степановна
89 Ковалев Максим Григорьевич
90 Ковыдин Виктор Макарович
91 Ковыдина Анастасия Григорьевна 
92 Ковыдина Валентина Макаровна
93 Ковыдина Галина Петровна
94 Ковыдина Мария Прокофьевна
95 Ковыдина Прасковья Васильевна
96 Конин Валентин Семенович
97 Конина Антонина Сергеевна
98 Конина Раида Александровна
99 Корнева Валентина Николаевна
100 Королева Любовь Сергеевна
101 Коршунов Александр Алексеевич
102 Коршунова Александра Дмитриевна
103 Корунова Анастасия Алексеевна
104 Коршунов Василий Тимофеевич
105 Костюнин Александр Алексеевич
106 Костюнин Василий Семенович
107 Костюнин Сергей Алексеевич
108 Костюнина Антонина Семеновна
109 Костюнина Нина Алексеевна
110 Косырев Николай Михайлович
111 Косырев Николай Борисович
112 Косырева Антонина Ивановна
113 Косырева Раиса Петровна
114 Кошкина Антонина Николаевна
115 Крайнов Константин Васильевич
116 Крюков Николай Васильевич 
117 Кузнецова Вера Петровна
118 Курашова Александра Викторовна
119 Куртасов Александр Сергеевич
120 Лагаев Анатолий Павлович
121 Лагаева Антонина Федоровна
122 Лагаева Елена Яковлевна
123 Лагаева Марьям Миргалиевна
124 Лаптева Анастасия Григорьевна
125 Ларина Надежда Михайловна
126 Ларина Прасковья Михайловна
127 Лачугин Александр Иванович
128 Лачугина Александра Федоровна
129 Ледяев Владимир Федорович
130 Ледяев Геннадий Федорович
131 Лукьянов Алексей Федорович
132 Лукьянов Виктор Андреевич
133 Лукьянова Раиса Ивановна
134 Маврина Анна Дмитриевна
135 Макарова Александра Алексеевна
136 Малыгин Виктор Васильевич
137 Маркелов Валентин Николаевич
138 Маркелов Василий Николаевич
139 Маркелова Антонина Дмитриевна
140 Маркин Алексей Петрович
141 Маркин Петр Сергеевич
142 Маркина Александра Ивановна
143 Мартьянова Татьяна Алексеевна
144 Маслов Алексей Леонтьевич
145 Маслов Владимир Степанович
146 Маслова Екатерина Ефимовна
147 Маслова Мария Ивановна
148 Машанова Полина Федоровна
149 Мельников Евгений Петрович
150 Мельникова Людмила Алексеевна
151 Мещеряков Алексей Александрович
152 Мещеряков Алексей Тимофеевич
153 Мещеряков Василий Тимофеевич
154 Мещеряков Григорий Алексеевич

250 Харитонов Александр Михайлович
251 Харитонов Василий Иванович
252 Харитонова Татьяна Филипповна
253 Харитонова Ульяна Дмитриевна
254 Царев Анатолий Иванович
255 Царев Владимир Иванович
256 Царева Тамара Александровна
257 Чапланова Александра Федоровна
258 Чапланова Евдокия Васильевна
259 Чирков Виктор Гаврилович
260 Шаталов Александр Анатольевич
261 Шаталова Антонина Ивановна
262 Шепелев Алексей Яковлевич
263 Шепелев Анатолий Николаевич 
264 Шепелев Анатолий Николаевич 
265 Шепелев Владимир Павлович
266 Шепелев Петр Николаевич
267 Шепелева Мария Алексеевна
268 Шепелева Мария Васильевна
269 Шепелева Мария Павловна
270 Шепелева Наталья Егоровна
271 Шепелева Пелагея Алексеевна 
272 Шепелева Прасковья Назаровна
273 Шепелева Софья Васильевна
274 Шиляева Вера Леонтьевна
275 Шульгина Любовь Филипповна 
276 Юдин Александр Иванович
277 Юдин Александр Петрович
278 Юдин Борис Иванович
279 Юдин Владимир Алексеевич
280 Юдин Григорий Иванович
281 Юдин Иван Васильевич
282 Юдин Иван Степанович
283 Юдин Михаил Иванович
284 Юдин Петр Михайлович
285 Юдин Степан Григорьевич
286 Юдина Александра Яковлевна
287 Юдина Любовь Ефимовна
288 Юдина Мария Григорьевна
289 Юдина Пелагея Васильевна
290 Юдина Пелагея Федоровна
291 Юдина Ульяна Павловна
292 Юрасов Геннадий Степанович
293 Юрасова Александра Ивановна
294 Юрасова Анастасия Ивановна
295 Юрасова Анна Ивановна
296 Юрасова Клавдия Петровна
297 Юрасова Матрена Дмитриевна
298 Юрасова Наталья Тимофеевна
299 Юрасова Ольга Ильинична
300 Юрасова Фаина Васильевна
301 Юрасова Фаина Павловна
302 Юшин Геннадий Александрович
303 Юшин Игорь Геннадьевич
304 Ягудин Валентин Николаевич
305 Янкина Мария Григорьевна
306 Янкина Мария Михайловна
307 Ярыгина Евдокия Васильевна
308 Яшина Серафима Лаврентьевна
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ской практикой занималась и 
научной деятельностью, явля-
юсь кандидатом медицинских 
наук, доцентом кафедры ор-
ганизации здравоохранения и 
общественного здоровья Улья-
новского государственного 
университета, получила второе 
высшее управленческое об-
разование.

- Предыдущий опыт работы 
во власти вам пригодится 
на новой должности?
- Безусловно, потому что за 

годы работы удалось хорошо 
изучить принципы организации 
медицинской помощи, начиная 
с первичного звена до управле-
ния системой здравоохранения. 
За годы управленческой дея-
тельности я приобрела навыки 
выбора приоритетов, оператив-
ного решения поставленных за-
дач, формирования эффектив-
ной команды специалистов. Но 
в любой ситуации самым важ-
ным для меня были и остаются 
проблемы каждого конкретного 
человека, обратившегося за 
помощью в медицинскую орга-

низацию. Не могу не вспомнить 
своих учителей, которые пере-
дали мне свои знания и бесцен-
ный опыт. Это заслуженный врач 
РСФСР, почетный гражданин 
Ульяновской области Виктор 
Митрофанович Безворитный; 
заслуженный врач РФ, отличник 
здравоохранения Раиса За-
харовна Назина; заслуженный 
врач РФ, почетный гражданин 
Ульяновской области Евгений 
Михайлович Чучкалов.

- За что непосредственно 
вы отвечаете на своей но-
вой должности?
- В моем ведении находятся 

вопросы, связанные с охраной 
здоровья женщин и детей, взрос-
лого населения, лекарственного 
обеспечения и контроля качества 
медицинской помощи.

- А какие планы стоят перед 
вами?
- Первоочередная задача, 

поставленная передо мной 
губернатором и министром 
здравоохранения, - совершен-
ствование лекарственного обе-
спечения льготных категорий 

граждан. Предстоит серьезная 
работа по повышению уровня 
обеспеченности лекарствен-
ными средствами населения за 
счет эффективного использова-
ния имеющихся ресурсов.

- Лекарственное обеспе-
чение - это задача № 1. А 
какие можно назвать за-
дачами № 2, № 3?
- Другим важным направлени-

ем является повышение доступ-
ности и качества медицинской 
помощи жителям региона. На 
селе это в первую очередь до-
ступность, в городе - качество. 
Решить эту проблему можно за 
счет привлечения медицинских 
кадров и их подготовки. Такая ра-
бота уже ведется, необходимо ее 
продолжить. Еще одной важной 
задачей считаю развитие сети 
учреждений здравоохранения, в 
том числе благодаря механиз-
мам государственно-частного 
партнерства. Это позволит вне-
дрять новые медицинские тех-
нологии, современные методики 
диагностики и лечения, что в 
конечном итоге положительно 
отразится на состоянии здоровья 
ульяновцев.

- 2016 год объявлен в Улья-
новской области Годом 
здравоохранения. Какие 
задачи необходимо решить 
в его рамках?
- В рамках Года здравоохране-

ния нам предстоит решить ряд 
важных задач. Это и укрепление 
материально-технической базы, 
и развитие государственно-
частного партнерства, и при-
влечение кадров. Большое вни-
мание будет уделено созданию 
комфортной среды в медицин-
ских организациях, особенно 
это касается детских меди-
цинских учреждений. Отдельно 
стоит сказать о профилакти-
ческой направленности. Не-
обходимо организовать работу 
по формированию у каждого 
жителя Ульяновской области 
бережного и ответственного 
отношения к своему здоровью, 
как к бесценному дару, который 
человек получает при рождении. 
На это будет направлен целый 
комплекс профилактических 
мероприятий и акций. В первую 
очередь они будут касаться де-
тей и молодежи.

Будь здоров!

Заболеваемость ОРВИ ниже эпидемиологического порога на 21,8 процента.   ►
Случаев заболевания гриппом в Ульяновской области зарегистрировано не было.  
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Здоровье человека - 
бесценный дар
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Иван СОНИН

Корреспондент «НГ» 
пообщался с недавно  
назначенной 
на должность 
заместителя министра 
здравоохранения 
Татьяной Кабаковой.

На последнем заседании ко-
миссии по вопросам государ-
ственной службы (18 ноября) 
губернатор Сергей Морозов 
объявил о преобразованиях 
в управленческой структуре 
регионального правительства. 
Сразу несколько человек были 
назначены на должности заме-
стителей губернатора и мини-
стров. Среди них - Татьяна Алек-
сандровна Кабакова, которая 
теперь занимает должность зам-
министра здравоохранения.

- Татьяна Александровна, 
расскажите, давно ли вы в 
медицине и как долго рабо-
таете руководителем?
- В 1982 году я окончила Ря-

занский государственный ме-
дицинский университет имени 
академика И.П. Павлова. После 
двухгодичной ординатуры в 
1984 году приехала в Ульяновск, 
где и работаю уже более 30 лет. 
Свою трудовую деятельность 
начала в поликлинике мотор-
ного завода, где прошла путь 
от участкового терапевта до 
заместителя главного врача. 
В течение семи лет занима-
лась развитием гериатрической 
службы Ульяновской области, 
будучи заместителем главного 
врача областного клинического 
госпиталя ветеранов войн. С 
2005-го по 2010 год возглавляла 
социальный блок в администра-
ции города Ульяновска. Пять лет 
назад под моим руководством 
был открыт диализный центр в 
Заволжском районе, который 
является одним из первых при-
меров государственно-частного 
партнерства в регионе. Не-

сколько лет возглавляла одну из 
частных медицинских клиник, 
благодаря чему получила воз-
можность сравнить организа-
цию работы по оказанию ква-
лифицированной медицинской 
помощи государственной и 
частной систем здравоохране-
ния. Параллельно с медицин-

Большое внимание 
будет уделено соз-
данию комфортной 
среды в медицин-
ских организациях.

Татьяна Кабакова: Живите долго  
и активно
Иван СОНИН

В Ульяновске открылся первый в регионе 
Центр активного долголетия. Он объеди-
нил в себе фактически два учреждения - 
дневной стационар и центр, где пожилые 
люди смогут заниматься творческой 
деятельностью. 

Дневной стационар для ветеранов, который 
теперь будет располагаться на улице Кирова, 
заменил собой тот, что ранее находился на 
улице Матросова. Но здание в Ленинском 
районе пришло в аварийное состояние, и 
пришлось его оттуда переводить. 

Непосредственно в дневном стационаре 
пожилые ульяновцы теперь могут получать 
разные, а главное, современные виды тера-
пии. В первую очередь речь идет о физио-
терапевтических процедурах. В том числе 
и необычных. Например, ветераны могут 
пройти курс ароматерапии. Лечат здесь с 
использованием эфирных масел, которые 
могут быть как просто успокаивающими 
- это для терапии нервной системы, так и 
для лечения легочной системы. Есть здесь 
и галокамера - она же «соляная пещера», и 
кабинет лечебной физкультуры. 

Но, естественно, можно получить в медуч-
реждении и «классические» процедуры - ве-
теранам и уколы cделают, и систему поставят. 
Всего в стационаре 80 мест. Как объяснил 
руководитель областного медицинского ве-
домства Павел Дегтярь, направляться сюда 
ветераны будут из городских поликлиник. В 
данном случае речь идет о Ленинском и Же-
лезнодорожном районах. Находиться в ста-
ционаре можно будет в течение 11 - 13 дней. 

Вторая часть обновленного помещения от-
дана под творческую и практическую деятель-
ность пенсионеров. Здесь находится студия 
повышения компьютерной грамотности, лю-
бители играть в шахматы могут собраться для 
проведения совместного досуга. Также для 
тех, кто увлекается рукоделием, тоже суще-
ствует соответствующий клуб по интересам. 
А для желающих просто отдохнуть от суеты 
в Центре активного долголетия имеется ре-
лаксационная комната с красноречивым на-
званием «Маленький рай». В ней гости центра 
могут полюбоваться видеокадрами морского 
прибоя и другими приятными глазу кадрами 
под расслабляющую музыку. 

В день открытия центра его посетил губер-
натор Сергей Морозов. 

- Наша задача - системно повышать ка-
чество жизни ульяновцев любого возраста, 
- отметил глава региона. - Люди старшего 
поколения должны иметь возможность для 
активной деятельности, и мы создаем не-
обходимые условия для этого.

По поручению главы города в Центре 
активного долголетия будет организована 
школа волонтеров старшего возраста. Опыт 
такой работы в Ульяновске уже есть. 
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А Яркая медицина
Игорь УЛИТИН

Ульяновские детские врачи приняли участие 
в общероссийской акции «Добрый доктор»

Акцию придумали и организовали со-
трудники московских детских клиник. Цель 
ее - привить детям понимание того, что 
врач - это человек, который реально по-
могает. Суть же акции довольно проста: 

детские врачи фотографируются в ярких 
халатах, которые в последнее время за-
меняют привичные однотонные, и ставят 
хештег#добрыйдоктор. 

К интернет-акции, организованной мо-
сквичами, поспешили присоединиться 
их коллеги со всей России, в том числе 
медики из Ульяновской областной детской 

клинической больницы. Сами они призна-
лись, что охотно используют разноцветные 
халаты, чтобы вызвать у ребенка улыбку, 
положительные эмоции, а не страх перед 
работником медицины. Ульяновские врачи, 
как и их московские коллеги, надеются, 
что акция поможет изменить отношение к 
детским врачам.       
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Хоккейная «Волга» в домашнем матче обыграла красногорский «Зоркий» со счетом 6:4.   ►
Это вторая победа ульяновской команды в десяти матчах нынешнего сезона. «Волга» на 12-м месте.
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Сборная энтузиастов
Иван ВОЛГИН

Мы продолжаем представление сборных 
- участниц турнира чемпионата мира по 
хоккею с мячом-2016, который пройдет  
в Ульяновске.

Федерация хоккея с мячом Германии 
вступила в Международную федерацию 
бенди в июне 2013 года. В Германии нет 
ледовых площадок стандартного размера, 
поэтому сборная тренируется на площадках 
для хоккея с шайбой и участвует в турнирах 
по ринк-бенди. Костяк команды составляют 
русскоязычные игроки, ранее эмигрировав-
шие в Германию. 

Дебют сборной Германии в чемпионатах 
мира состоялся в 2014 году в Иркутске в 
группе B, где в первом матче с еще одним 
дебютантом чемпионата - сборной Сома-
ли - была одержана первая победа: 22:1. 
Далее последовали поражения и ничья, но 
в матче за 15-е место немецкая команда 
победила украинских хоккеистов. Всего 
на чемпионате сборная Германии забро-

сила 38 мячей, что совсем неплохо для 
дебютантов. В группе В заняла седьмое 
место, обойдя сборные Украины и Сома-
ли. Лучшим бомбардиром чемпионата с  
19 мячами стал немецкий хоккеист Михаил 
Дунаев.

Второй приезд на ЧМ в Хабаровск в 2015 
году оказался удачнее. Немецкая сборная 
добралась до четвертьфинала в группе В, но 
проиграла венграм - 5:4. А в матче за 5 - 8-е 
места победила сборную Японии - 3:1 и за-
няла итоговое пятое место из девяти.

А тренировал немецкую команду хоро-
шо известный ульяновским болельщикам 
Александр Епифанов (одновременно он 
возглавлял оренбургский «Локомотив»). 
Воспитанник ульяновской школы хоккея 
с мячом, мастер спорта России междуна-
родного класса, заслуженный тренер Рос-
сии. В качестве главного тренера работал с  
командами «Паса-бенди» (Финляндия), 
«Зоркий» (Красногорск), «Волга» (Улья-
новск), «Стьярнан» (Швеция). Ныне - стар-
ший тренер «Волги».

Вот что рассказал Александр Епифанов 
(на фото)  иркутским СМИ.

- Игроки сборной - по большей части 
дворовые энтузиасты, которые узнали, что 
такое хоккей с мячом, и заинтересовались. 
Среди этих первопроходцев был и мой сын 

Евгений, который сейчас живет и работает 
в Германии (ныне он к тому же является 
президентом Германской федерации 
хоккея с мячом. - Прим. авт.). Собрали 
во Франкфурте-на-Майне команду, это 
единственное место в Германии, где пока 
серьезно занимаются игрой в бенди. Часть 
игроков сборной имеют серьезный игровой 
опыт, как, например, живущий в Германии 
уже 18 лет Сергей Битков, игравший в свое 
время в Высшей лиге за хоккейные клубы 
Алма-Аты, Оренбурга, Уральска, Красно-
турьинска. А есть ребята, которые совсем 
недавно приобщились к игре и осваивали 
бенди с нуля. Во многом благодаря энту-
зиазму сына я взялся заниматься с немец-
кой командой - параллельно тренерской 
работе в России. Я учу ребят с уважением 
относиться к любому сопернику, с которым 
предстоит играть. Нам по-своему интерес-
на каждая сборная.

А нападающий немецкой команды Михаил 
Дунаев признался, что на следующем ЧМ (то 
есть у нас в Ульяновске) сборная Германии 
должна стать в своей группе третьей.

Июль
19-летняя Варвара Баранова в первом в 

своей карьере взрослом чемпионате России 
по гребле на байдарках и каноэ завоевала 
золотую (заезд в двойках на дистанции 1000 
метров) и бронзовую медали (заезд одино-
чек на дистанции 1000 метров). Благодаря 
«золоту» пробилась на чемпионат мира в 
итальянский Милан.

На региональном фестивале пляжных 
видов спорта «Соединяя берега» ульяновцы 
Денис Киреев и Анна Пшеничнова стали по-
бедителями традиционного заплыва через 
Волгу, преодолев дистанцию 4200 метров.

Ульяновская наездница Олеся Косарева 
выиграла первенство России среди юниоров 
в конном троеборье и выполнила норматив 
мастера спорта. Подобного успеха регио-
нальный конный спорт не знал шесть лет.

Впервые в истории ульяновские легко-
атлеты пробились на пьедестал почета 

молодежного чемпионата Европы - за-
воевали бронзовую награду в эстафете 

4х100 метров. В составе «бронзового» 
квартета - наша землячка Татьяна 
Зотова.

Август
В областную школу тхэквон-

до в международный учебно-
тренировочный лагерь приехал трех-

кратный чемпион Европы англичанин 
Аарон Кук.

Впервые в новейшей истории стразу 
три игрока хоккейной «Волги» полу-
чили вызов в сборную России - Игорь 

Ларионов, Сергей Филатов и Александр 
Степанов.

На чемпионате страны по легкой ат-
летике спринтерский квартет в составе 

Игоря Образцова, Евгения Штыркина, 
Антона Желтова и Ильфата Садеева 

завоевал «серебро» в эстафете 
4х100 метров. Это лучший резуль-
тат в новейшей истории ульянов-
ской легкой атлетики.

Впервые в истории региональ-
ного пляжного футбола ульянов-

ская «Волга» стала обладателем 
престижного Кубка «Ассоциации 

городов Поволжья».
В Ульяновске прошел II Всероссийский 

фестиваль национальных и неолимпийских 
видов спорта, в котором участвовали коман-
ды из 40 регионов России.

сентябрь
Ульяновская «Олимпия» стала первым в 

истории области чемпионом Детской фут-
больной лиги среди девочек 2003 года рож-
дения. Валерия Белякова с 13 голами стала 
лучшим бомбардиром турнира.

На Ульяновском ипподроме установ-
лен рекорд России. Кобыла Присяга под 
управлением наездника Ирины Котляковой 
преодолела дистанцию в 1600 метров за 
2,04 минуты, что на секунду быстрее преды-
дущего рекорда.

Команды из 11 стран СНГ приехали в 
Ульяновск на III Фестиваль школьного спор-
та. В церемонии открытия приняла участие 
трехкратная олимпийская чемпионка Ирина 
Роднина.

Октябрь
Женская сборная России по волейболу 

стала чемпионом Европы. Лучшей либеро 
турнира признана воспитанница ульяновско-
го волейбола Анна Малова.

Ульяновская парашютистка старший пра-
порщик 31-й отдельной десантно-штурмовой 
бригады ВДВ Ольга Кравченко завоевала 
две серебряные и бронзовую медали на  
VI Всемирных военных играх в Южной Корее, 
в которых принимали участие более семи 
тысяч спортсменов из 117 стран мира.

Впервые в истории ульяновская наездница 
Светлана Остроглазова на чемпионате Рос-
сии по конному спорту стала победительни-
цей по рысистому бегу. Ей «помогла» гнедая 
кобыла по кличке Баль-о-Бонд.

На площади Спорта перед «Волга-Спорт-
Ареной» символ чемпионата мира по хоккею 
с мячом-2016 начал отсчет времени, остав-
шегося до открытия турнира.

нОябрь
Гонщик Ульяновского автозавода Вадим 

Новиков на традиционном автокроссе в 
Арском стал чемпионом России в классе 
полноприводных автомобилей.

У нас появилась новая футбольная звез-
дочка: 12-летний ульяновец Кирилл Тырлыш-
кин стал участником проекта «Сборная 2022» 
и в числе 17 юных футболистов России стал 
одним из самых перспективных дарований 
отечественного футбола.

Впервые в истории ульяновской художест-
венной гимнастики сборная области за-
воевала бронзовые награды на чемпионате 

Поздравляем 
чемпионов!
В трех предыдущих 
номерах  
«Народная 
газета» проводила 
викторину, посвящен-
ную чемпионату мира по 
хоккею с мячом. Конкурс этот вы-
звал неподдельный интерес со стороны 
читателей, среди которых развернулась 
нешуточная борьба, и выбрать  
победителей было непросто. Но все-
таки лидеры викторины определены.

Итак: первое место в викторине занял 
Дамир Канафиев, который набрал 14 оч-
ков. Он получает главный приз - абонемент 
на матчи чемпионата мира по хоккею с 
мячом-2016. Второе место занял Николай 
Трофимов, набравший 11 очков. Он полу-
чает билет на финальный матч чемпионата 
мира по хоккею с мячом. И третье место 
занял Алексей Федотов, набравший девять 
очков, - в качестве приза получает атрибу-
тику чемпионата мира.

Поздравляем наших победителей и 
приглашаем за призами к нам в редак-
цию!

Победы, которых мы ждали
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России среди взрослых в групповых упраж-
нениях с лентой. В составе команды: Анжела 
Курилова, Динара Нуртдинова, Камила Су-
лейманова, Кристина Прончева, Екатерина 
Клемендеева и Екатерина Семочкина.

Заслуженный мастер спорта Наталья 
Сальникова в шестой раз стала чемпионкой 
мира по пауэрлифтингу. Теперь она самая 
титулованная спортсменка в ульяновском 
троеборье.

Воспитанник ульяновского футбола Ва-
лерий Захаров начал тренироваться в 
«Зените-2», выступающем в ФНЛ.

ДекАбрь
Прославленный димитровградский пловец 

Станислав Донец на чемпионате Европы на 
короткой воде завоевал «серебро» на дис-
танции 100 метров.

Ульяновец Алексей Трифонов (на фото) в 
третий раз в своей карьере стал чемпионом 
мира по кикбоксингу в разделе фул-контакт.

Но декабрь еще не закончился...

Лада БЕЛОЗЕРОВА

 В прошлом номере «НГ» мы 
начали вспоминать самые 
яркие спортивные события, 
произошедшие в регионе,  
и победы наших 
спортсменов  
в уходящем году.
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Овен
У Овнов усилится способность оказывать 
влияние на других. Вы станете предуга-

дывать чужие мысли и точнее понимать свои. Это 
принесет хорошие результаты. У вас получится по-
гашать острые конфликты и направлять действия 
людей в нужное русло.

Телец
Вы не станете вникать в желания других, 
поэтому не сможете с ними договорить-

ся. Для того чтобы начать ладить с людьми, надо 
хотя бы убедить их, чтобы они не мешали вам. Тог-
да вы достигнете определенного успеха и сможете 
поправить свои дела.

Близнецы
Определитесь, чего вы хотите добиться в 
первую очередь, тогда успех обеспечен. 

Необходимы четкий план действий и помощь 
других людей, тогда все задуманное получится. 
Но не забывайте, что всю основную работу все же 
придется делать вам.

Рак
Раки будут весьма успешны. Ваше на-
строение станет настолько хорошим, что 

вы почувствуете себя в состоянии счастья. Причем 
это не будет связано ни с какими материальными 
благами. Благоприятный период для новых впе-
чатлений и новых знаний.

Лев
Это период стабильного материального 
положения. Используйте это время с 

пользой для себя - займитесь налаживанием 
отношений, которые сейчас не в самом лучшем 
состоянии. Могут возникнуть перемены в личной 
жизни.

Дева
У вас появится время исполнить многое 
из того, что вы задумали ранее. Вы смо-

жете реализовать свои замыслы, связанные с 
материальным миром. Это благоприятный период 
для вложения в финансовую сферу и проведения 
коммерческих операций.

Весы
Возможны подъем творческих сил и 
клубок эмоций - все это сыграет злую 

шутку, если вы отдадитесь на волю страстей и 
забудете про рассудительность. Вы должны быть 
разумными и действовать последовательно, иначе 
вам грозит негативный опыт.

Скорпион
Сейчас вы сможете разобраться с мыс-
лями, узнать свои тайные стремления. 

Так будет легче определить ближайшие цели и 
научиться их достигать. Если все получится, то вы 
окажетесь в гармонии с собой и с окружающим 
миром, и это приведет к успеху.

Стрелец
Гороскоп рекомендует вам быть осторож-
нее, так как вы захотите расшевелить все 

вокруг и можете нечаянно задеть «осиное гнездо», 
которое немедленно начнет вас донимать. При-
дется разбираться с массой неприятностей и с 
различными мелкими спорами.

Козерог
Вы сможете найти подход к людям, что-
бы договориться с ними, поэтому ваши 

дела начнут успешно исполняться, а настроение 
будет гармоничным. В вашей семье и в вашем 
доме также будет все спокойно, наступит общее 
взаимопонимание.

Водолей
Только ваше терпение сделает этот пери-
од благоприятным, не предпринимайте 

резких решений и не делайте шагов наобум. Если 
вы поддадитесь эмоциональным порывам, полу-
чите неприятные последствия. Проявляйте свои 
организаторские способности.

Рыбы
Вам нужно действовать спокойно и 
размеренно, так как слишком велик 

риск сорваться и наделать различных глупостей. 
Конечно, эмоции будут овладевать вами, но вы 
способны сделать так, чтобы направить их в по-
ложительное русло.

Астрологический прогноз 
с 23 по 30 декабря

Отдохни

Победителем литературной премии «Большая книга» стал роман «Зулейха открывает глаза» Г. Яхиной.  ►
Второе место - роман «Свечка» В. Залотухи, третье - «Зона затопления» Р. Сенчина.

Викторина  
«Универ»
1. Как зовут отца Майкла?
а) Тигран;
б) Арарат;
в) Армен.
2. Откуда приехала Яна Семакина? 
а) Из Питера;
б) Из Челябинска;
в) Из Таганрога.
3. С кем доверили сделать интер-
вью Маше?
а) С гробовщиком;
б) С айтишником;
в) С дизайнером.
4. Куда Антон решил сводить  
Кристину?
а) На балет;
б) В оперу;
в) На рок-концерт.
5 .  Ч т о  у к р а л и  у 
Маши? 
а) Трусики;
б) Накладные рес-
ницы;
в) Сумочку.
6. Куда Варя и Кри-
стина тащат Антона с Майклом?
а) На бальные танцы;
б) На йогу;
в) На митинг в поддержку естествен-
ной красоты.

конкурс «НГ» +

КНижНый Клуб
Что вы читаете?

Правильно ответил на вопросы 
викторины от 9 декабря  

С. Кафтанов (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя и 
приглашаем  

в редакцию за призом.

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.

Ответы на викторину  
«Деффчонки» от 9 декабря

1 – а; 2 – а; 3 – а; 4 – а; 5 - б.

Ответы на сканворд «Обои»  
от 9 декабря

По горизонтали: Обои. Алло. Сидней. Какао. 
Окно. Нуга. Ангел. Трио. Топи. Бор. Нос. Колено. 
Логопед. Ливер. Кора. Негодяй.

По вертикали: Коса. Арболит. Бикини. Ода. 
Гобелен. Синопе. Оноре. Рог. Район. Око. Купон. 
Под. Шланг. Потеря. Оазис. Дай.

Правильно отгадал сканворд  
от 9 декабря

Наместников М.А. (г. Сенгилей).
Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию  

за призом. 
Справки по тел.  

8 (8422) 41-04-32.
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Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему -  
приз от редакции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 3 января (по штемпелю). 

Сканворд «Шашлык»

Алексей  
Жданов, 
фото- 
журналист

Начал читать лет 
в шесть. Первы-
ми книгами были 

сказки Самуила Маршака, стихи Корнея 
Чуковского, Сергея Михалкова. Отец у меня 
книголюб. Всегда у нас в доме были книги, 
он их всю жизнь собирал. Мы жили в Герма-
нии, по подписке офицерам было попроще 
доставать дефицитную литературу. Вот сей-
час у меня перед глазами на полках Чехов, 
Достоевский, Горький, Сервантес, Драйзер, 
Золя, Толстой... Это одна десятая часть, 
оставшаяся от отцовской библиотеки, кото-
рую везли из Германии в Ростов, из Ростова 
в Ташкент, из Ташкента в Ульяновск. 

Моим любимым писателем лет в семь стал 
Чехов - его «Каштанка», «Белолобый», «Ванька 
Жуков», его бесподобные рассказы. Цепляла 
душевность, доступность, понятность.

Где-то в третьем классе я прочитал Ильфа 
и Петрова - «12 стульев» и «Золотой теле-
нок». Это повергло меня в художественный 
шок. Остап Бендер стал чуть ли не моим 
любимым героем. Только меня очень огор-
чило, что его мечта не сбылась. Я чуть не 
плакал, ведь он столько перенес неприят-
ностей и приключений. 

Учился в физкультурном институте, 
рано женился, стали выписывать журна-
лы «Иностранная литература», «Новый 
мир», «Знамя», «Нева» - были в курсе всех 
литературных событий. Там же меня на-
стиг второй шок - «Мастер и Маргарита» 
Михаила Булгакова. Поразил тот факт, что 
жизнь оказывается такая многогранная и 
осязаемая, такая грубая и утонченная, такая 
неожиданная и выпуклая, и она может быть 
описана так просто и так мастерски. 

Сейчас у меня в кабинете книжный шкаф 
и полка до потолка забиты книгами. Подхо-
жу. Беру Юрия Нагибина - читаю «Дневник». 
Беру Ивана Гончарова - читаю «Обломова». 
Беру Константина Паустовского, Андрея 
Платонова - читаю рассказы. Беру Юрия 

Трифонова - читаю критические статьи. 
Раза три перечитал «Матренин двор» Алек-
сандра Солженицына - это настоящая лите-
ратура, что бы о нем ни говорили. Все это с 
любого места перечитываю с колоссальным 
удовольствием. Никогда не читал быстро - 
всегда медленно и вдумчиво.

Лет пять назад открыл для себя Дениса 
Драгунского, его «Нет такого слова», «Плохо-
го мальчика», «Окна во двор», «Третий роман 
писателя Абрикосова». Изумительные вещи. 

Обожаю как жанр литературные эссе. 
Перечитываю, к примеру, Даниила Гранина 
«Все было не совсем так», «Причуды моей 
памяти».

Современные авторы? Прочел две книги 
Вячеслава Пьецуха. Рекомендую всем. У 
Людмилы Улицкой буду перечитывать бес-
подобный роман «Казус Кукоцкого». Был 
период, когда мне нравилась Дина Рубина, 
- мы жили в одно время в Ташкенте и учи-
лись в соседних школах. 

Несколько лет назад взял детектив Джона 
Фарроу «Ледяной город». Прочитал страниц 
50. И бросил. Это сжигание времени. 
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Спектакли
концерты

Афиша

24 декабря в 14.00 в художественном музее состоится лекция по истории дома Фаберже.   ►
Ее проведет консультант-исследователь русского отдела аукционного дома Christie’s Валентин Скурлов.

Ульяновский  
областной драмтеатр  
им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
ОснОвная сцена

23 декабря, 18.00 - А. Иванов «Божьи 
одуванчики» (театральная комедия, 
16+).

24 декабря, 18.00 - Р. Куни «Особо 
влюбленный таксист» (комедия, 18+).

Димитровградский  
драмтеатр  
имени А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74, тел. 8 (84235) 
2-68-33)

24 декабря, 18.00 - К. Людвиг «Прима-
донны» (культовая комедия, 18+).

с 26 декабря - «С Новым годом!» (ново-
годние представления, 3+). 

Театр-студия Enfant-Terrible
 (г. Ульяновск, ул. Минаева, 6,  
тел. 8-917-611-22-93)

25 декабря, 18.00 - Д. Аксенов «Чудес-
ные странники» (древняя сказка, 6+). 

26 декабря, 17.00 - Д. Аксенов «Чудес-
ные странники» (древняя сказка, 6+). 

27 декабря, 17.00 - Д. Аксенов «Яични-
ца» (игрушечный роман, 0+).

Ульяновский театр  
юного зрителя  
«Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

с 20 по 31 декабря (11.00, 14.00, 
17.00), со 2 по 7 января (11.00, 
14.00, 17.00) 
- новогодний праздник: спектакль 
«Жили-были от Волги до Сибири» (по 
мотивам сказок народов Поволжья, 
Кавказа и Сибири, 6+).

БЗЛМ
(пл. 100-летия со дня рождения В.И. Ленина, 
1, тел. 44-19-22)

с 24 декабря по 8 января - главная 
губернаторская елка (0+).

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

26 декабря, 17.00 - рождественский 
органный концерт (6+).

27 декабря, 17.00 - Исаак Дунаевский 
и его «Мюзик-холл» (6+).

30 декабря, 18.30 - новогодний бал 
клуба друзей (6+).

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, тел. 44-11-56)

26 декабря, 19.00 - «Шоу под дождем»: 
«Признание в любви» (16+).

 ДК им. 1 Мая
(ул. Ленинградская, 4, тел. 53-85-02)

23 декабря, 12.00 - открытие новогод-
ней елки с театрализованным новогод-
ним представлением «К нам приходит 
Новый год» (0+).

ДК УАЗ
(пр-т 50-летия ВЛКСМ, 15, тел. 48-21-58)

25 декабря, 17.00 - открытый урок–
концерт ансамбля бального танца «Ва-
риант» «Новогодний марафон-2016 г.» 
(0+).

Центр чувашской культуры 
Заволжского района -  
школа № 64
(бульвар Новосондецкий, 14, тел. 20-67-70) 

25 декабря, 10.00 - детское ново-
годнее представление «Капар чараш» 
(сказочная елка, 0+).

ДК «Строитель»
(ул. Ефремова, 5, тел.: 63-33-16, 63-34-21)

27 декабря, 11.00, 13.00 - новогодняя 
сказка «Тайна новогоднего леса» (0+).

Музей мордовской  
культуры школы № 69
(б-р Фестивальный, д. 18, тел. 20-77-82)

28 декабря, 12.00 - мордовская новогод-
няя елка «Ашо лов» («Белый снег») (0+).

Колыбельная Медведицы
Ложкой снег мешая,
Ночь идет большая,
Что же ты, глупышка, не спишь?
Спят твои соседи -
Белые медведи,
Спи скорей и ты, малыш.

Мы плывем на льдине,
Как на бригантине,
По седым, суровым морям.
И всю ночь соседи,
Звездные медведи,
Светят дальним кораблям.

настоящий друг
Дружба крепкая не сломается,
Не расклеится от дождей и вьюг.
Друг в беде не бросит, лишнего не спросит -
Вот что значит настоящий верный друг.

Мы поссоримся и помиримся,
«Не разлить водой!» - шутят все вокруг.
В полдень или в полночь 

друг придет на помощь -
Вот что значит настоящий верный друг.

Друг всегда меня сможет выручить,
Если что-нибудь приключится вдруг.
Нужным быть кому-то в трудную минуту -
Вот что значит настоящий верный друг.вы
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Споем вместе
Мы продолжаем региональный  
медиапроект «НГ» и радио ГТРК «Волга» - 
«Песня - душа народа». Сегодня в рубрике 
«Народный хит» по просьбам читателей 
вспоминаем любимые детские песни.

Действительно, мы впервые знакомимся 
с песнями, лежа в детской кроватке. На сон 
грядущий мама ласковым, нежным голосом 
поет нам колыбельную, под которую так сладко 
засыпается. Подрастая, мы поем их вместе с 
мамой и на детских праздниках. Конечно, у мо-
лодых и их родителей музыкальные вкусы рас-
ходятся. Но первые песни, что пела нам мама, 
часто остаются в памяти на всю жизнь.

Одна из самых знаменитых колыбельных зву-
чит уже 46 лет. Речь о песне из очаровательного 
мультфильма 1969 года «Умка». Трогательная 
история о мальчике и белом медвежонке, кото-
рые случайно встретились и подружились сре-
ди бескрайних арктических просторов, до сих 
пор не стареет и не оставляет равнодушным. 
Как и колыбельная Медведицы, убаюкивающей 
своего непоседливого детеныша Умку.

Стихи написал автор сценария мультфильма 
известный детский писатель Юрий Яковлев. 
А мелодию - композитор Евгений Крылатов, 

автор музыки к 120 художественным и анима-
ционным фильмам.

В одном из интервью Крылатов признался, 
что колыбельная была написана в порыве вдох-
новения за пять минут. Композитор объяснял 
свои секреты так: «Музыка для мультипликаци-
онного кино должна быть более сказочная, как 
бы чуть-чуть «игрушечная».

Его всегда тянуло писать музыку для филь-
мов, но поначалу его попытки предложить свои 
услуги в кино и на ТВ были безрезультатными. 
И тут в судьбу композитора вмешался его Ве-
личество случай. Точнее, широко известный 
в мире кино композитор Александр Зацепин. 
Именно он привел Крылатова на студию «Со-
юзмультфильм», где сам работал над музыкой 
к мультфильму «Умка», и заявил, что тот будет 
его соавтором. Режиссеры Владимир Попов 
и Владимир Пекарь не очень обрадовались - 
мультик длится всего 10 минут, что там делать 
двум композиторам? Однако отказать именито-
му автору не смогли.

После чего Зацепин делает благородный 
«ход конем» - он просто исчезает со студии, 
полностью отдав создание музыки к мульт-
фильму в руки Крылатова. В результате на свет 
появляется «Колыбельная Медведицы». Надо 
сказать, что поначалу композитор не придал 
песне большого значения, думал, что написал 
пустячок. Но после выхода «Умки» на экраны 
песня становится мегахитом - ее полюбили и 
дети, и взрослые.

И хотя сегодня на счету Евгения Крылатова 
музыка к семи десяткам фильмов, среди кото-
рых «Достояние республики», «Приключения 
Электроника», «Чародеи», «Гостья из будущего», 
мультипликационная трилогия про «Простоква-
шино», композитор называет «Колыбельную» 
любимицей из всего им написанного.

Песню исполняли Алла Пугачева, Наталья 
Сенчукова, Лариса Долина. Но наиболее удач-
ным считается первое исполнение - в мультике 
ее пела Аида Ведищева. Слушаешь - и чув-
ствуешь нежность и заботу, с которыми мама-
медведица поет своему медвежонку. И пусть 
за окном зима, мороз и стужа - в маленькой 
колыбельке тепло и уютно и вовсе не страшно, 
если мама рядом.

У мультика «Умка» есть продолжение - «Умка 
ищет друга». Но не все знают, что в 2006 году 
был снят мультфильм «Элька», в котором Умка 
был уже дедушкой...

А вот еще одна замечательная детская песня 
«Настоящий друг» стала гораздо популярнее, 
чем мульфильм «Тимка и Димка» (созданный 
на киностудии «Беларусьфильм» в 1975 году), 
в котором она прозвучала. Как и все хорошие 
детские мультики, он рассказывал о самых 
важных вещах в жизни и ребенка, и взрослого. 
Это была история дружбы медвежонка Димки и 
котенка Тимки, живущих в одном доме и в труд-
ную минуту приходящих друг другу на выручку. 
Потому что настоящий друг в беде не бросит! 

Музыку к песне «Настоящий друг» сочинил 
композитор Борис Савельев, который любил 
писать для мультипликационных фильмов (в 
частности, песни для Кота Леопольда - его рук 
дело). А стихи - один из самых известных и 
талантливых поэтов-песенников Михаил Пляц-
ковский, умевший писать хиты для людей всех 
возрастов.

Пойте эти песни вместе со своими детьми. 
Вот увидите - мир вокруг станет светлее и 
добрее.

Подготовила Ольга савеЛЬева
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А какие песни вы считаете своими  
любимыми? Ждем ваших писем: 432017, 
Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 или на 
электронную почту: glavrednarod@mail.ru

Министерство искусства и культурной политики Ульяновской области
ОГАУК «Ульяновский ТЕАТР КУКОЛ имени народной артистки СССР В.М. Леонтьевой»

10.00, 12.30, 15.00

23-10
декабря - января

Художественный руквоодитель театра -
заслуженный деятель искусств РФ
Владимир Бирюков

Адрес:
г. Ульяновск,
ул. Гончарова, 10.

Тел. кассы 42-09-68.
Тел. для справок 41-21-50. Р
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Слово за Слово

В четверг в 15.00 в музее «Симбирское купечество» откроется выставка «Линия жизни.  ►
Симбирские купеческие фамилии», посвященная истории предпринимательских династий.
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Когда ты холостяк - все валяется по 
своим местам. Женился - и все аккуратно 
сложено черт знает где!

Уходя с работы, я изо всех сил стараюсь 
не бежать.

Комары гораздо гуманнее женщин: уж 
если комар пьет твою кровь, то он, по край-
ней мере, перестает жужжать.

Маска для лица: берется квашеная 
капуста. Укладывается на тарелочку. По-
ливается маслицем. В рюмочку наливается 
водочка. Водочка выпивается, капусточка 
съедается... Лицо блаженно улыбается и 
свежеет.

Ты можешь быть самым лучшим мужчи-
ной на земле, заваливать подарками, ком-
плиментами и петь серенады под окном, 
но какой в этом толк, если твоя женщина 
прочитала, что вы несовместимы по го-
роскопу?

Грузин долго ходил в зоопарке вокруг 
клетки с гориллой, а когда стемнело, по-
дошел и тихо шепотом спросил:

- Вано, это ты?

Китайскую стену строили не для того, 
чтобы защищаться от набегов кочевников, 
а для того, чтобы китайцы из страны не 
выпадали.

Никогда не задумывались 
над вопросом, сколько в на-
шей стране настоящих Дедов 
Морозов?

О сказочном старце, живу-
щем в Великом Устюге, на-
верное, знают все. А вот о том, 
что свои Деды Морозы есть у 
каждого народа, населяюще-
го нашу многонациональную 
страну, ведает не каждый. 

Правда, именовать главных 
организаторов новогоднего 
праздника Дедами неправиль-
но. Во всяком случае, одного из 
них точно. Карельский Паккай-
не вовсе не старец, а молодой 
парень, за что его официально 
называют младшим братом 
российского Деда Мороза.

Не прост и бурятский Сагаан 
Убугун. Белый Старец - один 
из богов буддистского пан-
теона и встречался с Буддой 
Шакьямуни.

Длинные белые волосы и 
белую бороду носит и ненец-
кий Ямал Ири. Кстати, дедуш-
ка с Крайнего Севера самый 
продвинутый - кроме оленьей 
упряжки, он управляет снегохо-
дом, а детишки могут позвонить 
ему на мобильный телефон.

Бабаями называют своих Де-
дов Морозов татары и удмурты. 
Внешне же Кыш Бабай и Тол 

Бабай отличаются: татарский 
дедушка носит зеленый и си-
ний национальные костюмы, а 
на голове тюбетейку, тогда как 
удмуртский хозяин Нового года 
облачен в фиолетовую шубу 
и при ходьбе опирается на 
изогнутый посох. Скривилась 
палка от долгих путешествий: в 
молодости удмуртский дедуш-
ка был Иванушкой-дурачком 
- так бы его называли в русских 
сказках, а ума набрался, бродя 
по всему белому свету.

Есть свой Дед Мороз и 
у казаков. В обычной жиз-
ни уроженец Гатчины служит 
генерал-майором и по паспор-

ту зовется Василий Петрович 
Пестряк-Головатый. На детских 
утренниках его не встретишь, он 
предпочитает ездить по суво-
ровским училищам и напутство-
вать патриотическими речами 
будущих защитников Родины.

Мордовский же Дед Мороз 
Якшам Атя - наш земляк и 
живет в селе Кивать Кузова-
товского района. В следующем 
году ему обещают построить 
собственные хоромы под на-
званием «Эрзянь эрямо тарка», 
что переводится на русский 
как «Эрзянская усадьба». 

Подготовил  
Данила НОЗДРЯКОВ

коНкурС

На елку с «Народной» 
«НГ» продолжает розыгрыш пригласительных билетов на два лица  
на главную елку губернии в Ледовый дворец «Волга-Спорт-Арена».  
Вопрос снова посвящен героине мультфильма «Даша-путешественница».

Этот возглас Даши-путешественницы и ее верного помощника Башмачка 
широко известен за кругами поклонников анимационного фильма. Как он 
звучит?

а) Жулик, не воруй!         б) Ямщик, не гони лошадей!        в) Ну-ка, от винта!
Ждем ваших ответов в среду, 23 декабря, с 13.00 до 14.00 по телефону (8422) 30-17-00. 
Первый дозвонившийся и верно ответивший на вопрос получит билеты.
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Какие вы, Деды?

 

Игорь УЛИТИН

Сегодня в нашей 
рубрике мы пройдемся 
по деревенской избе 
и даже заглянем на ее 
чердак.

Поводом для экскурсии по 
крестьянскому дому стало пись-
мо нашей читательницы из села 
Шаховское Павловского района. 
Прочитав материал «Тот день 
был восейка», она подсказала 
нам несколько слов, которые 
встречаются в деревнях нашей 
области. Мы же решили доба-
вить к ним еще некоторые. Так 
что этот материал будет больше 
полезен для городского жителя, 
деревенского мы тут ничем не 
удивим.

Для начала мы входим в дом и 
попадаем… в заднюю. Да, имен-
но так устроен деревенский дом 
в две избы. Задняя - это там, 
где кухня, умывальник, печка. 
А вот передняя - это там, где 
зал или несколько комнат. Надо 
заметить, что старые люди, 
родившиеся в деревне и пере-
бравшиеся в город, часто до сих 
пор называют зал в городской 
квартире передней.

Но в нее, то есть в переднюю 
избу, мы не пойдем. В задней 
интереснее. Тут, например, 
можно погреться на печке. Осо-
бенно сейчас, когда погода то 
морозная, то промозглая. А 
для того чтобы удобнее было 
взобраться на печку, стоит дер-
жаться за задоргу - это такая 
рейка, которую приколачивают 
к стене. Можно сказать, периль-
ца. Кстати, согласно словарю 
Даля, задорга - слово из Калуж-

ской губернии, но добралось до 
наших краев.

Если у вас промокли варежки, 
то сушить их стоит положить в 
печурку. Нет, это не маленькая 
печь. Печурка - это небольшая 
ниша в русской печи, сделанная 

специально для сушки вещей. 
И коль уж мы, так сказать, вер-
тимся вокруг печки, то давайте 
заглянем на чердак, где в не-
которых избах «живет» боров. 
На самом деле, это не оско-
пленный хряк а горизонтальный 
дымоход, который лежит на 
потолке.

Но вернемся в заднюю и за-
глянем через плечо хозяйки. 
Она только что подоила корову 
и переливает молоко в банки 
из особого ведра - с носиком. 
Где-то его называют подойник, 
где-то доенка. Причем какое из 
этих слов диалектное, а какое 
литературное, сказать сложно.

Ну и напоследок, снова обер-
нувшись к печи, расскажем о 
значении пословицы «Каждый 
сверчок знай свой шесток». 
Многие думают, что речь в ней 
идет о некоем шесте, на кото-
ром сидит сверчок. На самом же 
деле шесток - это площадка пе-
ред устьем печи. Где-то кирпич-
ная, где-то чугунная. А так как 
на ней тепло, то и сверчки там 
любили погреться и попеть.

Держись за задоргу!

Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы  
симбирского-ульяновского происхождения? Ждем ваших 
писем по адресу: 432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru.
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В регионе подвели итоги исследования комфортности взаимодействия бизнес-сообщества с органами  ►
власти. Среди лучших в части работы с инвесторами - Радищевский район. 
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Голубой факел для 
«Южного» района
Алекс МИТРИЕВ 

Новый микрорайон в рабочем поселке 
Новоспасское был заложен еще  
в 2011 году. Тогда в этот проект мало  
кто верил. Но только не районные власти 
и не губернатор Сергей Морозов. 

Новоспасский район в последние годы не 
теряет лидерских позиций. Неудивительно, 
что именно здесь одним из первых в регионе 
родился проект создания нового сельского 
микрорайона, отвечающего самым со-
временным требованиям. Название проект 
получил незамысловатое - «Южный» (так как 
самый южный в р.п. Новоспасское). 

На сегодня в «Южном» запланировано строи-
тельство 307 индивидуальных домов. Люди 
получают землю, строятся, включаются в актив-
ную жизнь района. На каждом этапе им помо-
гают районная администрация, региональное 
правительство. На сегодняшний день строятся 
57 домов, готовы уже 19, в них проживают 56 
человек. Построен огромный, красивый, совре-
менный детский садик с бассейном на 260 мест. 
Подведены электричество, водоснабжение. 
Не хватало только одного - газа. На прошлой  
неделе этот недостаток был устранен.

Газовиками проведена масштабная рабо-
та, проложено более 12 км газовых сетей. 
Подключиться к дешевому топливу могут 
жители не только «Южного» района по улице 
Аэродромной, но и близлежащих улиц До-
рожной, Запрудной и Лазурной.

- Я хотел бы поблагодарить жителей но-
вого микрорайона за веру в реализацию 
политики, направленной на улучшение ка-
чества жизни людей, которая проводится 
региональным правительством, - отметил 
на торжественной церемонии пуска газа 
Сергей Морозов. - В свою очередь, тот факт, 
что люди начали строить дома практически 
на пустом месте, стал для нас сигналом для 
развития этой территории. Чтобы мы вы-
делили средства из областного бюджета на 
строительство дошкольного учреждения, на 
всю инженерную инфраструктуру от электро-
сетей, дорог и до голубого топлива.

Символический факел многодетной семье 
Истрашкиных, которые одними из первых 
заселились в «Южном» микрорайоне, вру-
чили Дед Мороз и Снегурочка. Сказочные 
персонажи ради такого случая посетили 
Новоспасское чуть раньше Нового года.

Переселили всех «ветхих»
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Алекс МИТРИЕВ 

Новоспасский район выполнил програм-
му 2015 года по переселению жильцов  
из ветхого и аварийного жилья.

На прошлой неделе губернатор Сергей 
Морозов вручил ключи от нового жилья 
шести семьям села Репьевка (Новос-
спаский район). Работа проводилась 
в рамках реализации майских указов 
президента России Владимира Путина. 
Напомним, что до этого в Новоспасском 
районе был решен вопрос по пересе-

лению шести семей рабочего поселка 
Новоспасское.

По словам счастливых жителей Репьевки, 
они раньше жили в деревянном бараке по 
улице Советской, дом № 2, который был 
построен в конце 80-х годов и уже букваль-
но разваливался по частям. Держится он 
на металлических скобах. Жители не один 
год ходили по различным инстанциям, но 
безрезультатно, пока в дело не вмешался 
губернатор Сергей Морозов. Более того, 
когда речь зашла о переносе реализации 
проекта переселения аварийного года на 
2016 год, глава региона настоял на том, 
чтобы все решить до конца текущего года.

- Для нас крайне важно не только строить 
новое жилье, но и, прежде всего, пересе-
лять людей из ветхого и аварийного фонда. 
В этом году мы совершили достаточно 
большой рывок вперед. Порядка 13,5 тыся-
чи объектов аварийного жилья мы снесем и 
создадим комфортные условия проживания 
для граждан. На следующий год обязатель-
но будет продолжено обеспечение жильем 
тех, кто переселяется из аварийного жилья, 
детей-сирот и ульяновцев - участников про-
граммы «Жилье для российской семьи», 
- отметил Сергей Морозов.

Работы по строительству нового двух-
этажного шестиквартирного дома были 
начаты в августе, здание сдано в эксплуа-
тацию в середине декабря. Все квартиры 
полностью отделаны, проведен ремонт, 
установлена сантехника, газовые плиты на 
кухнях. Двухэтажное здание по улице 70 лет 
Октября, дом № 51 возведено по новейшим 
технологиям из стеновых панелей с инди-
видуальным отоплением, общая площадь 
квартир - 317 квадратных метров.

Ежегодно министерство строительства 
России устанавливает целевой показатель 
по переселению из ветхого и аварийного 
жилья для каждого региона. Перевыполне-
ние плана на 2,8 тысячи квадратных метров 
в этом году позволит Ульяновской области 
оставить задел на следующий год и уско-
рить завершение программы, намеченное 
на конец 2017 года.

Справка «НГ»
Всего за 2014 - 2017 годы в Ульяновской 
области будут переселены 2 520 человек 
из 116 аварийных домов, 1 031 семья улуч-
шит условия своего проживания благодаря 
реализации программы.

Трасса на пять

Дмитрий ЧУРОВ 

На территории Новоспасского 
района после капитального 
ремонта открыты два новых 
участка важнейшей автотрассы 
Москва - Рязань - Пенза - 
Самара - Уфа - Челябинск 
(трасса М-5 «Урал»).

РасшиРили доРогу
На торжественные мероприятия по поводу 

ввода нового участка федеральной дороги в 
Ульяновскую область приехал руководитель 
федерального дорожного агентства (Рос- 
автодор) Роман Старовойт. Он сам проехал по 
новому участку и остался им очень доволен. 
И это несмотря на снежную метель, которая 
разразилась в этот момент на трассе. «Доро-
га отлично выглядит даже в таких экстремаль-
ных условиях», - заявил Роман Старовойт 
корреспонденту «Народной газеты».

Дорожно-ремонтные работы на данном 
участке начались в августе 2015 года и за-
кончены в конце осени. Несколько позднее 
празднование сдачи участка автотрассы 
связано с некоторой задержкой офици-
альных документов, подтверждавших по-
ложительный итог экспертизы и проверки 
качества выполненных работ.

В порядок приведен очень большой 
по дорожным меркам участок дороги -  
14,3 километра. Выполнены работы по уси-
лению дорожного полотна, выровнены отко-
сы земляного полотна, укреплены обочины, 
отремонтированы водопропускные трубы. 
В целях повышения безопасности дорож-
ного движения было заменено барьерное 
ограждение, установлены дорожные знаки 
и сигнальные столбики. Проезжая часть 
расширена с шести до восьми метров.

- В этом году в развитие дорожного хозяй-
ства Ульяновской области вложено более  
3,7 миллиарда рублей из федерального 
бюджета и более 535 миллионов рублей 
субсидий, - отметил глава Росавтодора. - 
Эти средства были направлены на стройку, 
ремонт, реконструкцию дорожного полотна. 
Мы поставили четкую задачу не сбавлять 
темпы на следующий год. Только на ремонт и 
реконструкцию трасс в 2016 году региону бу-
дет выделено более 2,2 миллиарда рублей. 

Не хотим отставать 
По словам Сергея Морозова, только за 

последние два года в ремонт федеральных 

дорог, проходящих по территории региона, 
вложено более шести миллиардов рублей.

- В этом году на эти цели мы направили 
более 2,5 миллиарда рублей. На ремонт и 
содержание трасс в следующем году будет 
выделено около 3,1 миллиарда рублей, 
потому что мы не хотим отставать от того, 
что делают коллеги из Росавтодора и феде-
рального правительства. Мы обязательно 
постараемся выполнить те поручения, 
которые были даны президентом России 
Владимиром Путиным, - подчеркнул глава 
региона.

Но не только дороги важны, необходимо 
и развитие прилегающих территорий. Улья-
новская область находится на стратегиче-
ски важном участке федеральных трасс. 
Роман Старовойт в этом плане обратил 
внимание руководства Ульяновской об-
ласти на необходимость развития придо-
рожного сервиса. 

- Сейчас огромными темпами в России 
набирает популярность автотуризм, людям 
надо где-то останавливаться, как-то питать-
ся и отдыхать, - сказал Роман Старовойт. 

Со стороны федерального дорожного 
агентства, по словам руководителя, бу-
дет оказана любая необходимая помощь.  

В Новоспасском районе как раз на фе-
деральной трассе уже спроектирован и 
утвержден проект многофункционального 
придорожного центра.

В состав комплекса войдут заведе-
ния двух форматов общепита: фастфуд 
(быстрое питание, пирожки, гамбургеры 
и т.д.) и кафе. Здесь же расположится 
туристический информационный центр, 
парикмахерская, другие бытовые услуги. 
Рядом - заправка, станция технического 
обслуживания и большая стоянка, рассчи-
танная на 200 грузовых автомобилей. Ме-
сто напротив через дорогу тоже застроят. 
На нем появится логистический центр. На 
это направят дополнительные инвестиции. 
По некоторым оценкам, общая сумма при-
влеченных средств при реализации проекта 
в Новоспасском районе может составить 
около миллиарда рублей.

кСтати 
До 2018 года все дороги федерального 
значения в России должны быть приведе-
ны к требуемым нормативным данным. 
Ульяновская область в этом плане заметно 
опережает большинство регионов.
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От первОГО лица
Заместитель председателя прави-

тельства - министр строительства, 
ЖКК и транспорта Ульяновской области 
Александр Букин: 

- На газификацию нового микрорайона 
было выделено четыре миллиона рублей в 
2013 году и почти семь в этом году, что по-
зволило ввести газопровод в эксплуатацию. 
Система водоснабжения в микрорайоне 
обошлась почти в 20 миллионов рублей. 
Кроме того, в 2015 году в рамках инвести-
ционной программы «Газпром газораспре-
деление Ульяновск» ведутся проектные 
работы по строительству газопровода к жи-
лым домам по улице Релейной и к поселку 
Лесному. Уровень газификации Новоспас-
ского района на декабрь достиг почти 70%, 
что выше, чем в среднем по региону.
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На стадионе «Нефтяник» в Новоспасском постелют новый газон. Укладка начнется в начале 2016 года.  ►
Об этом шла речь на совещании по совершенствованию футбольной инфраструктуры.
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и свежий номер газеты – 
каждую среду у вас на столе!

Иван СОНИН,  
Светлана ФАДЕЕВА

В Кузоватове грандиозную 
военную реконструкцию 
посвятили подвигу жителя села 
Кивать Сергея Кондрашкина. 
Она прошла в минувшее 
воскресенье и собрала 
несколько десятков человек  
из двух областей.

Бой местного значения
На войну сержант Сергей Кондрашкин по-

пал еще в 1941 году. С 1942 года служил на 
Карельском фронте. Отсюда немцы и финны 
не смогли продвинуться в глубь страны. 
Практически все проходившие здесь стол-
кновения с врагом имели статус боев мест-
ного значения. Но и на Карельском фронте 
было место подвигам.

15 января 1944-го бригада, в которой он 
служил, пошла в наступление. На одном 
из участков наши войска встретил кин-
жальным огнем пулемет из немецкого 
дзота. Кондрашкин, будучи наводчиком 
пулеметного расчета, пытался подавить 
огонь противника, но не получалось. Тогда 
он начал пробираться к дзоту. Вражеский 
пулеметчик его заметил и тяжело ранил 
Кондрашкина в грудь. Но паренек из Кивати 
нашел в себе силы, добрался до дзота и 
взорвал его вместе с собой, открыв дорогу 
товарищам.

Сергея Кондрашкина хотели представить 

к званию Героя Советского Союза. Но по 
каким-то причинам это звание он так и не 
получил. Посмертно его наградили орденом 
Отечественной войны.

Несмотря на отсутствие официального 
звания, для своих земляков сержант Кон-
драшкин всегда был героем. Потому и реше-
но было восстановить его подвиг.

Боевой клич
Идею реконструкции осенью этого года 

высказали участники ульяновского клуба 
«Рубеж» и местные кузоватовские акти-
висты. На брошенный клич отозвались 
самые разные люди. Это реконструкторы 
из ульяновских клубов «Автобат», «Дружина 
«Витязь», «Арсенал», из димитровградского 
клуба «Монолит» и даже из Самарской обла-
сти. Не остались в стороне и полицейские из 
Центра профессиональной подготовки об-
ластного УМВД, ставшие уже завсегдатаями 
таких событий.

Приняли участие в «бою» и воспитанники 
Ивановского детского дома, студенты Кузо-
ватовского технологического техникума и 
ученики самой «боевой» школы области - из 
кузоватовской Волынщины.

Всего участников набралось более 80 
человек. А клуб «Автобат» приехал даже 
на собственной технике - автомобиле 
ГАЗ-64, легендарном «Иван-Виллисе» и 
мотоцикле.

выстрелы и взрывы
Официально реконструкция носила назва-

ние «Первый межрегиональный молодежный 
военно-патриотический фестиваль «Вызы-
ваю огонь на себя». И в названии была скрыта 
кульминация происходящего. Но перед этим 
зрители смогли увидеть тяжелый бой бойцов 
77-й морской стрелковой бригады с немца-

ми. Все было почти как в 1944-м - хлесткие 
выстрелы винтовок Мосина и карабинов 
Маузера, трескотня пистолет-пулеметов, 
взрывы, пламя… Периодически доходило 
даже до рукопашной, когда «немцы» и «крас-
ноармейцы» от души лупили друг друга ру-
ками, ногами и прикладами. Со стороны все 
выглядело вполне натурально.

Сценарий происходящего примерно 
соответствовал тем событиям, что проис-
ходили в начале 1944-го в лесах Карелии. 
Сначала наши выбили немцев с позиций, 
но натолкнулись на жесткое сопротивле-

ние. И пока пытались его продавить, едва 
не оказались в окружении. К своим за под-
могой была послана медсестра. А сержант 
Кондрашкин ринулся на огневую точку, пре-
градившую путь, с которой справился ценой 
своей жизни.

Апогеем реконструкции стала стрельба 
советской артиллерии, огонь наши солдаты 
вызвали на себя. На поле остались лежать 
реконструкторы и в советской, и в немецкой 
формах. И лишь один советский танкист 
остался в живых и дождался прорвавшейся 
подмоги.

Огонь на себя
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Сергей Кондрашкин  
был посмертно представлен  
к званию Героя,  
но так его и не получил.

Реконструкция смогла передать атмосферу боя в карельских лесах.

радищевский рецидивист
Неоднократно судимый житель села  
Адоевщина Радищевского района взят под 
стражу за убийство односельчанина.

Труп мужчины с многочисленными телес-
ными повреждениями был обнаружен 
в прошлый четверг. По горячим следам 
удалось задержать подозреваемого в со-
вершенном преступлении. Против него 
было возбуждено уголовное дело по статье 
«умышленное причинение тяжкого вреда 
здоровью». По решению Радищевского 
районного суда задержанному была вы-
брана мера пресечения - заключение под 
стражу. История еще далека от завер-
шения, следственные мероприятия идут 
полным ходом.

кругленькая сумма  
за мусор

Предприниматель из Курмаевки Никола-
евского района, занимающийся торговлей, 
оштрафован за незаконный выброс отходов.

Нарушения были выявлены в ходе про-
верки, проведенной прокуратурой Ни-
колаевского района. Согласно законо-
дательству, размещение и учет отходов 
производства и потребления должны 
вестись директорами предприятий, чего 
проштрафившийся курмаевский бизнесмен 
не делал. За это он и поплатился. Теперь 
на основании постановления прокуратуры 
предпринимателю придется выплатить в 
пользу казны 10 тысяч рублей, которые 
будут направлены на ликвидацию нанесен-
ного урона природе.

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ
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В регионе подвели итоги исследования комфортности взаимодействия бизнес-сообщества   ►
с органами власти. Среди лучших в части работы с инвесторами - Мелекесский район. 
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Мастер-класс от героев
В воскресенье сотрудники МЧС празднуют 
двадцать пятую годовщину образования  
Дня спасателя. Димитровградские спасатели 
решили отметить дату не только застольем,  
но и полезной работой. 

Они провели мастер-класс для воспитан-
ников реабилитационного центра «Радуга». 
Рассказали ребятам о своей профессии и, 
что самое интересное, показали свои ра-
бочие костюмы - «костюмы супергероев», 
которым не страшны огонь, вода и холод. 

«Этот костюм называется «ТОК 800». Он 
выдерживает тепловое воздействие до вось-
мисот градусов по Цельсию, - рассказывает 
старший пожарный второй спасательной 
части Алексей Захаров. - Я работаю десять 
лет, и при мне пока ни разу не приходилось 
его использовать. А вот еще один защитный 
костюм. Обычно именно в таком при туше-
нии пожаров работают спасатели».

После лекции началось самое интересное 
- мальчики и девочки собирались, как на по-
жар: на скорость надевали маски спасателя. 
Они защищают от огня, дыма и вредных 
веществ глаза и органы дыхания. Маски 
подключали к специальному аппарату, кото-
рый спасатели носят на спине. «В аппарате 
защитного действия минут на сорок, - объ-
ясняет детям начальник караула Вячеслав 
Никулин. - А если мы подключим к нему еще 
маску спасаемого, времени останется го-
раздо меньше - минут двадцать».

Когда дети вот так немного прикоснулись 
к работе героев, у многих из них загорелись 
глаза. «Теперь моя мечта - спасать людей 
от пожаров», - сказал воспитанник центра 
Леша Соколов.

Два лучших учителя
Сразу два педагога будут представлять  
Димитровград на областном конкурсе  
«Учитель года-2016». 

Равное количество баллов на городском 
этапе набрали учитель русского языка и ли-
тературы школы номер шестнадцать Анаста-
сия Мингачева и Александр Репин - учитель 
информатики городской гимназии.

В финальном для города, творческом 
этапе принимали участие пять педаго-
гов. Позади несколько испытаний. Жюри 
суммировало баллы за все конкурсы и так 
определило победителей. Весной дими-
тровградские учителя посоревнуются с 
педагогами из других муниципальных об-
разований на областном этапе конкурса. 
Победитель поедет представлять нашу 
область на Всероссийский этап осенью. 
Конкурс проводится в России с 1992 года. 
Его цель - выявление, поддержка и поощре-
ние передовых школьных учителей, рас-
пространение их педагогического опыта и 
повышение престижа труда учителя.

Приз за украшение елки
Денежные призы и благодарственные письма 
от администрации могут получить жители 
Новомалыклинского района, если красиво на-
рядят елку, здание или площадку. Районный 
конкурс по благоустройству продолжается и 
зимой, в честь Нового года.

Номинации три. Приз можно получить 
за лучшее световое оформление фасадов 
зданий и прилегающих территории; за 
лучшее украшение новогодней елки; за 
самый оригинальный элемент украшения 
новогодней площадки - можно, например, 
возвести снежную крепость или фигуру. 
Участвовать могут как частные домохозяй-
ства, так и предприятия. С помощью этого 
конкурса организаторы надеются не только 
благоустроить район, но и создать для всех 
жителей праздничное настроение.

Заявки на участие принимаются до пят-
ницы включительно в управлении строи-
тельства, благоустройства и архитектуры 
Новомалыклинского района. В заявке нужно 
указать свое имя, адрес и телефон.

Подготовила Евгения ШЕПЕЛЕВА

Андрей КОРЧАГИН

Жители микрорайона «Березовая роща» 
не хотят, чтобы в их частном секторе 
появились многоквартирные дома.

- У нас в «Березовой роще» хотят строить 
трехэтажные дома с мансардой, - расска-
зала одна из жительниц микрорайона «Бе-
резовая роща» Надежда Иванова. - Жители 
частных домов против этого строительства. 
Мы обратились к губернатору с просьбой 
его приостановить. Сергей Морозов попро-
сил власти Димитровграда при принятии 
окончательного решения по этому вопросу 

учесть мнение жителей. Но нас никто не вы-
слушал, строительство трехэтажных жилых 
домов продолжается… Мы даже написали 
коллективное письмо на имя министра 
строительства и ЖКХ Российской Федера-
ции Михаила Меня.

Федеральному чиновнику, однако, не 
пришлось вмешиваться в ситуацию. Дело 
«разрулил» димитровградский градона-
чальник.

- Жители «Березовой рощи» действи-
тельно обратились к нам с просьбой не 
разрешать в их микрорайоне строитель-
ство трехэтажных домов, - подтвердил 
«Народной газете» глава администрации 

города Димитровграда Юрий Чибисов. 
- Мы этот вопрос вынесли на публич-
ные слушания, по результатам которых 
абсолютное большинство поддержало 
идею запрета строительства трехэтаж-
ных домов в микрорайоне. В итоге был 
подготовлен законопроект и вынесен на 
городскую думу Димитровграда. Решение 
о запрете строительства должно быть 
принято Димитровградской городской 
думой до конца этого года. И тогда оно 
приобретет силу закона, в специальной 
охраняемой зоне - микрорайоне «Березо-
вая роща» - нельзя будет строить жилые 
дома выше двух этажей.

Остались невыполненными 
работы по огнебиозащите кон-
струкций кровли, частично не 
завершены работы по теплои-
золяции вентиляционных кана-
лов, проходящих через крышу 
здания. А также не оформлена 
исполнительная документация 
по производству ремонтных 
работ.

Этот ответ не устроил ми-
нистерство образования. «Не-
смотря на то что деятельность 
детского сада приостановлена, 
в наше ведомство ежедневно 
до 8 декабря направлялись 
сведения о посещаемости 
данного детского сада воспи-
танниками и не сообщалось о 

закрытии учреждения. В дет-
ском саду ничто не угрожало 
жизни и безопасности детей. 
Условия в садике хорошие: 
тепло, светло, оборудование 
все есть. Но само решение 
по закрытию было принято 
неквалифицированно, - объ-
ясняет министр образования 
и науки Екатерина Уба. - Все 
эти обстоятельства не могли 
привести к решению по закры-
тию действующего детского 
сада без соответствующего 
уведомления вышестоящих 
органов».

елка все равно буДет
Получается, целый месяц 

администрация дошкольного 
учреждения обманывала об-
ластную администрацию. Но не 
совсем...

В ходе служебной проверки 
установлено, что в период, 
когда детский сад снова пере-
стал принимать детей, здание 
все-таки функционировало. 

Там проводили занятия для 
подготовительной группы и ре-
петировали новогодние елки. То 
есть дети и родители все-таки 
приходили туда на короткое 
время. А сотрудники вовсе ра-
ботали полный день: выполняли 
методическую работу, украшали 
садик к Новому году, убирали 
помещения и территорию. В 
самом садике больше никаких 
подробностей не сообщают, 
кроме того, что дети сейчас не 
ходят в садик, но елка для них 
все равно будет.

Губернатор распорядился 
провести проверку в отно-
шении чиновников Мелекес-
ского района, руководства 
муниципалитета и местного 
управления образования. Если 
подтвердится вина чиновни-
ков, они лишатся своих долж-
ностей, а материалы проверки 
направят следователям для 
возбуждения уголовного дела 
«за неэффективное расходо-
вание бюджетных средств».

Почему не пускают  
в садик?
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Димитровградцы против трехэтажек

Екатерина НЕЙФЕЛЬД

Два месяца назад 
в селе Сабакаево 
торжественно 
открыли детский сад 
на 110 мест. Первые 
лица произнесли 
речь, родители 
порадовались,  
но через пару недель 
сад... снова закрыли.

«выявлены 
неДочеты»

До губернатора эта информа-
ция дошла недавно. На одном 
из последних аппаратаных со-
вещаний он жестко высказался 
по этому поводу, распорядился 
провести внутреннюю про-
верку, а после передать дело 
следствию.

«Мы выделили огромные 
средства на строительство 
нового детского сада в селе 
Сабакаево. Торжественно от-
крыли учреждение. Но стоило 
нам уехать, и детский сад за-
крыли. Месяц он не работает. 
Месяц никакой информации от 
ответственных лиц. Необходимо 
провести служебную проверку в 
отношении всех, кто допустил 
эту ситуацию», - заявил Сергей 
Морозов.

Напомним, что садик «Ряби-
нушка» находился в аварийном 
состоянии. На капитальный ре-
монт выделили более 22 милли-
онов рублей из бюджета. Пока 
сад чинили, родителям, которые 
никак не могли оставить детей 
дома, приходилось их возить в 
соседние населенные пункты. 
Отремонтированный же садик 
должен был решить не только 
проблему семей из Сабакаева, 
но и семей из близлежащих сел 
- места предназначались для 
детей из всего Лебяжинского 
поселения.

Почему же «Рябинушку» снова 
закрыли? Заведующая детским 
садом объяснила начальству, 
что «выявлены недочеты, тре-
бующие срочного устранения». 

Каждый детсад ежедневно отправляет  
в министерство информацию о посещаемости  
и заболеваемости детей. Если учреждение  
закрывают, тут же сообщают причину:  
авария, чрезвычайная ситуация, карантин.
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Добровольная дружина Новомалыклинского сельского поселения района   ►
стала одной из лучших дружин в области - получила третье место по итогам года.
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По доброй традиции 
состоится розыгрыш призов 
среди подписчиков. 

На кону - ценные призы. 
Удачи!

Районное приложение  
выходит вложением  
в «Народную газету»  
и распространяется 
в  Димитровграде,  
Мелекесском и 
Новомалыклинском районах.

Будем рады видеть вас  
в числе наших  
постоянных читателей!

Восток

Успей подписаться  
на первое полугодие 
2016 года

Индекс

54525

Оформите подписку, 
и свежий номер газеты –  
каждую среду у вас на столе!

Полмиллиона за магию
Во многом «благодаря» популярным  
телепрограммам люди в XXI веке  
продолжают жить, как в средневековье.  
С проблемами они обращаются  
не к психологам, а к экстрасенсам.  
С болезнями - не в поликлинику и даже  
не в частные медицинские центры,  
если есть деньги, а к магам-целителям.  
Так, жительница Димитровграда перевела 
на счета экстрасенсов почти полмиллиона 
рублей, но желанного избавления  
от проблем так и не получила.

«Маги» двадцать первого века работают с 
помощью современных средств: дают рекла-
му в Интернете и по телевидению, проводят 
обряды по скайпу и по телефону, принимают 
оплату по безналичному расчету. О том, как 
сработали «экстрасенсы» с ней, шестиде-
сятилетняя женщина подробно рассказала 
полицейским.

В начале осени пенсионерка увидела ре-
кламу магических услуг. Экстрасенсы пред-
лагали «восстановить финансовые потоки и 
здоровье». Женщина позвонила по указан-
ному телефону и получила персонального 
экстрасенса-даму.

Колдунья расспросила пенсионерку о про-
блемах и предложила заплатить 26 тысяч руб- 
лей за лечение. Пенсионерка согласилась и 
перевела нужную сумму на указанный счет. 
После того как лечение не подействовало, 
маг-куратор попросила перевести восем-
надцать тысяч за обряд с иерусалимскими 
свечами. Позже выяснилось, что диагноз у 
пенсионерки серьезный и нужно перевести 
еще сорок тысяч рублей за зеркальное очи-
щение. Заплатив, потерпевшая в назначен-
ный час села перед зеркалом, а личный маг 
в это время очищала ее ауру перед зеркалом 
на расстоянии.

Целительница напомнила пожилой даме 
о проблемах с дочерью, о которых та сама 
ей поведала в начале. Предложила при-
обрести за двести тысяч рублей «амулет 
двенадцати поколений», спасающий всех 
родных. Пенсионерка не смогла найти 
такую сумму. Тогда целительница по теле-
фону провела бесплатный обряд, во время 
которого пенсионерка должна была сжечь 
все квитанции о произведенных перечисле-
ниях. После обряда связь с личным магом 
была потеряна.

На данный момент решается вопрос о воз-
буждении уголовного дела.

Дровосеку  
грозит тюрьма

Жителю Мелекесского района грозит до семи 
лет колонии за незаконную вырубку берез 
и сосен. Прокурор утвердил обвинительное 
заключение по уголовному делу в отношении 
«черного лесоруба».

Как установлено, в сентябре этого года 
двадцатипятилетний водитель местной 
фирмы неоднократно приезжал из Дими-
тровграда в Бесовское и Новомайнское 
лесничества. Там безо всякого на то разре-
шения спиливал «свежие» березы и сосны. В 
результате незаконной рубки тридцати семи 
деревьев государству был причинен ущерб 
в размере свыше четырехсот шестидесяти 
тысяч рублей. Эти обстоятельства доказаны, 
мужчине предъявлены обвинения по статье 
260 Уголовного кодекса Российской Феде-
рации «Незаконная рубка лесных насажде-
ний в крупном и особо крупном размерах». 
За это предусматривается наказание в виде 
лишения свободы на срок до 7 лет. После 
утверждения обвинительного заключения 
прокуратурой Мелекесского района данное 
уголовное дело направлено в суд для рас-
смотрения по существу. Именно суд решит, 
как поступить с дровосеком: всего лишь 
заставить компенсировать материальный 
ущерб или посадить за решетку.

Подготовила Евгения ШЕПЕлЕва

Происшествия Спорт номер один
Евгения ШЕПЕлЕва

Известного тренера 
вспоминали в Димитровграде 
в это воскресенье. Там прошел 
турнир по хоккею с мячом 
имени Леонида Куклина. 

Играли четыре команды: одна из Ди-
митровграда и три из Ульяновска. Свое 
мастерство в этом виде спорта демон-
стрировали мальчики одиннадцати-
двенадцати лет.

наставник чемПионов 
Этот турнир проводится уже несколько 

лет подряд как дань памяти заслуженного  
тренера России Леонида Куклина. Как 
наставник он проработал более тридцати 
лет и за это время подготовил одиннад-
цать мастеров спорта и свыше сорока 
кандидатов в мастера. Весной 2008 года 
тренер ушел из жизни.

Леонид Куклин родился в 1944 году в 
Свердловской области. В 1967 году посту-
пил по специализации «Футбол» в Омский 
государственный институт физкультуры. 
Одновременно играл в хоккей с мячом 
за команду «Энергия» на первенство 
города.

Через год руководство НИИ атомных 
реакторов пригласило Куклина в Димитров-
град. И с сентября 1972 года там началось 
становление хоккея с мячом. Спустя два 
года местная команда «Нейтрон» впервые 
стала чемпионом региона. И с тех пор уве-
ренно держала лидерство. Еще через год 
воспитанники тренера стали победителями 
всероссийского турнира на призы клуба 
«Плетеный мяч». Позже димитровградцы 
неоднократно становились победителями 
и призерами СССР в чемпионатах, пред-
ставляя город и область.

«Леонид Иванович воспитал очень 
большую группу наших димитровградских 
спортсменов. Практически нет ни одного 
футболиста или хоккеиста, который не 
знал бы его или каким-то образом не 

касался его тренерской деятельности», - го-
ворит председатель спорткомитета Валерий 
Луценко.

Хоккей живет 
Мальчишки, которые играли в хоккей в это 

воскресенье, пришли в спорт, когда Леонида 
Куклина уже не стало. Но турнир не стал для 
них менее значимым от этого. Ведь тренеры 
мальчишек - воспитанники или коллеги имени-
того тренера. Теперь они воспитывают своих 
ребят так же, как учил Куклин: стойко выносить 
капризы природы, многочасовые тренировки, 
поражения от более серьезных соперников и 
не зазнаваться, получая лавры победителей.

Победителем турнира стала команда 
«СДЮСШОР-Волга-2003». «В нашей области 
этот спорт еще долго-долго будет спортом 
номер один. Спорт живет, команды не исся-
кают - команд очень много. Мы делаем все, 
чтобы и лед был качества того, которое тре-
буется», - говорит судья Вячеслав Чеканов.

Тем временем Димитровград готовится 

принять соревнования по хоккею с мячом 
более высокого уровня - чемпионат мира, до 
которого остался месяц. На димитровград-
ском стадионе «Строитель» 4 февраля 2016 
года в семь вечера начнется игра чемпиона-
та мира. Здесь сразятся хоккеисты России 
и страны, которая станет известна в ходе 
соревнований. 

На последнем заседании оргкомитета 
расставили последние точки в вопросах ор-
ганизации встречи команд - участниц матча в 
Димитровграде, их бытового и медицинского 
обслуживания. Очень серьезно обсуждались 
вопросы обеспечения безопасности хок-
кеистов и болельщиков. Это будет тот случай 
массового скопления людей (стадион «Стро-
итель» рассчитан почти на пять тысяч стоячих 
мест), когда должны быть задействованы и 
инспекторы ГИБДД, и наряды полиции, и на-
родные дружинники, и даже группа быстрого 
реагирования. Управление по делам культуры 
и искусства готовит праздничную «начинку» 
спортивного зрелища. 
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Первые дни нового года для православных Инзы станут еще более радостными.   ►
1 и 2 января здесь будет находиться чудотворная икона Пресвятой Богородицы «Умиление» (Локотская).
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численности - были закрыты еще в 30-х 
годах. Всего в области насчитывалось 133 
недействующие мечети. Все культовые 
здания в СССР принадлежали государству 
и находились в полном распоряжении 
местных органов власти. Чаще всего 
их использовали под различные хозяй-
ственные и культурные нужды. Например, 
под ссыпной пункт или склад для зерна в 
Ульяновской области было отведено 33 
мечети, под сельские клубы молодежи 
- 28, под школы - 21, под МТС, детские 
сады, акушерские пункты, хлебопекарни, 
магазины - 12, пустовали - 22, были сло-
маны - 4. 

За период 60-х - начала 80-х гг. в области 
не было открыто ни одной мечети. В 1987 
- 1990 годах открыты 15 новых мечетей - в 
Ульяновске, Мелекесском, Новомалыклин-
ском, Цильнинском, Павловском, Черда-
клинском, Николаевском, Старокулаткин-
ском районах. 

В 2006 году в Ульяновской области на-
считывалось около 160 мечетей - по их 
количеству регион занимал третье место в 
России после Татарстана и Башкирии.

Мечеть построили 
фабриканты

Но вернемся в Калду. Мечеть здесь 
была возведена на средства известных 
старотимошкинских фабрикантов Юсупа 
и Якуба Акчуриных в конце XIX столетия. 
Здание построили под их непосредствен-
ным руководством. Грянула революция. 
Советская власть начала бороться с ре-
лигиозностью. Мечеть «перепрофилиро-
вали». С 1930 года здесь располагалось 
зернохранилище. К мулле села Калда 
Абдурахману Мустакимову в декабре 1937 
года пришли сотрудники НКВД, изъяли 
«религиозную литературу» и обвинили 
его в антисоветской агитации и увезли в 
сызранскую тюрьму. В феврале 1938 года 
муллу расстреляли, место захоронения 
неизвестно. Лишь в 1989 году мулла был 
полностью реабилитирован.

В 1960-м в мечети «поселились» клуб и 
кинотеатр - на 30 лет. А в 1991 году мечеть 

начала работать как культовое сооружение, 
в ней снова начали проводить мусульман-
ские обряды. Здание за многие десяти-
летия, конечно, поизносилось. Местные 
жители решили отремонтировать сами! И 
провели ремонтно-восстановительные ра-
боты на здании на собственные средства и 
своими силами. 

На основании распоряжения главы адми-
нистрации Ульяновской области в 1999 году 
мечеть была включена в список выявленных 
объектов культурного наследия (памятни-
ков истории и культуры). Каменное здание 
с минаретом на крыше расположено в 
центре села. Здание в плане прямоуголь-
ное, ориентировано с севера на юг. Ниша в 
стене внутри мечети - михраб - обращена в 
сторону Мекки. С южной стороны к зданию 
мечети пристроен четырехгранный объем 
михраба под такой же четырехгранной кры-
шей, завершен конусом с установленным 
на нем полумесяцем. 

Территория мечети имеет внутренний 
двор, обнесена деревянным забором. Воз-
ле мечети имеется старое мусульманское 
кладбище, где сохранились старые мусуль-
манские надгробия.

Как сообщил председатель комитета по 
культурному наследию Шарпудин Хаутиев, 
министерством искусства и культурной 
политики Ульяновской области была ор-
ганизована государственная историко-
культурная экспертиза. До 1 января 2016 
года по результатам экспертизы мечеть 
будет включена в реестр объектов культур-
ного наследия как памятник регионального 
значения.

Это официально. А для жителей Калды - 
это еще и памятник истории села, и памят-
ник стойкости веры.
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Возвращение
Анна ГРИГОРЬЕВА

Село Калда Барышского района 
(бывшего Сенгилеевского 
уезда Симбирской губернии) 
возникло в конце XVII века. 
Стоит на реке Калда  
в 30 километрах от районного 
центра в окружении лесов  
и торфяных болот.  
Главная достопримечательность 
села - мечеть, построенная  
в конце XIX века. 

Вместе с селом мечеть пережила многое. 
Согласно списку населенных мест Сим-
бирской губернии за 1897 год, в деревне 
Калда при реке Калда Старотимошкинской 
волости Сенгилеевского уезда «имеется 2 
мечети, 1 школа, 2 медресе, число дворов 
- 118, число жителей мужского пола - 1 116, 
число жителей женского пола - 1 048, жите-
ли - татары». В 1913-м в Калде было уже 500 
дворов, 5 мечетей, 3 медресе, 2 мельницы, 
2 707 жителей. Село было известно как 
центр изготовления цветных женских шалей 
(в соседнем селе - Старотимошкино - на-
ходилась крупная ткацкая фабрика Хасана 
Акчурина). Забегая вперед, отметим, что в 
окрестностях села найдено железное копье 
эпохи средневековья. Калда - родина Героя 
Советского Союза Ибрагима Беркутова 
(1918 - 1943), отличившегося при форси-
ровании Днепра.

факты истории
В конце 50-х - начале 60-х гг. XIX в. в 

Симбирской губернии было 135 соборных 
мечетей, в начале ХХ века - 250. О гу-
бернских мечетях более раннего времени 
известно мало. По архивным документам 
такие действовали в деревнях Чембилеи 
(1785 г.), Старое Шаймурзино и Старые 
Какерли (1798), Шихирданы (две мечети 
около 1804-го), Большой Сайман (1804 
год), Елховоозерное (1807). К 1913 г. коли-
чество мусульманских приходов и соборных 
мечетей выросло до 258. 

В Ульяновской области, по официаль-
ным данным, в 1945 - 1947 гг. насчиты-
валось 154 мечети, построенные еще 
до революционных событий 1917 года. 
Из них 109 мечетей - это 70% от общей 

Мечеть в Калде  
сельчане отремонтировали 
на свои средства.

Привет от Бабая
Иван СОНИН

Мордовский Дед Мороз из села Кивать 
побывал в гостях у своего удмуртского 
«коллеги».

Последние четыре года в селе Шаркан 
Республики Удмуртия, где находится рези-
денция местного Деда Мороза Тол Бабая, 
проходит своеобразный съезд зимних вол-
шебников, представляющих разные народы 
России. Прошел он и в эти предпразднич-
ные дни. В гости к Тол Бабаю и его внучке 
Лымы Ныл приехал главный Дед Мороз из 
Великого Устюга вместе со Снегурочкой. 
Национальных волшебников и их спутниц 
представляли татарские Кыш Бабай и Кар 
Кызы, карельский Паккайне, ярославский 
Берендей и мордовские Якшамо Атя и Ма-
сторава. Причем двое последних приехали в 
Удмуртию не из Мордовии, а из Ульяновской 
области. А именно - из кузоватовской Кива-
ти, которая в последние годы стала эдакой 
мордовской столицей нашего региона и с 
недавних пор служит местом жительства 
мордовского зимнего волшебника и его 
спутницы Масторавы. 

Перед тем как отправиться непосред-
ственно в резиденцию Тол Бабая, все 
сказочные персонажи, в том числе и наши 
земляки, порадовали своим присутствием 
жителей Ижевска. Вся честная компания в 
торжественной обстановке открыла главную 
елку столицы Удмуртии на центральной пло-
щади. Ведущий же во время этой церемонии 
рассказал про каждого из сказочных гостей 
и их помощниц. Например, про Мастораву 
было отмечено, что в отличие от других со-
провождающих дедов барышень это не ма-
ленькая девочка, а вполне зрелая, умудрен-
ная опытом барышня. Собственно, какой же 
быть еще Мастораве, чье имя переводится 
на русский как мать-земля? 

Кроме открытия главной городской елки 
Ижевска, сказочные персонажи приняли 
участие в благотворительной акции «Вместе 
теплее». Гости Удмуртии подарили детям, 
оказавшимся в трудной жизненной ситуации, 
мягкие вязаные игрушки. Присоединились к 
акции и Якшамо Атя с Масторавой, передав 
юным ижевчанам вязаную куклу, которую 
своими руками сделала работник Киватского 
Дома культуры Наталья Кузьмина. 

Лишь после этого все Деды Морозы от-
правились в резиденцию Тол Бабая в Шар-
кане, где приняли участие сразу в трех собы-
тиях. Во-первых, открыли еще одну главную 
елку - теперь уже всей Удмуртии. Во-вторых, 
приняли участие в презентации книги «Мы 
пишем сказки» - сборника лучших сказок и 
легенд, написанного местными авторами. 
И, в-третьих, - в представлении, которым в 
Удмуртии закрывался Год литературы. 

Из Шаркана киватская делегация привезла 
не только привет от главного Деда Мороза, 
Тол Бабая и других «коллег», но и идею того, 
что Якшамо Ате тоже нужна своя резиден-
ция. А именно - терем. Естественно, в Кива-
ти. Тогда и ему будет не стыдно пригласить к 
себе в гости других Дедов Морозов и устро-
ить праздник, подобный удмуртскому. 

Ф
о

то
 а

д
м

и
н

и
ст

р
ац

и
и

 К
уз

о
ва

то
вс

ко
го

 р
ай

о
н

а



Народная газета 21Районные вести. Запад

Завтра в Кузоватовской районной больнице состоится праздничное представление «Новогодний сундучок»,  ►
во время которого пациентов детского отделения поздравит и вручит им подарки Дед Мороз. 
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Инзенском районах.
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в числе наших  
постоянных читателей!
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Успей подписаться  
на первое полугодие 
2016 года
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Оформите подписку, 
и свежий номер газеты –  
каждую среду у вас на столе!

Иван СОНИН,  
Светлана ФАДЕЕВА

В Кузоватове грандиозную 
военную реконструкцию 
посвятили подвигу жителя села 
Кивать Сергея Кондрашкина. 
Она прошла в минувшее 
воскресенье и собрала 
несколько десятков человек  
из двух областей.

Бой местного значения
На войну сержант Сергей Кондрашкин по-

пал еще в 1941 году. С 1942 года служил на 
Карельском фронте. Отсюда немцы и финны 
не смогли продвинуться в глубь страны. 
Практически все проходившие здесь стол-
кновения с врагом имели статус боев мест-
ного значения. Но и на Карельском фронте 
было место подвигам.

15 января 1944-го бригада, в которой он 
служил, пошла в наступление. На одном 
из участков наши войска встретил кин-
жальным огнем пулемет из немецкого 
дзота. Кондрашкин, будучи наводчиком 
пулеметного расчета, пытался подавить 
огонь противника, но не получалось. Тогда 
он начал пробираться к дзоту. Вражеский 
пулеметчик его заметил и тяжело ранил 
Кондрашкина в грудь. Но паренек из Кивати 
нашел в себе силы, добрался до дзота и 
взорвал его вместе с собой, открыв дорогу 
товарищам.

Сергея Кондрашкина хотели представить 

к званию Героя Советского Союза. Но по 
каким-то причинам это звание он так и не 
получил. Посмертно его наградили орденом 
Отечественной войны.

Несмотря на отсутствие официального 
звания, для своих земляков сержант Кон-
драшкин всегда был героем. Потому и реше-
но было восстановить его подвиг.

Боевой клич
Идею реконструкции осенью этого года 

высказали участники ульяновского клуба 
«Рубеж» и местные кузоватовские акти-
висты. На брошенный клич отозвались 
самые разные люди. Это реконструкторы 
из ульяновских клубов «Автобат», «Дружина 
«Витязь», «Арсенал», из димитровградского 
клуба «Монолит» и даже из Самарской обла-
сти. Не остались в стороне и полицейские из 
Центра профессиональной подготовки об-
ластного УМВД, ставшие уже завсегдатаями 
таких событий.

Приняли участие в «бою» и воспитанники 
Ивановского детского дома, студенты Кузо-
ватовского технологического техникума и 
ученики самой «боевой» школы области - из 
кузоватовской Волынщины.

Всего участников набралось более 80 
человек. А клуб «Автобат» приехал даже 
на собственной технике - автомобиле 
ГАЗ-64, легендарном «Иван-Виллисе» и 
мотоцикле.

выстрелы и взрывы
Официально реконструкция носила назва-

ние «Первый межрегиональный молодежный 
военно-патриотический фестиваль «Вызы-
ваю огонь на себя». И в названии была скрыта 
кульминация происходящего. Но перед этим 
зрители смогли увидеть тяжелый бой бойцов 
77-й морской стрелковой бригады с немца-

ми. Все было почти как в 1944-м - хлесткие 
выстрелы винтовок Мосина и карабинов 
Маузера, трескотня пистолет-пулеметов, 
взрывы, пламя… Периодически доходило 
даже до рукопашной, когда «немцы» и «крас-
ноармейцы» от души лупили друг друга ру-
ками, ногами и прикладами. Со стороны все 
выглядело вполне натурально.

Сценарий происходящего примерно 
соответствовал тем событиям, что проис-
ходили в начале 1944-го в лесах Карелии. 
Сначала наши выбили немцев с позиций, 
но натолкнулись на жесткое сопротивле-

ние. И пока пытались его продавить, едва 
не оказались в окружении. К своим за под-
могой была послана медсестра. А сержант 
Кондрашкин ринулся на огневую точку, пре-
градившую путь, с которой справился ценой 
своей жизни.

Апогеем реконструкции стала стрельба 
советской артиллерии, огонь наши солдаты 
вызвали на себя. На поле остались лежать 
реконструкторы и в советской, и в немецкой 
формах. И лишь один советский танкист 
остался в живых и дождался прорвавшейся 
подмоги.

Огонь на себя
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Сергей Кондрашкин  
был посмертно представлен  
к званию Героя,  
но так его и не получил.

Реконструкция смогла передать атмосферу боя в карельских лесах.

Декабрьское 
пламя
На прошлой неделе в западных районах 
произошли два крупных пожара,  
в одном из которых серьезно пострадал,  
а во втором погиб человек. 

Первый случился 17 декабря в селе Рус-
ская Бекшанка Барышского района. Около 
пяти часов утра там загорелся коровник. 
К тому моменту, когда на место происше-
ствия по звонку местных жителей приехали 
пожарные, здание было объято пламенем. 
Отстоять его от огня 14 прибывших ог-
неборцев так и не смогли - коровник был 
полностью уничтожен. Но спасти большую 
часть находившегося внутри скота - 129 
голов - все-таки удалось. 17 животных по-
гибли в огне. Также пострадала сторож 
коровника. 54-летняя женщина была до-
ставлена в больницу с ожогами первой и 
второй степеней. 

Второй крупный пожар произошел уже 
в воскресенье в селе Юлово Инзенского 
района. Там примерно в 23.15 местные 
жители увидели, что крыша соседнего дома 
охвачена огнем. Приехавшим на место 
происшествия пожарным добровольцам 
удалось за 17 минут справиться с пламе-
нем и не дать полностью уничтожить дом. 
Правда, как оказалось, избежать трагедии 
не удалось. Во время разбора завалов вну-
три было найдено тело 61-летней хозяйки, 
которая, предположительно, перед смертью 
была пьяна. 

Подготовил Иван СОНИН
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